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ПРАВО К иностранным 
адвокатам в России установят 
особые требования

Zashita по-русски

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО намерено 
детально прописать порядок ра-
боты иностранных адвокатов в 
России. 

Сейчас готовится законопро-
ект, наделяющий правительство  
России полномочиями по уста-
новлению требований к порядку 
работы в нашей стране адвока-
тов иностранных государств. 
Следующий шаг: будет принято 
постановление, подробно регла-
ментирующее правила для за-
граничных защитников.

Мало кто знает, что иностран-
ные адвокаты уже работают у 
нас. Всего в минюсте зареги-
стрировано 125 заграничных за-
щитников. Есть спецы из США, 
Великобритании, Германии, 
Франции, Японии.  Немало за-
щитников представляют страны 
ближнего зарубежья, что не уди-
вительно. Раз они к нам приеха-
ли, значит у них есть здесь ка-
кие-то дела. Но детальных пра-
вил и требований, регламенти-

рующих работу иностранных ад-
вокатов, пока нет.

«Существующее в настоящее 
время законодательное регули-
рование в этом вопросе весьма 
лаконично, — сказал «РГ» испол-
нительный вице-президент Фе-
деральной палаты адвокатов 
России Андрей Сучков. — Зару-
бежные адвокаты должны быть 
зарегистрированы в специаль-
ном реестре минюста, они могут 
оказывать юридическую по-
мощь на территории России 
лишь по вопросам права данного 
иностранного государства, и им 
запрещено вести дела, связан-
ные с государственной тайной». 

Однако, по его словам, вопро-
сы адвокатской деятельности го-
раздо обширнее, и изложенные 
нормы не охватывают всего мно-
гообразия этой работы. Поэтому 
в экспертном сообществе назва-
ли готовящийся законопроект 
вполне ожидаемым. 

Ответственным за 
подготовку проекта на-
значен минюст.

ПРОЕКТ Сенатор предлагает 
открыть офисы приставов 
в аэропортах для помощи 
невыездным должникам

Игра на вылет

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предла-
гает максимально ускорить про-
цедуру снятия запрета на выезд 
за границу для должников, рас-
платившихся по всем счетам. 

Председатель комитета Сове-
та Федерации Вадим Тюльпанов 
предлагает внести соответству-
ющие поправки в правительст-
венный законопроект, который 
сейчас рассматривается в Госду-
ме.

Сенатор считает необходи-
мым дополнить законопроект 
всего одним пунктом: «В случае 
предоставления должником све-
дений об исполнении требова-
ний исполнительного документа 
аресты и ограничения, введен-
ные ранее, снимаются незамед-
лительно». Но эта фраза меняет 

сразу все. Из нее прямо вытека-
ет, что если у человека на руках 
все нужные квитанции, то гра-
ница перед ним должна быть от-
крыта немедленно. Без лишних 
формальностей. 

Для того чтобы новая проце-
дура заработала, сенатор пред-
лагает открыть офисы судебных 
приставов. Именно туда должен 
будет бежать должник, которого 
остановили на границе. Там по-
могут.

Сегодня основная проблема 
задержек в том, что нужная ин-
формация должна пройти не-
сколько инстанций. Показывать 
квитанции пограничнику беспо-
лезно: не он решает, вычеркнуть 
или нет человека из списка не-
выездных. Есть проце-
дура, она и срывает че-
ловеку отпуск.
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Дед Мороз оставил   
в московском метро костюм, 
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к празднику елку

8
Дональд Трамп настаивает 
на нормализации 
отношений с Москвой

ПРОЕКТ

Российский 
и американский 
робонавты 
встретятся 
на МКС
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Инициатива Выдавать гражданам займы «до зарплаты» 
хотят разрешить только банкам

Маленький кредит 
с большой отдачей

Татьяна Зыкова

Н
евостребованным усадь-
бам и особнякам найдут 
хозяев, а муниципальные 

музеи получат здания бесплатно. 
В России в этом году пройдут 
первые аукционы, на которые 
Росимущество выставит куль-
турное наследие, которое нахо-
дится в плохом состоянии. 

Такое право у ведомства поя-
вилось после внесения поправок 
в федеральный закон о привати-
зации. Например, Росимущество 
может продавать ветхие памят-
ники старины с начальной ценой 
рубль за объект.

Аналогичная норма, введен-
ная недавно в закон об объектах 
культурного наследия, позволя-

ет сдавать ветхие памятники в 
аренду по такой же цене — рубль 
в год за памятник (при этом 
арендатор принимает на себя 
обязательство за семь лет вос-
становить его).

Специально для «Российской 
газеты» грядущие перемены и 
подготовку к ним прокомменти-
ровал заместитель руководителя 
Росимущества Игорь Бабушкин.

Игорь Юрьевич, с чем связаны 
такие радикальные изменения?
ИГОРЬ БАБУШКИН: В первую очередь 
с важностью сохранения куль-
турного наследия, передачи его 
в надежные руки, которые обес-
печат за памятниками 
старины надлежащий 
уход.

Ольга Игнатова,
Юлия Кривошапко

В 
Госдуме планируют рас-
смотреть законопроект, 
который фактически за-
прещает в стране ми-
крофинансовые органи-

зации (МФО) в их нынешнем са-
мостоятельном виде. Это те, что 
выдают знаменитые дороговиз-
ной займы «до зарплаты».

По замыслу авторов проекта 
закона, открывать МФО смогут 
только банки. Мнения экспертов 
об эффективности такой меры 
разделились. 

Цель законопроекта — защи-
тить непрактичных граждан, ко-
торые, не рассчитав свои силы,  
вязнут с головой в микрокредитах 
и попадают в душные объятия 
коллекторов. Авторы инициативы 
предлагают обезопасить заемщи-
ков от агрессивной политики вы-

бивания долгов, сделав саму про-
цедуру выдачи микрозаймов ме-
нее рискованной. Поэтому они и 
считают, что микрозаймами 
должны заниматься только про-
фессионалы. Иными словами, от-

крывай банк и выдавай неболь-
шие кредиты на неотложные нуж-
ды. Или при уже работающем бан-
ке создавай дочерние организа-
ции. 

Так, может, действительно 
сектор МФО проще ликвидиро-

вать, чем регулировать, раз на 
него поступает такое большое ко-
личество жалоб? Этот вопрос ра-
нее «Российская газета» задава-
ла начальнику Главного управле-
ния рынка микрофинансирова-

ния и методологии финансовой 
доступности Банка России Илье 
Кочеткову.

«Наша задача, — ответил тогда 
он, — не в закрытии отрасли, а в 
решении проблем, чтобы услуги, 
оказываемые потребителям, 

были качественными». По его 
мнению, МФО играют значимую 
роль в обеспечении финансовой 
доступности для населения, осо-
бенно в отдаленных регионах 
страны, где уменьшается количе-
ство банковских офисов. МФО 
также предоставляют микрозай-
мы тем, кто не имеет кредитной 
истории, и поэтому им сложно 
получить кредит в банке.

Ставки действительно боль-
шие (для бизнеса есть господдер-
жка). Гобсек отдыхает! До 795 
процентов годовых (больше уже 
ЦБ не разрешает). Но насильно-
то брать микрокредиты никто 
никого не заставляет.

Может, дело все-таки не в 
МФО, а в финансовой 
мудрости самих заем-
щиков? 

ТОЛЬКО В « РГ»  Росимущество выставит памятники на продажу 

Усадьба уйдет за рубль

Микрозаем, как патронташ: деньги 
можно достать быстро, но еще 
быстрее при этом вырастут долги.
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Австралийский доллар  44,4713
Азербайджанский манат  33,3249
Армянский драм** 12,3789
Белорусский рубль  30,5698
Болгарский лев  32,4618
Бразильский реал  18,8269

Венгерский форинт**  20,5445
Вон Республики Корея***  50,3723
Датская крона*  85,4201
Доллар США  60,1614
Евро  63,5184
Индийская рупия**  88,1098

Казахстанский тенге**  18,0051
Канадский доллар  45,5079
Киргизский сом**  86,5848
Китайский юань*  86,8556
Молдавский лей*  29,9310
Новый туркменский манат  17,2160

Норвежская крона*  69,8982
Польский злотый  14,5272
Румынский лей  14,1250
СДР  80,9766
Сингапурский доллар  41,8922
Таджикский сомони*  76,5412

Турецкая лира  15,5972
Узбекский сум***  18,5397
Украинская гривна*  22,2614
Фунт стерлингов  73,1683
Чешская крона*  23,4882
Шведская крона*  66,3206

Швейцарский франк  59,2081
Южноафриканский рэнд*  43,8932
Японская иена**  51,9282

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.01.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

«СОЮЗ» приступил 
к созданию карты 
«белорусских дере-

вень» России/ стр.1,3

В НОМЕРЕ

Акцент

 795% годовых для потребкре-
дитов — норма в микрофинан-
совых организациях

Эти старинные суздальские мельницы продавать не будут, а бесплатно 
отдадут региональному музею. 
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АРМИЯ

Новобранцы
начали службу
с вагона-
ресторана

ПРИЗЫВ 
УСЛЫШАЛИ

Юрий Гаврилов

В МИНОБОРОНЫ подвели итоги 
осеннего призыва на военную 
службу. По данным ведомства, за 
три минувших месяца в Воору-
женные силы, другие войска и 
воинские формирования отпра-
вились 152 тысячи граждан РФ — 
именно такие цифры фигуриро-
вали в «призывном» указе пре-
зидента страны.  

Интересная деталь. Парней, 
которых доставляли к местам бу-
дущей службы по железной до-
роге, впервые кормили не сухи-
ми пайками, а как обычных пас-
сажиров — в вагоне-ресторане. 
Наверняка такое питание для 
многих новобранцев, особенно 
для ребят из сельской глубинки, 
было в новинку. 

Понятно, что вагонно-ресто-
ранный рацион — это не чья-то 
блажь, а в первую очередь забота 
о здоровье призывников. Как 
свидетельствует статистика ми-
нобороны, это самое здоровье с 
каждым годом становится креп-
че. Сейчас в среднем по стране 
годными к службе в военкоматах 
признают 78 процентов моло-
дых людей (очень долго данный 
показатель не превышал 70 про-
центов). А, например, в Ставро-
польском крае, Липецкой и Пен-
зенской областях можно смело 
ставить в солдатский строй во-
семь из десяти парней призыв-
ного возраста. 

Показательно, что каждый 
пятый призывник осени-2016 
ушел в армию, имея за плечами 
высшее образование. Начальник 
Главного организационно-моби-
лизационного управления Ген-
штаба Василий Тонкошкуров 
уточнил, что полтора десятка 

лет назад этот показатель со-
ставлял всего три процента от 
общего числа новобранцев. Бо-
лее того, как положено по зако-
ну, дипломированные призыв-
ники имели право выбрать — от-
правиться им в строй на год 
срочной службы или подписать 
контракт на 24 месяца. 

 — Военнослужащих с высшим 
образованием мы, как правило, 
направляем в учебные соедине-
ния и воинские части для подго-
товки специалистов, а наиболее 
одаренных — в научные роты, — 
уточнил генерал.

В то же время альтернатив-
ную гражданскую службу вы-
брали всего 352 парня — это го-
раздо менее процента от общего 
количества призывников осе-
ни-2016.  По словам Тонкошку-
рова, для «альтернативщиков» 
нашлись места главным образом 
в больницах и поликлиниках, уч-
реждениях социального обслу-
живания и на почте. 

Надо иметь в виду, что разни-
ца между двумя категориями 
призывников весьма существен-
ная. Так называемых граждан-
ских солдат распределяют по ме-
стам работы не генералы мино-
бороны, а чиновники минтруда. 
И свою конституционную обя-
занность эти молодые люди ис-
полняют не год, как в армии, а  
гораздо дольше. Работающие в 
воинских частях — полтора года. 
Те, кто призван в гражданские 
организации, — 21 месяц.  

Вот уже полтора года прово-
жают ребят в армию в Крымском 
федеральном округе. Вот и в ны-
нешний призыв солдатский 
строй пополнили несколько со-
тен молодых жителей Республи-
ки Крым и города Севастополь. В 
основном их распределили по 
воинским частям и кораблям, 
расположенным на полуострове. 
Аналогичную практику исполь-
зовали в отношении новобран-
цев из Мурманской и Архангель-
ской областей. 

Дело в том, что большинство 
отраслей промышленности на 
территории этих российских ре-
гионов так или иначе связаны с 
морем. У населения — соответст-
вующие профессии и навыки. 
Поэтому, рассудили в миноборо-
ны, проживающих там призыв-
ников логично использовать для 
службы в Военно-морском фло-
те. В итоге новобранцев — архан-
гельцев и мурманчан, как прави-
ло, «записали» в воинские части 
и корабельные команды Север-
ного флота.  

За три минувших 
месяца солдатский 
строй в общей 
сложности попол-
нили 152 тысячи 
граждан России

КОШЕЛЕК Единовременную
выплату получили уже 
4 миллиона пенсионеров

Пять тысяч 
пришли на счет

Ирина Невинная

ВЧЕРА к нам в редак-
цию позвонил рабо-
тающий пенсионер: 
ему на телефон при-
шла СМС: «Зачисле-
ние пенсии на бан-
ковский счет 5000 
рублей». Одновре-
менно такую же сум-
му получила и его 
жена — неработаю-
щая пенсионерка. 
Новость оказалась 
неожиданной: «Я по-
нимаю, жена, кото-
рая не работает, по-
лучила эти деньги, а 
мне-то за что?» — 
удивлялся наш читатель.

Никакой ошибки нет: единовременная выплата в раз-
мере 5 тыс. рублей положена всем: и работающим, и нера-
ботающим пенсионерам. Напомним, с помощью этой од-
норазовой выплаты правительство компенсирует непро-
веденную доиндексацию пенсий в августе прошлого года. 
За 10-11 января  деньги получили уже 4 млн. пенсионеров, 
сообщил вчера глава минтруда Максим Топилин. А до 28 
января эта выплата дойдет до всех пенсионеров вне зави-
симости от того, получают они пенсию через Почту Рос-
сии или на банковский счет .

Выплата полагается гражданам, постоянно прожива-
ющим в России, которые являются пенсионерами (то 
есть получают пенсию) по состоянию на 31 декабря 2016 
года. Военным пенсионерам, заработавшим также вто-
рую «гражданскую» пенсию, единовременную выплату 
проведет Пенсионный фонд. Никаких ограничений по 
доходам нет: 5 тыс. рублей положены и тем, кто не рабо-
тает, и работающим пенсионерам вне зависимости от 
размера их зарплаты.

Не надо волноваться и о доставке: писать заявление в 
Пенсионный фонд не нужно, выплата рассчитана авто-
матически по документам, имеющимся в ПФР. Эти день-
ги доставляют либо вместе с январской пенсией — если 
по графику срок приходится на вторую-третью декаду 
января, либо, если саму пенсию гражданин уже получил 
в декабре или первых числах января, выплата «догонит» 
его в ближайшее время. Способ доставки тот же, что и у 
пенсии: деньги принесет почтальон либо они поступят 
на банковский счет, если пенсионер пользуется этим 
способом доставки.

Всего на единовременную выплату будет потрачено 
221,7 млрд рублей, уточнили в ПФР. Но при подсчете 
среднегодового размера пенсии в 2017 году (эта сумма 
важна при определении размеров индексации) эти 5 тыс. 
учитываться не будут, поскольку речь идет о доплате к 
пенсии за 2016 год.

Zashita 
по-русски

К работе будут привлечены и другие заинтере-
сованные ведомства. Конечно, в целом125 за-
регистрированных иностранных адвокатов — 

это ничтожно малая величина, если сравнивать с чи-
сленностью всех российских адвокатов. Получатся ка-
кие-то десятые доли процента. 

«Однако полагаю, что действительное количество за-
рубежных адвокатов, которые практикуют в России, мо-
жет оказаться в десятки или даже в сотни раз больше, — 
говорит Андрей Сучков. — Ведь достаточно не обозначать 
себя адвокатом, а просто иностранным юристом, и необ-
ходимость в регистрации, а следовательно и в соблюде-
нии установленных для адвокатов правил юридической 
практики на территории нашей страны отпадает».

Каких-либо ограничений или специальных условий 
регулирования, схожих с теми, что применяются к рос-
сийским адвокатам, для зарубежных юридических фирм 
в России не существует, рассказывают юристы. Напри-
мер, просто юристам не надо сдавать адвокатский экза-
мен, чтобы подтвердить свои знания, и в обязательном 
порядке ежегодно повышать свою квалификацию. Если 
иностранного адво-
ката нельзя пригла-
сить, скажем, для за-
щиты в обычном 
уголовном деле, то 
юрист из иностран-
ной фирмы теорети-
чески может под-
ключиться и к тако-
му процессу.

Эксперты напо-
минают, что при 
вступлении в ВТО 
Россия приняла на 
себя расширенные 
обязательства по до-
пуску иностранных 
лиц из других государств — членов ВТО в различные секто-
ра российской экономики, включая сферу юридических 
услуг. При этом иностранные лица получили право оказы-
вать юридические услуги, за исключением нотариальных 
услуг, по вопросам международного публичного, между-
народного частного права, а также по вопросам права го-
сударства, в юрисдикции которого персонал поставщика 
услуг получил квалификацию. Иными словами, когда ка-
кая-то проблема должна решаться в рамках исключитель-
но российского законодательства, то и решаться она 
должна с помощью российских юристов. Подобный поря-
док, кстати, существует во всем мире. И он логичен. При-
езжие юристы вступают в работу в тех делах, где так или 
иначе затрагиваются законы других государств. Напри-
мер, человек хочет обжаловать отказ в получении визы. В 
таком вопросе вполне естественно нанять адвоката из той 
страны, чье посольство сказало «нет».

Кстати, в Госдуме сейчас рассматривается законо-
проект, запрещающий сотрудникам иностранных юри-
дических фирм вообще участвовать в процессах в рос-
сийских судах. Но, как полагают некоторые эксперты, 
это не выход. Например, Федеральная палата адвокатов 
не согласна с таким предложением. По словам ее пред-
ставителей, сейчас важнее в целом принять меры по со-
вершенствованию системы юридических услуг. Сейчас в 
минюсте разрабатывается концепция регулирования 
рынка квалифицированной юридической помощи. 

Сейчас в реестре 
минюста 125 
иностранных адво-
катов. Есть предста-
вители США, 
Великобритании, 
Германии

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал
инвесторов вкладываться в Россию

Деньги в дело  
Владимир Кузьмин

Р
оссия по-прежнему открыта 
для тех, кто хочет в нее ин-
вестировать и развивать 

свое дело, отметил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Глава правительства провел 
заседание комиссии по контр-
олю за осуществлением ино-
странных инвестиций, которая 
традиционно одобряет сделки по 
покупке заграничными компа-
ниями активов в нашей стране. 
«Мы по-прежнему заинтересова-
ны в расширении сотрудничест-
ва с теми, кто готов создавать и 
развивать проекты в нашей стра-
не, — подчеркнул он. — Ценим, что 
встречный интерес сохраняется, 
в чем-то он даже укрепился». Об-
щий объем капитальных вложе-
ний в экономику России увели-
чился, новые сделки на правко-
миссии обсуждаются регулярно. 

«Конечно, общая сумма пока да-
лека от показателей более благо-
получного 2014 года, — заметил 
Медведев. — На докризисные по-
казатели мы еще пока не вышли, 
но тем не менее все-таки есть и 
неплохие результаты».

— Россия открыта для тех, кто 
хочет здесь развивать свое дело, 
кто понимает, что возможности 
нашей экономики, нашего рынка 
большие, кто видит, какие выго-
ды появляются, например, в свя-
зи с созданием Евразийского 
экономического союза, — заявил 
премьер.

Для возвращения интереса со 
стороны инвесторов правитель-
ство провело экономику через 
адаптацию к внешним шокам, ор-
ганизовало антикризисную ра-
боту, поддержало точки роста в 
разных отраслях. Кроме того, на-
помнил глава кабмина, удалось 
добиться существенного сниже-

ния инфляции, сохранить макро-
экономическую стабильность, 
запустили различные механиз-
мы поддержки инвестиционных 
проектов. «Так что в этом смысле 
будем работать по этому пути», — 
заверил он.

На первое в этом году заседа-
ние вынесли несколько заявок. В 
частности, правкомиссия одо-
брила покупку китайским Фон-
дом Шелкового пути (SRF) 10 
процентов акций нефтехимиче-
ского холдинга «Сибур». Привле-
чение Фонда в качестве стратеги-
ческого инвестора в «Сибур» и 
его крупные нефтехимические 
проекты положительно скажется 
на укреплении связей с ведущи-
ми финансовыми институтами 
Китая и повысит доступность фи-
нансирования инвестиционных 
проектов, реализуемых компа-
нией, отметили в Федеральной 
антимонопольной службе.

Премьер напомнил инвесторам о выгодах, появляющихся в связи с созданием Евразийского экономического 
союза.

Президент Владимир Путин обозначил главные задачи Генпрокуратуры

Право, честь, закон 
и порядок

Татьяна Замахина 

В
ладимир Путин поздра-
вил работников и слу-
жащих прокуратуры 
России с профессио-
нальным праздником. 

Прокуратуре, которая сегодня от-
мечает 295-летие, он пожелал и 
далее показывать пример добро-
совестного и честного отношения 
к делу. Президент также рассчиты-
вает на активное участие ведомст-
ва в совершенствовании антикор-
рупционного законодательства.

На заседание в здании Генпро-
куратуры собрались как действу-
ющие прокуроры, так и ветераны 
ведомства. Президент, начав с по-
здравлений, отметил, что «этот 
важнейший государственный ин-
ститут на протяжении почти трех 
столетий стоит на страже закон-
ности и правопорядка, бережет 
правовые устои нашего государст-
ва и общества».

«В самые непростые времена, 
на крутых переломах истории 
лучшие сотрудники прокуратуры 

были всегда верны своему призва-
нию, честно и добросовестно слу-
жили Родине и нашему народу», — 
напомнил Путин.

И в наши дни государство и об-
щество заинтересованы в эффек-
тивности работы прокуратуры, 
уверен он. «Реакция прокуроров 
всех уровней на несоблюдение за-
кона, на нарушения прав и свобод 
людей должна быть незамедли-
тельной и действенной, — заявил 
российский лидер. — Только тогда 
ваш труд получит заслуженно вы-
сокую оценку тех, для кого мы все 
работаем, — граждан России».

Под особым контролем прези-
дент призвал держать вопросы со-
блюдения трудового и социально-
го законодательства. В первую 
очередь оплату труда, начисления 
пенсий и пособий. Другие приори-
тетные темы — защита инвалидов, 
жилищных прав, контроль за ис-
полнением законов в области ох-
раны окружающей среды.

Еще одна актуальная задача — 
надзор за деятельностью контр-
олирующих инстанций. «Добро-
совестный, честный, прозрачный 
бизнес должен быть надежно за-
щищен со стороны государства, в 

том числе от необоснованных 
проверок и иного давления», — на-
помнил президент. По его словам, 
за последний год органами проку-
ратуры выявлено свыше 150 ты-
сяч такого рода нарушений со сто-
роны чиновников. Этой сфере Пу-
тин рекомендовал и впредь уде-
лять повышенное внимание.

Крайне значимым направлени-
ем работы он назвал противодей-
ствие коррупции. «Рассчитываю 
на самое активное экспертное 
участие Генпрокуратуры в совер-
шенствовании антикоррупцион-
ного законодательства», — заявил 
российский лидер.

Также он призвал держать на 
контроле ситуацию с соблюдени-
ем прав граждан, отбывающих на-
казание в местах лишения свобо-
ды. «Закрепленные в законе стан-
дарты содержания заключенных, 
их право на медицинскую помощь 
и иные права должны соблюдать-
ся», — подчеркнул глава государст-
ва.

«Я уверен, вы сделаете все не-
обходимое, чтобы с честью вы-

полнить свой служебный долг, 
укрепить славные традиции рос-
сийской прокуратуры, внести 
свой вклад в решение стратеги-
ческих задач по укреплению и 
развитию России», — закончил 
речь Путин.

В свою очередь, Генпрокурор 
Юрий Чайка высказал мнение, 
что «залог успеха Генпрокурату-
ры заключается в кадровом потен-
циале органов прокуратуры, в 
верности служению любимому 
делу». «Благодаря неразрывной 
связи поколений за это время у 
прокуроров сформировался осо-
бый характер, которому присущи 
твердость, честность, принципи-
альность и профессиональное от-
ношение к делу, — подчеркнул Чай-
ка. — И сегодня прокуратура Рос-
сии — это мощный, слаженный 
коллектив единомышленников, 
способный решать ответственные 
государственные задачи».

Акцент

 Реакция прокуроров 
на нарушения прав 
и свобод людей должна быть 
незамедлительной 
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Президент свое выступление начал 
с поздравлений — и с юбилейной 
датой, и с профессиональным 
праздником.
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Такие СМС приходят сейчас пенси-
онерам, получающим свои пенсии 
через банк.
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МЕГАПОЛИС Московское метро
может работать круглосуточно
по большим праздникам 

Новогодний 
экзамен сдан 

Любовь Проценко

ПЕРВЫЙ опыт круглосуточной 
работы столичной подземки, 
предпринятый в новогоднюю 
ночь при встрече 2017 года, ока-
зался удачным. Таким выводом 
поделился вчера на заседании пре-
зидиума правительства Москвы 
заммэра столицы по транспорту 
Максим Ликсутов. 

— Московский метрополитен за 
всю свою 80-летнюю историю 
впервые 31 декабря работал кру-
глосуточно, — рассказал он. — В та-
ком же режиме работала и МЦК, 
и 153 наиболее востребованных 
маршрута наземного транспорта. 
Благодаря этому москвичи и гости 
столицы побывали на всех празд-
ничных мероприятиях и верну-
лись домой на городском тран-
спорте. В результате за ночь было 
перевезено 510 тысяч пассажиров. 

Столичные власти и дальше го-
товы организовать по большим 
праздникам круглосуточную ра-
боту городского транспорта. Сле-
дующий раз это будет, скорее все-
го, как ранее говорил Максим Лик-
сутов, в День города. А вот город-
ские коммунальные службы в но-
вогодние каникулы сдали экзамен 
на работу в непривычные для 
Москвы холода. В канун Рождест-
ва температура в городе понизи-
лись до минус 30, чего еще не было 
в этом веке. Тем не менее в Москве 
не случилось ни одного ЧП с пода-
чей тепла, воды или электроэнер-
гии. По словам Собянина, комму-
нальщики продемонстрировали 
высокий уровень работы. Заммэ-
ра по вопросам ЖКХ Петр Бирю-
ков рассказал:

— Получив прогноз о пониже-
нии температуры, наши энергоси-
стемы в плановом режиме начали 
переходить на работу по повыше-
нию выработки тепла и электроэ-
нергии. Поэтому достигли необхо-
димого максимума без осложне-
ний. 

Но даже в самые холодные дни 
город потреблял тепла и энергии 
меньше, чем способна выработать 
его энергосистема. Не потребо-
вался и заблаговременно сделан-
ный запас угля и мазута — котель-
ные и теплостанции работали как 
обычно на природном газе. 

Так что праздники в столице 
ничто не омрачило. В красочно 
и достойно оформленной к празд-
нику Москве гуляли, по словам 
Собянина, более 11 миллионов 
человек. Они посмотрели множе-
ство концертов, приняли участие 
в ярмарках, мастер-классах и кве-
стах, проходивших на 42 площад-
ках в ходе фестиваля «Путешест-
вие в Рождество». У детишек осо-
бой популярностью пользовалась 
«Елка мэра» в «Гостином дворе», 
где побывали 37,9 тысячи ребят. 
В Морозовскую детскую больни-
цу «Елка мэра» приехала к ма-
леньким пациентам сама. Несмо-
тря на холода, москвичи и гости 
столицы продолжали кататься 
и на городских катках. А 10 тысяч 
горожан на главном катке Мос-
квы, расположенном на ВДНХ, 
даже встретили Новый год. Еще 
миллион горожан, сообщил глава 
департамента культуры Москвы 
Александр Кибовский, побывали 
в лучших музеях столицы, 84 из 
которых все каникулы работали 
бесплатно. 
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Но есть и другая сторона 
медали. «Новые банки 
в стране сейчас не от-

крываются», — поясняет директор 
Банковского института нацио-
нального исследовательского уни-
верситета «Высшая школа эконо-
мики» Василий Солодков. Но при 
этом как грибы после дождя у нас 
растут микрофинансовые органи-
зации — МФО. Сейчас в стране их 
насчитывается порядка 2 тысяч. 

Их деятельность тоже регулирует-
ся ЦБ, но к МФО не предъявляется 
столько требований, как к полно-
ценным банкам. Минимальный 
уставной капитал при открытии 
МФО составляет 70 миллионов 
рублей (для новых банков — 300 
миллионов — Прим. ред.). И при 
этом создать микрофинансовую 
организацию в принципе может 
любой человек или несколько пар-
тнеров, которые организовали 

юридическое лицо». Так что экс-
перты разделились на тех, кто 
«за» инициативу, и на тех, кто счи-
тает, что не стоит рубить сгоряча, 
так как это приведет к тому, что 
МФО уйдут в тень и этот рынок 
еще сложнее будет регулировать. 

 ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Летчики США
в небе Сирии не одиноки

Бомбардировка 
«по ошибке»

Юрий Гаврилов

В МИНОБОРОНЫ РФ прокомментировали заявления 
командующего 380-м экспедиционным крылом ВВС 
США Чарльза Коркорана о якобы «опасных приближе-
ниях» российских истребителей в Сирии к американ-
ским самолетам.

Официальный представитель военного ведомства 
Игорь Конашенков задался вопросом: являются ли сде-
ланные заявления искренним мнением генерала Корко-
рана? Или его, как и многих других, просто использова-

ла уходящая адми-
нистрация США 
в рамках прощаль-
ного русофобского 
спектакля. 

Ни от самого ге-
нерала Коркорана, 
ни от представите-
лей его руководства 
в Пентагоне подоб-
ных претензий 
наши военные не 
слышали. Это объя-
сняется тем, что 
авиация ВВС США 

и международной коалиции в ходе операций в Сирии 
пытается действовать скрытно. «Американские колле-
ги не любят уведомлять о планах боевого применения 
своих самолетов, изредка обозначая только период 
времени и примерный район. Но не конкретные типы 
самолетов и их принадлежность, — подчеркнул Кона-
шенков. — Это позволяло в случае трагических «оши-
бок» самолетов коалиции потом уходить от ответст-
венности за гибель мирных жителей и уничтожение 
мирных объектов». 

В то же время пилоты ВКС России регулярно напоми-
нают американским и другим коллегам, что в небе Си-
рии те не одиноки и не невидимы. А действуют наши лет-
чики , по словам Конашенкова, очень профессионально, 
соблюдая все меры безопасности. 

Наконец, как признал сам генерал Коркоран, амери-
канцев зачастую просто нельзя найти на другой стороне 
«горячей линии» в Катаре, предназначенной для реше-
ния спорных вопросов. «Возможно, если бы они эту ли-
нию использовали чаще и по назначению, — командую-
щему 380-м экспедиционным крылом ВВС США не при-
шлось бы выдумывать несуществующие проблемы», — 
сделал вывод Конашенков.

ГОССЛУЖБА Более
80 процентов чиновников
считают, что их
руководители и умнее,
и компетентнее

Начальству 
виднее

Татьяна Зыкова 

СЕГОДНЯ в Москве начинает работу ежегодный Гайда-
ровский форум-2017. На традиционной площадке орга-
низатора — Российской академии народного хозяйства 
и госслужбы при президенте РФ — соберутся звезды ми-
ровой экономики, представители российского полити-
ческого истеблишмента, органов исполнительной влас-
ти, финансовых кругов, бизнес-элиты. На форуме высту-
пит председатель правительства Дмитрий Медведев. 

Форум проводит-
ся с 2010 года в па-
мять об идеологе 
российских реформ 
начала 1990-х годов 
Егоре Гайдаре. Поэ-
тому все дискуссии 
заточены на острей-
шие государствен-
ные проблемы. 

Одна из таких — 
реформа госуправ-
ления, новые требо-
вания к квалификации чиновников разных рангов. В Рос-
сии на госслужбе сегодня трудятся более 800 тысяч чело-
век. Финансовый университет при правительстве РФ 
впервые провел исследование эффективности госслужа-
щих — от референтов до министров в самых разных орга-
нах власти — от префектур до министерств. 

По словам научного руководителя исследования Бо-
риса Славина, более 80 процентов чиновников считают, 
что главные носители знаний и профессиональных ком-
петенций на госслужбе — вышестоящие начальники, а не 
они сами. Причем это мнение одинаково разделяют как 
подчиненные, так и их руководители. Интернет, социаль-
ные сети разрушают привычные принципы иерархии 
власти, когда «начальник всегда прав». «Чиновников уже 
и сейчас в соцсетях и на порталах органов власти могут 
критиковать граждане. Более того, подвергать сомнению 
решения руководителей всех уровней, — говорит Сла-
вин. — Роль клерка, как винтика большой госмашины, 
скоро отомрет за ненадобностью. Государственный за-
каз будет сделан на чиновника-интеллектуала, который 
эту машину настраивает в ответ на ожидания граждан». 

Уменьшится значение вертикальной иерархии, тра-
диционная карьерная лестница уступит место «горизон-
тальной» — партнерству между начальниками и подчи-
ненными, а государственное администрирование сме-
нит государственный менеджмент. Это, в свою очередь, 
потребует новых знаний, мотиваций и особых качеств 
госслужащих : владения электронными коммуникация-
ми, информационными системами. В исследовании при-
водится опыт стран, где при отборе госслужащих исполь-
зуют специальные классификаторы на цифровых техно-
логиях. Ученые предлагают правительству начать вне-
дрять их в России. Среди рекомендаций — отказ от при-
митивных показателей эффективности труда служивых, 
основанных на количестве выполняемых ими функций 
и поручений, в пользу способностей и возможностей ра-
ботников . 

Еще одна рекомендация — как можно быстрее перево-
дить органы власти на принципы проектного управле-
ния, позволяющие решать новые задачи. «Все цифровые 
технологии и условия для такого внедрения в России 
есть», — резюмирует Борис Славин. 

ТЕХНОЛОГИИ

Минкомсвязь
написала
требования
к ГИС

ПРАВИЛА 
ХРАНЕНИЯ

Татьяна Шадрина

УЖЕ с 1 июля 2017 года должны 
начать действовать новые тре-
бования к государственным ин-
формационным системам 
(ГИС). Предложения Минком-
связи, какими именно они долж-
ны быть, опубликованы на пор-
тале проектов нормативных 
правовых актов.

В России довольно много 
ГИС. Только на федеральном 
уровне на конец 2015 года их 
было 322. Это данные реестра 
федеральных государственных 
информационных систем (ре-
естр ФГИС), который поддержи-
вался Роскомнадзором. Тогда 
этот реестр находился в откры-
том доступе на сайте Роскомнад-
зора. Сейчас полномочия по ве-
дению реестра ФГИС переданы 
Минкомсвязи и информация не 
публична. Говоря о региональ-
ных ресурсах, которые также со-
держат информацию, которая 
должна быть в безопасности, ко-
личество их можно оценить 
в 2—3 тысячи, отметил руково-
дитель Экспертного центра 
электронного государства Па-
вел Хилов. 

Минкомсвязь теперь разра-
батывает и требования к систе-
мам. Техническая документа-
ция, по предложению ведомства, 
на основе которой должна обес-
печиваться работа системы, 
в обязательном порядке утвер-
ждается руководителем того ор-
гана власти, который создал 
и ведет информационную систе-
му. В ней Минкомсвязь требует 
четко прописать методы поиска, 
сбора, хранения, обработки, 
предоставления данных, кото-
рые есть в этой государственной 
информационной системе. 

В июле 2016 года для повыше-
ния качества ГИС Минкомсвязь 
уже разработала методологиче-
ское единство требований жиз-
ненного цикла этих систем. Пра-
вительство до этого прописало 
порядок эксплуатации государ-
ственных информационных си-
стем в рамках закона «Об инфор-
мации, информационных техно-
логиях и о защите информации», 
который вступил в силе 
в 2015 году, напомнил шеф-ре-
дактор ресурса Экспертный 
центр электронного государства 
Андрей Анненков.

Одним из условий уже сейчас 
является то, что ввод ГИС в эк-
сплуатацию не допускается, 
если в реестре территориально-
го размещения ИС нет сведений 
о размещении технических 
средств информационной систе-
мы на территории России. То 
есть все серверы должны нахо-
диться в РФ и ни о каких «обла-
ках» в других странах речи быть 
не может. Теперь ведомство, 
можно сказать, прописало ГО-
СТы для них. Унифицируются 
стандарты — как систему разра-
батывать, эксплуатировать, как 
обеспечить безопасность доку-
ментации при выводе системы 
из строя. И эти технические тре-
бования хоть и станут обяза-
тельными в этом году, но никак 
не затронут софт ГИС. Ведомст-
во включило требования по 
обеспечению защиты информа-
ции на всех стадиях жизненного 
цикла ГИС и в части, касающей-
ся требований по защите инфор-
мации и модели угроз безопас-
ности информации, аттестации 
ГИС по требованиям защиты ин-
формации, разработки и утвер-
ждения организационно-распо-
рядительных документов, опре-
деляющих мероприятия по за-
щите информации в ходе эк-
сплуатации системы, сказал 
 Анненков.

Примером ГИС могут быть не 
только базы данных, но и ресур-
сы, через которые идет управле-
ние транспортными потоками, 
например, на чемпионате мира 
по футболу. Через такую ГИС 
можно бронировать билеты на 
бесплатный поезд болельщиков. 
И с учетом брони система сама 
будет просчитывать, куда пода-
вать автобусы в зависимости от 
спроса на перевозку. Благодаря 
этой системе можно не ограни-
чивать въезд в города, где будут 
проходить матчи, считают экс-
перты. 

Парламент Госдума открыла весеннюю сессию 2017 года

Открытия Госдумы 

Татьяна Замахина

В
чера официально от-
крылась весенняя сес-
сия Госдумы. Она ста-
нет сложной и плодот-
ворной для парламента, 

предупредил спикер нижней па-
латы парламента Вячеслав Воло-
дин. В приоритетной повестке 
сессии — более 150 законопроек-
тов. Для достижения целей и ре-
шения задач, которые поставлены 
в Послании президента, депута-
там нужно принять порядка 90 за-
конопроектов. 

«Эта сессия — важнейший этап 
и фундамент нашей работы на все 
ближайшие годы», — предупредил 
спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин, открывая первое пленарное 
заседание. В думской базе на дан-
ный момент накопилось 2343 за-
конодательные инициативы, и с 
этими «завалами» в нижней па-
лате собираются разобраться. 
А чтобы законопроекты больше 
не накапливались, в ближайшее 
время будут введены критерии 
требований к вносимым в Госду-
му поправкам. Рабочая группа 
под руководством первого за-
мпреда Госдумы Ивана Мельни-
кова представит свои предложе-

ния по этому вопросу в ближай-
шее время. 

Для повышения качества рабо-
ты над законопроектами также 
будет отменена процедура совме-
щенного рассмотрения их во вто-
ром и третьем чтениях.

Приоритетом для депутатов 
Володин назвал четкое выполне-
ние парламентских процедур. 
В связи с этим спикер напомнил, 
что 29 декабря прошлого года пре-
зидент Владимир Путин отклонил 
федеральный закон о создании ин-
формационных систем «Контин-
гент обучающихся». Это произош-
ло из-за того, что законодатели во-
время не услышали обоснованные 
возражения представителей гра-
жданского общества, считает Во-
лодин. Таких недочетов впредь он 
призвал не допускать. «Напомню 
известное высказывание: демо-

кратия — это прежде всего проце-
дура. Четкое выполнение парла-
ментских процедур и правил, со-
держательное соблюдение норм 
законотворческой работы вместо 
иногда формального пробегания 
по всем пунктам слушаний, за-
ключений и чтений — вот что долж-
но стать приоритетным подходом 
в нашей работе», — заявил Воло-
дин. «Только так мы сможем избе-
жать ошибок», — считает спикер.

Володин призвал депутатов ве-
сти постоянный диалог с граждан-
ским обществом при подготовке 
законопроектов. По словам спике-
ра, граждане должны иметь воз-
можность изучить предлагаемые 
проекты законодательных реше-
ний, высказать свое мнение. «Это 
позволит еще на этапе рассмотре-
ния законопроекта в комитетах 
увидеть имеющиеся риски, учесть 

различные общественные интере-
сы, согласовать позиции и избе-
жать возможных ошибок», — доба-
вил Володин. 

Чтобы разобрать «завалы», на 
рассмотрение законопроектов бу-
дет выделено дополнительное вре-
мя — депутаты ранее сократили 
летние каникулы и намерены ра-
ботать до конца июля. 

Спецпредставитель президен-
та по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и тран-
спорта Сергей Иванов побывал на 
открывшейся в Госдуме выставке 
«ЭКОсокровища России». Он при-
звал депутатов уделять внимание 
вопросам экологии и принять за-
кон об ответственности за жесто-
кое обращение с животными.

Вячеслав Володин призвал депутатов вести диалог с общественностью при подготовке законопроектов.

Акцент

 В рамках весенней сессии 
предстоит провести 40 пле-
нарных заседаний парламента

Ни от генерала 
Коркорана, ни от его 
руководства 
в Пентагоне наши 
военные претензий 
не слышали

В июле в России 
будут новые требо-
вания к госинформ-
системам, но софт 
на них останется 
прежний

Игра на вылет

Сначала надо запла-
тить: банк примет и уч-
тет платеж. Из банка 

сигнал поступит судебному при-
ставу. Пристав, убедившись, что 
долг погашен, выносит постанов-
ление о снятии запрета на выезд. 
Это постановление отправляется 
в Пограничную службу ФСБ, 
и там вычеркивают человека из 
списка невыездных.

Современные технологии зна-
чительно ускоряют процедуру: 
информация по всей цепочке пе-
редается по электронным кана-
лам. Однако мгновенно вопрос 
все равно не решается.

Проблема еще и в том, что 
снять ограничение может только 
тот судебный пристав, кто и за-
крыл границу. А если должника 
и пристава разделяют несколько 
часовых поясов? Чтобы расстоя-
ния не становились камнем прет-
кновения, правительство решило 
упростить процедуру в этой час-
ти. Сейчас в Госдуме рассматри-
вается законопроект, предусма-
тривающий, что снимать ограни-
чение на выезд должника после 
того, как он полностью погасил 
долг, сможет не только судебный 
пристав, который вынес поста-
новление об ограничении, но и су-
дебный пристав-исполнитель при 
директоре Федеральной службы 
судебных приставов. Снимать ог-
раничение будет возможно при 
наличии в Государственной ин-

формационной системе о госу-
дарственных и муниципальных 
платежах информации об уплате 
долга по исполнительному листу. 

По данным «РГ», в управлении 
судебных приставов по особо 
важным исполнительным произ-
водствам планируется организо-
вать круглосуточное дежурство. 
Так что постоянно возле компью-
тера будет находиться пристав, 
уполномоченный снять любой за-
прет на выезд за границу. В экс-
тренных случаях это позволит 
выиграть драгоценное время.

Документ уже принят в первом 
чтении и сейчас готовится ко вто-
рому — ключевому чтению. Имен-
но на этом этапе можно вносить 
поправки в проект. Такой возмож-
ностью и воспользовался сенатор 
Вадим Тюльпанов, направивший 
в Госдуму свои предложения.

Он напомнил, что в новогод-
ние праздники служба судебных 
приставов провела акцию: проце-
дура снятия запретов на выезд 
была упрощена, для чего в столич-
ных аэропортах было организова-
но круглосуточное дежурство су-
дебных приставов.

Вчера в управлении Федераль-
ной службы судебных приставов 
по Московской области подтвер-
дили «РГ», что за время акции 
было несколько случаев, когда 
людям помогали решить пробле-
мы прямо в аэропорту. Сенатор 
также признал эксперимент 
успешным.

«Необходимо развить этот 
опыт и создать для него законода-
тельную основу», — подчеркнул 
он. Впрочем, некоторые эксперты 
обращают внимание, что для от-
крытия офисов на границе при-
ставам, скорее всего, потребуют-
ся дополнительные штаты. Реаль-
но ли это? Ведомство сегодня ак-
тивно пропагандирует свой банк 
исполнительных производств. 
Людям советуют наводить в нем 
справки заранее. Тогда обойдется 
без неприятностей в аэропорту.

Маленький кредит 
с большой отдачей

1

1

Гайдаровский форум: новости и интервью на сайте 
rg.ru/sujet/5172

В ближайшее время 
почти миллионную 
армию госслужа-
щих ждут коренные 
перемены

Из истории российского парламентаризма. «Гос. Дума собирается 
при исключительной обстановке», — пишут «Биржевыя ведомости».
27 февраля (12 марта) 1917 года в Петербурге всеобщая забастовка
переросла в вооруженное восстание. О чем еще писали газеты той поры, 
читайте на стр. 12.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

И
З

Д
А

Т
Е

Л
Ь

С
К

И
Й

 П
Р

О
Е

К
Т

 В
Л

А
Д

И
М

И
Р

А
 Л

И
С

И
Н

А
 «

Д
Н

И
 1

9
1

7
-Г

О
 1

0
0

 Л
Е

Т
 Т

О
М

У
 Н

А
З

А
Д

»

В управлении служ-
бы судебных при-
ставов по особо 
важным делам 
будет круглосуточ-
ное дежурство

КАК ВАМ ЭТО?

Василий Солодков, 
директор Банковского
института НИУ «Высшая школа 
экономики»:

— МФО — это не российское ноу-хау. 

Они зародились в Америке, как один 

из способов поддержки бедняков. 

Например, мексиканцы, нелегально 

перебирающиеся в Штаты, очень ак-

тивно пользовались микрофинансо-

выми займами. И это помогало им вы-

жить в новой для них стране. И про-

центы у МФО даже были ниже, чем 

у банков. У нас же микрофинансовая 

деятельность превратилась в вид вы-

сокорентабельного бизнеса.

При этом социальный аспект деятель-

ности МФО печален. Микрозайм — 

это по сути наркотик. Люди, особенно 

малообеспеченные, в небольших го-

родках, которым отказывают банки, 

берут без проблем под свою неболь-

шую зарплату микрокредит. 2—3 дня 

им хорошо, а потом наступает про-

зрение. 

Микрокредит, как правило, дается 

на небольшой срок. Взял 50 тысяч 

на полгода , через полгода надо вер-

нуть 100 тысяч. В результате и так 

 небогатые люди оказываются в кре-

дитной кабале. И чтобы из нее вы-

браться, они начинают продавать то, 

что у них уже есть, и вообще рискуют 

остаться на улице. 

Дмитрий Янин, 
председатель правления 
Международной конфедерации 
обществ потребителей:

— Пока МФО имеют легальную воз-

можность назначать почти 800 про-

центов годовых (по 2—3 процента 

в день от суммы займа), люди будут по-

падать в условия невозможности вер-

нуть долг. 

И даже для того чтобы человека при-

знали банкротом, он должен иметь 

на руках и заплатить за различные 

процедуры не менее 70 тысяч рублей. 

Александр Хандруев,
вице-президент Ассоциации 
региональных банков: 

— Да, нет еще регуляторных механиз-

мов, но любое ужесточение деятель-

ности МФО лишь приведет к их уходу 

с легального рынка в теневой. 

Ну будут давать кредиты по облегчен-

ной схеме, но под залог имущества. 

А это еще большие риски для населе-

ния. Люди все равно будут нуждаться 

в быстрых деньгах и получать их под 

залог квартир, машин. А в результате 

оставаться уже без имущества. И го-

сударство никак не сможет защитить 

гражданина, который вступил в обяза-

тельства с какой-то нелегальной кон-

торой. 

Ирина Петрикова, 
доцент департамента финансов 
«Высшей школы экономики»:

— Среди МФО немало откровенных 

мошенников. Сегодня фирма сущест-

вует, а завтра исчезает, перерегистри-

руется. И зачастую люди, даже отдав 

вовремя и с процентами долг, оказы-

ваются должны. Им продолжают на-

званивать и угрожать личности, кото-

рых сложно вычислить. Этот беспре-

дел давно пора прекратить.

Максим Сафонов, 
профессор кафедры «Финансы, 
денежное обращение и кредит» 
РАНХИГС при президенте РФ:

— Надо создавать условия для здоро-

вой конкуренции среди МФО. Чем 

больше их будет, тем ниже будут про-

центы. Ведь каждый захочет привлечь 

своего клиента. Но и людям, особенно 

в условиях экономической нестабиль-

ности, надо прививать финансовую 

грамотность и ответственность. 

Не стоит руководствоваться сиюми-

нутными желаниями и занимать день-

ги под бешеные проценты на покупку 

нового айфона. Зачастую именно 

спонтанные покупки заставляют лю-

дей обращаться в МФО. В результате 

айфон оказывается поистине платино-

вым или вообще разоряет семью. 

Кому станет проще 
получить потребительский 
кредит — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1341851

МЕЖДУ ТЕМ 
Госдума поддержала декриминализацию побоев в семье 
На первом заседании депутаты приняли в первом чтении поправки из 
списка приоритетов — они устраняют несправедливость по отноше-
нию к родителям в принятом летом «законе о шлепках» (ст. 116 УК РФ 
«Побои»). «Если вы шлепнули своего расшалившегося малыша, вам гро-
зит до двух лет лишения свободы. А если ваш сосед побил вашего ребен-
ка — все закончится административным наказанием», — объяснила за-
конодательный недочет один из авторов поправок, член Совета Феде-
рации Елена Мизулина. По ее словам, сейчас для возбуждения уголовного 
дела даже не требуется медицинского заключения. «Достаточно пока-
заний обиженного на родителей ребенка», — пояснила сенатор. Опа-
сность принятой нормы статьи 116 УК РФ состоит в той легкости, 
с которой можно возбуждать такие дела, продолжила Мизулина. Та-
ким образом, «закон о шлепках», по ее словам, стал «настоящим ак-
том ненависти» по отношению к семьям с детьми. 
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ПРОДУКТЫ

Как повлияет
птичий грипп
на цены 
на курятину  

ПТИЧКУ 
ЖАЛКО 

Сергей Куликов

СИТУАЦИЯ с птичьим гриппом 
в России остается «крайне на-
пряженной», отмечают контр-
олирующие ведомства. Свой 
ущерб некоторые компании уже 
сейчас оценивают в миллиарды 
рублей. И если эпидемию не 
остановить, повышение цен на 
мясо птицы будет неизбежно.

Как отмечают специалисты 
Россельхознадзора, в России ви-
рус высокопатогенного гриппа 
Н5N8 впервые был обнаружен в 
2016 году у павших в период ве-
сенней миграции диких птиц на 
озере Убсу-Нур в Тыве. «Вирус 
этого подтипа в конце того же 
года вызвал вспышки заболева-
ния на крупных птицефабриках 
Астраханской и Ростовской об-
ластей, — заявило ведомство.—- 
От гриппа пострадала домашняя 
птица личных подворий в Кал-
мыкии и Краснодарском крае, а 
также редкие виды птиц в воро-
нежском зоопарке». Между тем в 
Воронеже всех птиц в местном 
зоопарке было решено уничто-
жить, чтобы не допустить даль-
нейшего распространения этой 
заразы. 

Кроме того, крупнейший про-
изводитель индейки в России — 
компания «Евродон» на днях за-
явила о том, что полностью 
уничтожила поголовье птицы на 
площадке, где в конце прошлого 
года был введен карантин из-за 
птичьего гриппа. Уничтожено 
160 тысяч птиц, при этом общий 
объем убытков компании соста-
вит более 1 миллиарда рублей.

«Риски велики и прогноз — не-
благоприятный, — посетовал в 
беседе с «РГ» помощник руково-
дителя Россельхознадзора Алек-
сей Алексеенко. — Других очагов 
вспышек инфекции пока нет. Но 
это — пока нет». По его мнению, 
единственный способ борьбы с 
этой напастью — биозащита. 
«Если говорить конкретно, то 
обслуживающий персонал на 
специализированных предприя-
тиях не имеет права держать в 
своем домашнем хозяйстве пти-
цу». Впрочем, как отметил Алек-
сей Алексеенко, этот штамм не 
опасен для человека.   

Ситуация с гриппом птиц в 
настоящее время пока не являет-
ся критичной, отметил замди-
ректора ВНИИ мясной промыш-
ленности им. В.М. Горбатова 
Александр Захаров. «Убыль по-
головья даже на 2—3 процента не 
способна вызвать значительного 
колебания цен»,—- пояснил он.  
Впрочем, успокаиваться не сто-
ит. «При возникновении круп-
ных очагов инфекций возможно 
значительное сокращение мя-
сного рынка, — отмечают специа-
листы института. — При этом бо-
лее существенные отклонения в 
эпизоотической ситуации  вызо-
вут повышение цен как в сегмен-
те охлажденной и замороженной 
птицы и полуфабрикатов, так и 
продукции мясоперерабатываю-
щих предприятий, где использу-
ется 30 процентов сырья из мяса 
птицы». 

Однако делать предположе-
ния о том, как могут измениться 
цены, аналитики не спешат. В 
Национальном союзе мясопере-
работчиков (НСМ) отметили, 
что возможное повышение цен 
на птицу и на конечную стои-
мость продукции предприятий 
«может усугубить ситуацию со 
снижением потребления про-
дуктов мясопереработки».

В свою очередь, глава испол-
кома Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин считает, 
что проблему надо решать не-
медленно. «Чтобы не получи-
лось, как это произошло с афри-
канской чумой свиней, первые 
вспышки которой отмечались в 
России еще в 2008 году, — напом-
нил он. — Для того, чтобы защи-
титься от эпидемии, властям 
нужно было выделить всего не-
сколько десятков миллионов ру-
блей. Чего сделано не было». В 
результате, по его словам, уже к 
2016 году потери отрасли (пря-
мые и косвенные) составили по-
рядка 50 миллиардов рублей. 

Убытки от забоя 
птиц только в рам-
ках одного предпри-
ятия превысили 
1 миллиард рублей

Читайте также: 
санкционные продукты 
попадают в РФ под видом 
клея и химии 
rg.ru/art/1353872

АЛКОГОЛЬ Этиловый спирт 
больше не будут 
продавать в розницу

Весь градус 
учтут

Тарас Фомченков 

ЭТИЛОВЫЙ спирт, в том числе и в виде субстанции, из  
которой делают лекарства, не будет ни в каком виде про-
даваться в розницу.

А производители спирта как основы для лекарств 
должны быть подключены к ЕГАИС. 

Законы об этом вступили в силу в январе. Нарушите-
лям правил продажи грозят штрафы.

С одной стороны, суммы их небольшие. Для дол-
жностных лиц, например, в размере от 10 до 15 тысяч ру-
блей, а на юридических лиц будет налагаться штраф в 
размере от 200 до 300 тысяч рублей. Но с другой стороны 
— оба штрафа подразумевают в качестве дополнительной 
меры административного воздействия конфискацию 
этилового спирта и спиртосодержащей продукции.

Вторая законодательная новация, также вступившая 
в силу с первых дней Нового года, связана с легализацией 
производства спирта. Организации, которые производят 
спирт для изготовления спиртосодержащих лекарствен-
ных препаратов и медицинских изделий, теперь будут в 
обязательном порядке учитывать и декларировать объе-
мы производства, поставки и использования спирта для 
собственных нужд. Также такие организации должны 
быть оснащены средствами, позволяющими учитывать 
статистику произ-
водства и передавать 
ее в ЕГАИС.

Росалкогольрегу-
лирование начинает 
упорядочивать ры-
нок медицинского 
спирта, констатиру-
ет директор Центра 
исследований феде-
рального и регио-
нального рынков ал-
коголя Вадим Дро-
биз. И добавляет, что 
«это абсолютно пра-
вильная норма, 
нельзя было допу-
скать, чтобы такой спирт мог уходить в нелегальный обо-
рот».

При этом действие Федерального закона «О государ-
ственном регулировании производства и оборота этило-
вого спирта, алкогольной и спиртосодержащей продук-
ции и об ограничении потребления (распития) алкоголь-
ной продукции» теперь не распространяется на обраще-
ние спиртосодержащих медицинских изделий, зареги-
стрированных и включенных в специальный государст-
венный реестр. Выпадают из списка и организации, а 
также индивидуальные предприниматели, которые про-
изводят и изготавливают медицинские изделия, за 
исключением производства спиртосодержащих меди-
цинских изделий в жидком виде.

Еще одним законом устанавливаются основания для 
отказа в выдаче федеральных специальных марок. Если, 
например, производитель в ЕГАИС зафиксировал одни 
сведения о том, сколько ему необходимо и сколько ранее 
выданных марок было использовано, а в заявлении на 
выдачу новых указал другую информацию, то заявление 
могут не удовлетворить. Также марки не выдадут, если 
производитель алкогольной продукции аннулировал из-
вещение об уплате (или освобождении от уплаты) аван-
сового платежа акциза в период с даты подачи заявления 
о выдаче марок до даты обращения за их получением. 

Еще один мотив для отказа возникает, если придется 
уточнять объем закупленного этилового спирта, а также 
если есть сведения о неточных данных от производителя 
в налоговой декларации по акцизам. Это чистое админи-
стрирование, с одной стороны, и это абсолютно нор-
мальная и правильная мера — с другой, считает Вадим 
Дробиз. 

«Переворота в регулировании такие ужесточения с вы-
дачей акцизных марок не произведут. Но должна быть воз-
можность и далее прижимать нерадивых производителей, 
пусть их и осталось не 
так уж и много», — го-
ворит эксперт. И ре-
зюмирует, что «с 1 
июля 2017 года, когда 
все алкогольные точ-
ки будут подключены 
к системе, в том числе 
и в сельской местно-
сти,  мы впервые в на-
шей отечественной 
истории получим гло-
бальный легальный 
алкогольный рынок», 
— считает эксперт.

ПРОЦЕСС Арестована 
коллекция золотых монет 
Улюкаева 

И земля, 
и деньги

Владимир Федосенко

ОБЩАЯ стоимость арестованного имущества бывшего 
министра экономического развития РФ Алексея Улюкае-
ва  - более миллиона долларов и более 780 миллионов ру-
блей. Об этом вчера сообщила корреспонденту «РГ» 
пресс-секретарь Басманного районного суда столицы 
Юнона Царева. Арест на имущество наложен в рамках 
уголовного дела о взятке в особо крупных размерах.

Напомним, 29 ноября 2016 года суд наложил обеспечи-
тельный арест на 10 земельных участков и жилой дом Улю-
каева в Смоленской области.  Они были оценены более чем в 
500 миллионов рублей. Официальный представитель суда 
сообщила, что «также был наложен арест на изъятые в ходе 
обысков денежные средства в разной валюте и коллекцион-
ные золотые монеты, каждая из которых оценивается от 13 
тысяч рублей до более шести миллионов рублей». И уточни-
ла, что «решение суда по обеспечительным мерам в отноше-
нии изъятых денег и коллекции  монет было принято Бас-
манным судом Москвы 14 декабря 2016 года». 

Таким образом денег в российских банках на счетах 
Улюкаева арестовано на миллион долларов, а монет — на 
280 миллионов рублей.

Следите за расследованием уголовного дела Алексея 
Улюкаева на сайте 
rg.ru/sujet/5784

Продолжение темы Почему успешные регионы пополняют список 
дотационных

Легко ли быть донором
 Елена Шулепова

В
чера «Российская газе-
та» рассказывала, что 
до 1 февраля минфин и 
минэкономразвития 
должны представить 

предложения по изменению бюд-
жетного законодательства, кото-
рые определят новые правила 
предоставления федеральных 
субсидий регионам. Тема субъек-
тов доноров и дотационных реги-
онов оказалась столь важной, что 
во вчерашнем обсуждении при-
няли участие губернаторы Кра-
снодарского, Красноярского и 
Алтайского края, Ростовской об-
ласти и глава Республики Ингу-
шетии. Сегодня наш корреспон-
дент задал губернатору Калуж-
ской области Анатолию Артамо-
нову вопрос «Легко ли быть до-
нором?».

Анатолий Дмитриевич, c 2001 
года общее число регионов-до-
норов в стране сократилось с 20 
до 13. С чем это связано?
АНАТОЛИЙ АРТАМОНОВ: Действитель-
но, дотационными уже стали 
Пермский и Красноярский края, 
Республика Коми, Челябинская, 
Оренбургская, Ярославская и 
Липецкая области. 

При этом в Липецкой области, 
например, создана одна из круп-
нейших в стране федеральных 
особых экономических зон, а Но-
волипецкий металлургический 
комбинат регулярно наращивает 
объемы производства. Липецкая 
область обладает не только зна-
чительным промышленным по-
тенциалом, но это еще и богатей-
ший черноземный край с высоко-
развитым сельским хозяйством. 
Область возглавляет один из са-
мых эффективных и опытных ру-
ководителей. Абсолютно то же 
самое можно сказать и о Белго-
родской, Воронежской, Ростов-
ской областях. 

Так почему же эти регионы 
сейчас являются дотационными?
АНАТОЛИЙ АРТАМОНОВ: Ясно, что это 
не их вина. Причиной явились 
внешние обстоятельства. А имен-
но политика межбюджетных от-
ношений, которую проводит ми-
нистерство финансов в послед-
ние годы. Для регионов она носит 
дестимулирующий характер. По-
лучается так: чем выше темпы 
развития экономики, а значит и 
роста бюджетных поступлений, 
тем хуже для региона. 

Причем под одну гребенку по-
падают и те регионы, чьи собст-
венные доходы исторически су-
щественно превышали расходы, 
и те, которые едва переступили 
грань самообеспечения.

Не умаляя в целом заслуг ми-
нистерства финансов в обеспече-
нии макроэкономической ста-
бильности в стране, возьму на 
себя смелость утверждать, что к 
сокращению числа регионов-до-
норов ведет бюджетная полити-
ка, которая подталкивает регио-
ны к дотационности и убивает у 
них желание развиваться. Следуя 
этой логике, гораздо проще и вы-
годнее быть дотационным субъ-
ектом, нежели постоянно при-
кладывать усилия для роста эко-
номических показателей, расши-
рять налоговую базу, повышать 
бюджетную обеспеченность.

Заявление довольно смелое. Но 
вот вы же продолжаете разви-
ваться…
АНАТОЛИЙ АРТАМОНОВ: Дотационный 
регион гарантированно получит 
федеральную финансовую под-
держку, а донор, как, например, 
Калужская область, не только 
полностью лишится дотации на 
выравнивание бюджетной обес-
печенности, но и в значительно 
больших пропорциях станет со-
финансировать федеральные 
программы, что является еще 
большей бедой.

Так, в текущем году доля на-
шего участия увеличивается с 30 
процентов до 52 процентов, что 
приведет к росту расходов регио-
нального бюджета, по меньшей 
мере, на 2,5 миллиарда рублей и 
отрицательно скажется на его 
сбалансированности. При суще-
ствующем объеме собственных 
доходов областного бюджета ста-
нет невозможной государствен-
ная поддержка агропромышлен-
ного комплекса, малого и средне-
го предпринимательства, несы-
рьевого экспорта. Нам придется 
полностью отказаться от участия 
в реализации программ по строи-
тельству школ и других социаль-
ных объектов.

Регионы-доноры исключают-
ся из участия в реализации обще-
российских программ по благоу-
стройству дворов, парков и ре-
монту городских улиц, модерни-
зации объектов культуры.

Мы понимаем высокую сте-
пень ответственности министер-
ства финансов за проведение го-
сударственной политики в бюд-
жетной сфере и приветствуем то, 

что наши взаимоотношения с ми-
нистерством стали более форма-
лизованными, поскольку суще-
ственно снизилась субъектив-
ность принятия решений о фи-
нансовой поддержке. Но, вместе 
с тем, мы хотели бы, чтобы в наи-
более дискуссионных вопросах 
принималось во внимание и мне-
ние регионов.

Уточните, о чем, к примеру, мо-
жет идти речь?
АНАТОЛИЙ АРТАМОНОВ: К примеру, ми-
нистерство финансов не только 
не учитывает расходы, которые 
регионы понесли на создание ин-
фраструктуры индустриальных 
парков. Более того, при расчете 
налогового потенциала льготы, 
которые регионы предоставляют 
инвесторам, засчитываются в ка-
честве доходов, что выглядит 
совсем абсурдно. Ведь без предо-
ставления льгот инвесторам не 
обходится ни одно государство, 
заботящееся о привлечении ин-
вестиций и развитии экономики. 

 В результате «перевернутой» 
финансовой политики, при росте 
бюджетной обеспеченности мы 
все больше и больше вынуждены 
прибегать к привлечению креди-
тов из федерального бюджета (за 
два года доля коммерческих кре-
дитов в структуре регионального 
государственного долга сократи-
лась с 47 процентов до 4 процен-
тов, а бюджетных, напротив, вы-
росла с 27 процентов до 84 про-
центов). При общем объеме гос-
долга в 30,2 миллиарда рублей 
они оказывают существенную 
нагрузку на региональный бюд-
жет.

Причем эта же тенденция ха-
рактерна и в целом для регионов 
Российской Федерации. Суммар-
ный объем их государственного 
долга за последние три года уве-
личился на 27 процентов и пре-
высил уже 2,2 триллиона рублей.

Объем налоговых доходов фе-
дерального бюджета, мобилизуе-
мых на территории Калужской 
области, с 2006 года увеличился 
более чем в четыре раза. Ежегод-
ные налоговые отчисления рези-
дентов индустриальных парков 
выросли практически с нуля до 
15,6 миллиарда. Начиная с 2006 
года от деятельности резидентов 

индустриальных парков в феде-
ральный бюджет перечислено 
85,6 миллиарда налогов (или 
278,8 миллиарда рублей с учетом 
таможенных платежей). При 
этом консолидированный бюд-
жет Калужской области получил 
от них доходов в 8,3 раза меньше, 
чем федеральный бюджет (33,6 
миллиарда рублей). 

Создание высокопроизводи-
тельных рабочих мест на пред-
приятиях «новой» экономики 
приводит к росту средней зара-
ботной платы по экономике, а 
значит, бюджет области получил 
дополнительную нагрузку при 
выполнении майских указов пре-
зидента.

Выходит, что регионом-доно-
ром быть почетно, но не выгодно. 
Последствия нашего экономиче-
ского развития заставляют и нас, 
вслед за коллегами из других ре-
гионов, всерьез задуматься над 
тем, чтобы вернуться в число до-
тационных регионов.

Но все же вряд ли в регионах так 
уж резко снижается интерес к 
развитию экономики. Вопрос в 
том: что надо сделать, чтобы не 
возникало соблазна вернуться в 
число дотационных? 
АНАТОЛИЙ АРТАМОНОВ: Нужны финан-
совые и экономические меха-
низмы долгосрочной государст-
венной региональной политики, 
которые стимулировали бы 
субъекты Федерации к самосто-
ятельному развитию. Среди 
мер, которые мотивировали бы 
региональные органы государ-
ственной власти и органы мест-
ного самоуправления к наращи-
ванию экономического потен-
циала своих территорий, я вижу 

следующие. Во-первых, сохра-
нение регионам, которые само-
стоятельно добились роста бюд-
жетной обеспеченности, на пе-
риод хотя бы 3—5 лет дотации на 
выравнивание бюджетной обес-
печенности. Во-вторых, неухуд-
шение пропорции софинанси-
рования  расходных обяза-
тельств при реализации госу-
дарственных программ. Регио-
ны, ставшие в результате прово-
димой экономической и инве-
стиционной политики донора-
ми, не должны также исклю-
чаться из числа получателей фи-
нансовой поддержки при осу-
ществлении общероссийских 
проектов. В-третьих, необходи-
мо совершенствование меха-
низма оценки эффективности 
деятельности органов исполни-
тельной власти субъектов Рос-
сийской Федерации с предо-
ставлением грантов за достиже-
ние наивысших темпов роста 
экономического и налогового 
потенциала территории на ос-
нове показателей, которые за-
висят только от деятельности 
органов региональной или му-
ниципальной власти. Ключевая 
роль в системе оценок должна 
отводиться показателям, харак-
теризующим наращивание ре-
гионами собственного экономи-
ческого и налогового потенциа-
ла.

Нередки случаи, когда высо-
кий рейтинг субъектов Россий-
ской Федерации обусловлен зна-
чительным объемом федераль-

ных инвестиций, а также инве-
стиций в развитие нефтегазового 
и оборонно-промышленного 
комплексов, или реализацией 
крупных инфраструктурных 
проектов, обеспеченных финан-
сированием из федерального 
бюджета. При этом участие реги-
ональных органов власти в реа-
лизации этих проектов не имеет 
определяющего значения.

Еще одна мера — это совер-
шенствование механизма субси-
дирования затрат на создание 
инфраструктуры индустриаль-
ных и технологических парков. 
Необходимо, как минимум, со-
здать условия для возмещения 
понесенных затрат вне зависи-

мости от даты размещения рези-
дентов на территории индустри-
альных парков и стадии, на кото-
рой находятся реализуемые ими 
инвестиционные проекты. Для 
этого необходимо исключить 
условие по семилетнему ограни-
чению для резидентов даты нача-
ла реализации проекта и вклю-
чить в расчет субсидии поступле-
ние таможенного налога на до-
бавленную стоимость.

А какие обновления в региональ-
ной политике, по вашему, нужны 
для дополнительного стимули-
рования предпринимательской 
инициативы? 
АНАТОЛИЙ АРТАМОНОВ: Важно пере-
смотреть и расходные полномо-
чия. Чрезмерная их централиза-
ция у федеральных органов влас-
ти не способствует развитию 
предпринимательской инициа-
тивы на местах. Эффективнее 
было бы делегировать часть пол-
номочий, которые не обязатель-
но должны быть унифицирован-
ными для всех регионов РФ (та-
ких как контрольно-надзорные 
функции, например, земельный 
надзор), субъектам Федерации и 
органам местного самоуправле-
ния. При этом полномочия гаран-
тированно должны быть подкре-
плены финансовыми ресурсами. 
Необеспеченные «мандаты» 
(льготы и социальные выплаты, 
которые установлены федераль-
ным законодательством) должны 
быть отменены или должны фи-
нансироваться из федерального 
бюджета.

И, наконец, нужно добиваться 
повышения эффективности ис-
пользования земельных участ-
ков и недвижимого имущества, 
находящихся в федеральной соб-
ственности. До настоящего вре-
мени не реализовано предложе-
ние об отмене на федеральном 
уровне льгот и преференций от-
дельным категориям налогопла-
тельщиков. Целесообразно опре-
делить размер и механизм ком-
пенсации потерь по налогу на 
землю и налогу на имущество, 
которые несут региональный и 
муниципальные бюджеты в свя-
зи с предоставлением льгот соб-
ственникам земли и имущества 
(военные, научные и другие орга-
низации). Или обязать этих соб-
ственников платить налоги на-
равне с другими. Тогда они будут 
вынуждены отказываться от зе-
мельных участков и имущества, 
в которых не нуждаются для ис-
полнения своих полномочий.

В 2016 году в консолидиро-
ванный бюджет Калужской обла-
сти по указанной причине недо-
поступило региональных и мест-
ных налогов на сумму 1,668 мил-
лиарда рублей.

Акцент

 К сокращению числа регио-
нов-доноров ведет бюджет-
ная политика, которая подтал-
кивает к дотационности и 
убивает желание развиваться

Вчерашняя публикация в «РГ» 
получила продолжение.

Акцент

 Экономически успешные 
регионы не должны лишаться 
финансовой поддержки при 
осуществлении общероссий-
ских проектов

С 1 июля весь 
легальный алкоголь 
в России будет 
под контролем госу-
дарства, палёнке 
места на рынке 
не останется

ЦИФРА

60
ПРОЦЕНТОВ
— на столько за год выросло про-
изводство ликерных вин в России
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ОПАСНОСТЬ

Вирус 
«Гонконг» 
унес уже пять 
жизней

ГРИПП ЛЕТИТ 
НА ВОСТОК

Ирина Невинная

ЭПИДЕМИЯ гриппа из цен-
трально-европейских областей 
России распространится в Си-
бирь и на Дальний Восток. О та-
ком прогнозе сообщила вчера 
руководитель Роспотребнадзо-
ра, Главный государственный са-
нитарный врач России Анна По-
пова. 

В большинстве регионов но-
вогодние праздники прошли 
спокойно, и во многих из них 
волна гриппа пошла на спад. 
Превышение эпидпорога в пер-
вую неделю наступившего года 
специалисты зафиксировали в 
17 регионах, это вдвое меньше, 
чем неделей раньше. Тем не ме-
нее до завершения эпидемиоло-
гического сезона еще далеко. 
Сейчас, когда взрослые вновь 
вышли на работу, а дети верну-
лись в школы,  распространение 
инфекции вновь усилится. 

Появились и первые тревож-
ные данные о летальных случа-
ях, связанных с гриппом. В этом 
сезоне в России циркулирует 
три штамма вируса гриппа А и 
один штамм — гриппа В. При 
этом на долю опасной «гонконг-
ской» разновидности (штамм 
А(Н3N2) приходится практи-
чески каждый второй случай за-
болевания гриппом. К счастью, 
эксперты ВОЗ, ежегодно выпу-
скающие рекомендации по со-
ставу вакцины против гриппа, в 
этом сезоне попали в точку, точ-
но спрогнозировав, против ка-
ких разновидностей вирусов 
надо прививаться. Так что  те, 
кто прививку сделал, получили 
защиту именно от пришедших к 
нам штаммов гриппа, в том чи-
сле и наиболее опасного «Гон-
конга». 

Вот только прививку делают 
не все. Кто-то считает, что спра-
вится с заболеванием без вме-
шательства врачей, кто-то и во-
все уверен, что вакцинация — 
дело бесполезное. И разубедить 
в этом «антипрививочников» 
очень сложно. Хотя эпидемио-
логи не устают повторять: 
грипп коварен, у ослабленных 
людей он нередко обостряет 
имеющиеся хронические забо-
левания. 

В этом сезоне для пяти забо-
левших встреча с «гонконгским» 
гриппом стала роковой: эта раз-
новидность вируса вызывает тя-
желую пневмонию и другие 
осложнения.  Пять заболевших 
из четырех регионов врачам спа-
сти не удалось.

«Все погибшие не были при-
виты против гриппа, — подчер-
кнула Анна Попова. — У них име-
лись сопутствующие хрониче-
ские заболевания — сахарный ди-
абет, миокардит, гипертония, 
кардиосклероз, ишемическая 
болезнь сердца». 

В Европе же сейчас борются с 
еще одной разновидностью 
гриппа — «птичьим» штаммом 
АН5N8. Очаги этой инфекции за-
регистрированы среди диких 
птиц и на птичьих фермах в Гер-
мании, Швеции, Франции, Сер-
бии, Черногории, Польши, Укра-
ины и других стран. В южных ре-
гионах Франции на днях было 
принято решение тотального 
уничтожения всех уток. По сло-
вам Анны Поповой, выявленная 
разновидность «птичьего» виру-
са для людей не опасна, тем не 
менее в Роспотребнадзоре счи-
тают необходимым  и в нашей 
стране принять профилактиче-
ские меры, снижающие риски 
инфицирования людей.

При этом птичий грипп доле-
тел и до нашей страны.  В одном 
из водоемов Апшеронского рай-
она на Кубани на днях обнару-
жили 130 погибших диких лебе-
дей. Трупы уничтожили, но ана-
лизы подтвердили — виноват 
«птичий» вирус. Несколько слу-
чаев заболевания птицы зафик-
сировано и в частных фермер-
ских хозяйствах края. Власти вы-
нуждены были принять экстрен-
ные меры, объявив карантин по 
птичьему гриппу в трех районах 
Кубани.

Как не заболеть в период 
эпидемии — полезные 
советы на сайте 
rg.ru/art/1345541

Сделавшие привив-
ку защищены имен-
но от тех штаммов 
вируса гриппа, кото-
рые пришли к нам 
в этом сезоне

Усадьба уйдет за рубль
В Венеции, например, 
пустые дворцы актив-
но продают, потому что 

у властей и частных владельцев 
нет денег, чтобы их содержать. 
В России за рубль будут выстав-
лять на аукционы памятники 
старины. И тоже из-за финансо-
вых дыр в бюджете. Где логика?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Я обращаю внима-
ние, что это не цена продажи, 
а начальная цена аукциона. 
С учетом востребованности она 
может вырасти на порядки. Но 
тем не менее такой подход упро-
щает процедуру.

А если с объектами все в поряд-
ке?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Для них в этом слу-
чае другой порядок приватиза-
ции: начальная цена для торгов 
отталкивается от оценочной сто-
имости.

Какое имущество считается объ-
ектом культурного наследия?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Очень разнород-
ное. Разумеется, здания, адми-
нистративные, культовые и жи-
лые, — это особняки и усадьбы. 
Объекты археологии — курганы 
и могильники, памятники пав-
шим воинам, деятелям государ-
ства, культуры и искусства. 
Многие советские памятники 
также имеют статус объектов 
культурного наследия — брат-
ские могилы, бюсты, монумен-
ты. Это и памятные места, об-
елиски, ограды, ворота.

Например,  разрушенные 
устои моста в городе Екатерин-
бурге относятся к таким объек-
там. В Республике Ингушетия это 
знаменитый Джейрахский ка-
менный комплекс, насчитываю-
щий более тысячи объектов.

Но далеко не все памятники 
могут быть проданы. Как вы по-
нимаете, курганы, братские мо-
гилы и храмы приватизировать 
никто не собирается. Почти 
400 памятников используется 
местными социально значимы-
ми учреждениями — музеями, 
библиотеками, гимназиями, ху-
дожественными школами, клу-
бами областного и муниципаль-
ного подчинения. И по таким 
объектам наша позиция в том, 
что они должны быть переданы 
им, а де-юре — в собственность 
регионам и муниципалитетам. 
Это позволит настоящим «хозя-
евам» объектов надлежащим 
образом содержать их и в пол-
ную силу развивать учрежде-
ния.

Минкультуры нас также под-
держало. Сейчас Росимущество 
развернуло широкую кампанию 
по передаче этих объектов реги-
онам. А в их числе есть целые 
музейные комплексы. Недавно, 

к слову, начали процесс переда-
чи в Вологодской области, где 
памятников таких более 50. На 
очереди Пермь, Псков… Поддер-
жке региональных музеев уде-
ляем повышенное внимание, 
лично держу на контроле этот 
вопрос.

В прошлом году Росимущест-
во закончило инвентаризацию 
федеральных объектов культур-

ного наследия. Это необходимо 
для принятия дальнейших реше-
ний, что с ними делать. 

А есть критерии отбора по изно-
су объектов? Кто оценивает?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Среди критериев — 
наличие трещин в стенах и фун-
даменте. Отсутствие кровли. 
Конкретные критерии утвержде-
ны правительством. 

В минкультуры их разраба-
тывали. Процедура непростая, 
за классификацию объекта на 
«удовлетворительное» или «не-
удовлетворительное» состоя-
ние отвечают региональные ор-
ганы по охране памятников.

Чтобы выставить ветхие объ-
екты на продажу, нужно по каждо-
му еще собрать и большой пакет 
правоустанавливающих докумен-
тов. Важно не кто владеет, а какие 
требования к охране установле-
ны. И насколько добросовестно 
владельцы их исполняют, а орган 
по охране памятников следит за 
исполнением. Напомню, что 
с 2015 года охранные обязательст-
ва выдаются не юрлицу, а «привя-
зываются» к объекту.

Что это дает?
ИГОРЬ БАБУШКИН: С момента перехо-
да прав владелец обязан продол-

жать или начинать сохранение 
своего владения. До этого мож-
но было здание купить, а охран-
ные обязательства не подписать 
и уклоняться от них годами. Те-
перь охранные обязательства 
выдают органы по охране па-
мятников, собственник может 
их просто по почте получить.

Но будут ли эти ветхие построй-
ки востребованы? 
ИГОРЬ БАБУШКИН: Если не предложить, 
то никто и не купит. А купит кто-то 
из физлиц или бизнес-сообщества 
конкретный объект или нет, будет 
волеизъявлением покупателей.

Затраты на их реставрацию 
и последующее сохранение, ко-
нечно, часто многократно превы-
шают цену объекта. Поэтому 
круг тех, кто хотел бы инвестиро-
вать в объект с таким обремене-
нием, достаточно узок. И подхо-
дит не для всех объектов.

Кто же потенциальные покупа-
тели и арендаторы?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Отдельные пред-
приниматели, физлица, иногда 
потомки бывших владельцев 
исторических зданий, которые 
эмигрировали. Возможно, биз-
нес-структуры, гостиничный 
бизнес. Есть примеры восста-
новления старых усадеб для от-
елей и гостиничного хозяйства. 
Например, на озере Селигер 
есть усадьба Толстых. Ее купил 
туристический бизнес, привел 
в порядок, отдых здесь пользу-
ется спросом. В Воронежской 
области усадьбу купили и отре-
ставрировали для туристиче-
ской цели.

Акцент

 Покупая ветхий терем, собст-
венник может сделать из него 
ресторан, но обязан сохра-
нить особенности памятника

ЦИФРА
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ТЫСЯЧ
памятников находится в феде-
ральной собственности, но боль-
ше половины не имеет «хозяев»

В этом музее деревянного зодчест-
ва более 20 памятников старины, 
которые Росимущество хочет пере-
дать в собственность региона.

КРЕМЛЬ Владимир Путин
поручил оказать Саратову
помощь после взрыва газа

Газ да глаз 

Кира Латухина

ПЕРВОЕ совещание с членами кабинета министров 
в этом году президент начал с вопросов о прохождении 
суровых зимних холодов. Ответ держали глава МЧС Вла-
димир Пучков, министр ЖКХ Михаил Мень и глава минэ-
нерго Александр Новак.

«В целом обстановка в сфере техногенной, природной, 
пожарной безопасности в стране стабильная», — заверил 
Пучков. Но не мог не сказать про саратовскую аварию: 
взрыв газа (подробности этого ЧП читайте ниже). 
 Возгорание быстро ликвидировали. Всего пострадали 
10 человек — 7 в стационарах, из них один в крайне тяже-
лом состоянии. Оказывается адресная помощь.

Глава государства поручил министру доложить ему 
по этой теме отдельно. «Дмитрий Анатольевич, перегово-
рите, пожалуйста, с губернатором. Если помощь нужна — 
поддержите», — также обратился к премьер-министру 
Дмитрию Медведеву президент. 

«У нас в этом году, по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года, на 17 процентов ниже показатель 
по нештатной работе систем ЖКХ, тем не менее наруше-
ний достаточно много», — заметил Владимир Путин.

Во всех регионах была «горячая линия» по вопросам 
теплоснабжения, сообщил Мень. Серьезных нареканий, 
по его словам, нет. Причем аварийность снижается ин-
тенсивнее там, где работают концессионеры. Таких реги-
онов 35. Глава минстроя отметил слаженную работу ре-
гиональных властей. По его словам, чрезвычайных ситу-
аций удавалось избежать. 

«Граждане в первую очередь обращаются в управляю-
щую компанию, — подчеркнул чиновник. — Поэтому бу-
дет продолжена работа по совершенствованию законо-
дательства в части лицензирования управляющих ком-
паний». «Хотим внедрить единый стандарт сервиса 
управления многоквартирных домов», — заявил он.

«Когда планируете внедрить стандарт?» — уточнил 
президент. «До конца года», — ответил собеседник. «А что 
так долго?» — удивился Путин. «Изменения в закон 
надо», — объяснил Мень. В итоге было решено сделать все 
за полгода, чтобы успеть до следующей зимы.

В целом энергосистема прошла период штатно, рас-
сказал Новак. «Количество аварий в генерирующем ком-
плексе не увеличилось по сравнению с прошлым, более 
теплым годом», — оценил министр. Потребители были 
в полном объеме обеспечены газом. В конце года прези-
дент ввел в строй газотранспортную систему в Крым, по-
ставки начались 30 декабря. На вопрос президента о том, 
что происходило в Подмосковье, Оренбургской области 
и Якутии, министр пояснил, что ЛЭП выходили из строя 
и восстанавливались в локальном, штатном режиме.

ПРОИСШЕСТВИЕ В Саратове 
в результате аварии 
пострадали одиннадцать
человек

Причину ищут 
в кухне

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

ТРАГЕДИЯ произошла вчера в 12 часов дня в шести-
этажном доме на Московском шоссе. По неофициальным 
данным, 37-летний хозяин одной из квартир на третьем 
этаже попытался то ли закурить на кухне, то ли просто за-
жег свет. В итоге прогремел взрыв, после которого начал-
ся пожар.

Сам жилец получил серьезные ожоги, в тяжелом со-
стоянии его госпитализировали в региональный центр 
комбустиологии. Еще восемь жильцов дома — пятеро 
взрослых и трое детей — отравились продуктами горе-
ния. Все они также госпитализированы. Остальным вра-
чи «скорой помощи» оказали необходимую медицин-
скую помощь на месте.

Пожару был присвоен третий, повышенный уровень 
сложности, в его ликвидации участвовали 18 пожарных 
машин и более 60 сотрудников МЧС. 

Как сообщили в ГУ МЧС по региону, прогремевший 
взрыв повредил межкомнатную перегородку в квартире. 
Вместе с тем межэтажные перекрытия, к счастью, не по-
страдали.

— По предварительным данным, несущие конструк-
ции здания выдержали взрыв, специалисты должны 
сделать заключение о возможности восстановления 
квартир. По нашим сведениям, во временном размеще-
нии нуждаются пока 12 человек, — рассказал руководи-
тель пресс-службы администрации Саратова Антон 
 Закурдаев.

В мэрии уточнили, что для жителей пострадавшего 
дома подготовлены помещения в одном из городских 
профилакториев.

По факту случившегося областным управлением 
Следственного комитета РФ проводится доследственная 
проверка.

— Подключены наиболее опытные следователи-кри-
миналисты, после завершения аварийно-спасательных 
работ следователи проведут осмотр места происшест-
вия. В рамках проверочных мероприятий будут установ-
лены причины и обстоятельства произошедшего, — сооб-
щила пресс-секретарь областного управления СК Екате-
рина Пирская.

Причиной взрыва, по предварительным данным, мо-
гла стать утечка газа, неисправность газового оборудо-
вания или нарушение правил его эксплуатации.

На момент подготовки материала в номер в городской 
администрации выясняли, когда в доме последний раз 
обследовались газовые приборы.
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Одна из задач Росимущества на 2017 год «пристроить» памятники культуры в хорошие руки .
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СРУБЛЕНО В РОССИИ 

ИЗБУШКА ПОМНИТ ЛЕВИТАНА

Памятники деревянного зодчества значатся 
в ваших планах как отдельная категория. По-
чему?
ИГОРЬ БАБУШКИН: По тому вниманию, которого 
они требуют. К большому сожалению, эти па-
мятники наиболее быстро теряются. Плюс во 
многих городах России кварталы, которые 
исторически были застроены прекрасными 
деревянными домами, снесены или продол-
жают сноситься для строительства современ-
ных и, с точки зрения бизнеса, более выгод-
ных зданий. Поэтому на сегодняшний день 
мы, к сожалению, уже районы сплошной де-
ревянной застройки почти потеряли.

Город Плес возьмите. В старом духе в массе 
своей деревянные дома там стоят. Есть и дере-
вянная церковь на пригорке, которую писал 
знаменитый Левитан. Сам Плес — историче-
ское поселение. Часть строений там в частной 
собственности. То есть деньги на их эксплуа-
тацию выделяют сами хозяева. Они по закону 
должны содержать в порядке свое имущество.

Покупая с торгов старый резной терем, бу-
дущий собственник памятника может делать 
из него офис, ресторан или гостиницу, но при 
этом обязан сохранять со всеми его затейли-
востями и деревянными особенностями. И уж 
не вправе его снести, чтобы построить на вы-
годном месте современную гостиницу.

Сколько Росимущество насчитало в феде-
ральной собственности памятников дере-
вянного зодчества?

ИГОРЬ БАБУШКИН: 502 объекта в 33 регионах. Из 
них 358 — в удовлетворительном техниче-
ском состоянии. И 88 — в неудовлетвори-
тельном, это в основном имущество религи-
озного назначения. Церкви, часовни, скиты. 
И школы могут быть, и сельсоветы. Но это 
данные только по федеральным памятни-
кам. 

В хорошем состоянии их довольно много. 
В первую очередь, музеи — Кижи, Малые 
 Корелы. Есть среди таких комплексов и ре-
гиональные музеи деревянного зодчества: 
Семенково в Вологде, Хохловка в Перми 
и другие. А вот по зданиям деревянного зод-
чества муниципальной и региональной соб-
ственности ситуация хуже, их состояние 
внушает тревогу. Да и количество их в разы 
больше.

И здесь могло бы помочь добровольче-
ское движение. Элементарно найти такие 
здания, расчистить, скосить возле них тра-
ву, это по силам волонтерам. Важно, чтобы 
в работе участвовали профессионалы, спе-
циалисты по деревянному зодчеству.

Много еще «неопознанных объектов» дере-
вянного зодчества в регионах?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Трудно ответить. Найти где-ни-
будь на Севере деревянную церквушку в по-
кинутой жителями деревне, где не бывает ни-
каких инспекторов, довольно сложно.

В России есть ряд музеев деревянного зод-
чества, куда свезены объекты из таких дере-

вень или из деревень, которые подлежали за-
топлению при строительстве водохранилищ 
ГЭС. 

С одной стороны, музеи позволяют сохра-
нять такие объекты наследия, с другой — из-
учать их, с третьей — популяризировать нашу 
культуру, историю. Было бы здорово, если бы 
такие музеи стали центрами волонтерства. 
А волонтерское движение получило разви-
тие.

Есть, к примеру, прекрасная усадьба или 
запущенный парк. Местные волонтеры — 
школьники, студенты, члены исторического 
клуба могут взять шефство, расчистить этот 
парк на добровольных началах. По зову души. 
Кстати, волонтеры могут выявлять и забро-
шенные памятники. Но координировать их 
должны опять же профессионалы.

Так же и с археологическим наследием. 
Как один из вариантов, Академия наук или 
минкультуры, словом, госорганизация, мо-
гла бы брать на баланс памятники археоло-
гии в целях их сохранения, изучения. Просто 
охранять их — недостаточно. Они таят в себе 
очень много знаний, сокровищ в буквально 
смысле... 

Одна из задач на 2017 год — определить 
дальнейшую судьбу для бесхозных памятни-
ков деревянного зодчества, «пристроить» их 
в хорошие руки. Две других — передать памят-
ники старины региональным и муниципаль-
ным музеям. Завершить отбор памятников 
для приватизации. 

Пожарные борются с огнем на месте взрыва бытового газа 
в многоэтажном доме Саратова.
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ДОСУГ В парке
«Сокольники» появится
ледовый конструктор

Москва во льду

Сергей Жуков

В СТОЛИЧНОМ парке «Сокольники» в субботу, 14 янва-
ря, впервые откроется площадка с ледовым конструкто-
ром. Из множества деталей детям предложат собрать за-
мок или построить целый городок.

На днях в парк должны завезти около сотни ледяных 
фигур, включая пирамиды и кубы. Все — размером до 20 
сантиметров — как в ширину, так и в длину. Попробовать 
себя в роли строителя и собрать изо льда, например, дво-
рец, а после и разукрасить его, сможет любой желающий. 
Правда, в сильные морозы сделать этого не получится. По 
словам организаторов, акриловая краска под воздействи-
ем холода растекается. Строить ледовые городки помогут 
аниматоры, которые будут «дежурить» на площадке. С не-
обычным конструктором дети смогут бесплатно играть 
на эстраде «Танцпол 3+» до конца января, но только по 
выходным: с 12.00 до 14.00. В будние дни, по словам худо-
жественного руководителя парка Андрея Копосова, кон-
структор будут убирать с площадки и хранить под наве-
сом, чтобы погода не сыграла злую шутку со льдом. Дета-
ли для конструктора вырезали скульпторы мастерской 
Кирилла Баира. Их ледяные шедевры уже украшали 
Петропавловскую крепость, парки и площади российских 
городов, финские горнолыжные курорты и даже пляжи 
Канады, Египта и Шри-Ланки.

До конца января в этом году продлится и фестиваль 
«Ледовая Москва. В кругу семьи». На Поклонной горе поя-
вилась Россия в миниатюре — более 150 мастеров соору-
дили изо льда точные копии знаковых для страны памят-
ников и исторических зданий. «Сырье» для них привезли 
с Байкала, озер Екатеринбурга и Архангельска. На одной 
площадке посетители могут увидеть более 30 скульптур: 
Триумфальную арку Благовещенска, крепость Нарын-Ка-
ла Дербента, смотровую башню на горе Ахун, Ласточкино 
гнездо, «Родину-мать»… Все подсвечиваются изнутри и 
снаружи, а высота их не меньше 5—6 метров. Самая мас-
штабная скульптура — Спасская башня высотой больше 
10 метров. 

ПОЛИЦИЯ Из столичного
банка в новогодние
праздники украли
20 миллионов рублей

Взяли в подарок

Михаил Фалалеев

НОВОГОДНЮЮ кражу вскрыли работники Булгар бан-
ка, вернувшись с каникул. Только спустя декаду в офисе, 
расположенном в центре Москвы на улице Пятницкой, 
дом 55/25, строение 4, обнаружилась пропажа около 
20 миллионов рублей. 

Впрочем, возможно, хищение произошло не 31 декаб-
ря уходящего года, а 10 января нынешнего — истину уста-
новит следствие. Пропажу обнаружила и написала заяв-
ление в полицию заместитель руководителя операцион-
ного офиса кредитной организации. По ее словам, недо-
стача выявилась в хранилище банка, расположенном на 
четвертом этаже здания. Судя по тому, что полицейские 
устанавливают перечень похищенного имущества, воры 
вынесли не только 
наличные деньги, 
но и другие ценно-
сти, возможно, лич-
ные вещи. 

К версии грабежа, 
тем более разбоя, сы-
щики относятся весь-
ма скептически. От-
крытого нападения 
уж точно не было. 
А вот в сговоре пред-
ставителей персона-
ла офиса с ворами 
и даже в их прямом 
участии в преступлении — почти не сомневаются. Остается 
только вычислить соучастников (или участника и органи-
затора) этой кражи. В общем, перед следствием чисто ло-
гический ребус, как у Агаты Кристи.

Кстати, очень похожее преступление произошло 15 ав-
густа 2015 года в Химках. Из отделения Сбербанка на 
Юбилейном проспекте пропало 20 миллионов 929 тысяч 
780 рублей — вся наличность за этот день. При более при-
стальном осмотре секьюрити банка обнаружили, что на 
дверях помещений нарушены охранные пломбы. Опера-
тивники установили, что кражу совершили 21-летняя опе-
рационист-кассир Майя Романенко и ее 24-летний сожи-
тель Алексей Храмов, работающий таксистом. Полицей-
ские обнаружили улики — отпечатки пальцев на замках 
и дверях и, главное, записи с камеры видеонаблюдения.

Работавшая в банке Майя заказала в мастерской копии 
ключей от нужных дверей, украв связку со стола управля-
ющей. А затем, дождавшись закрытия отделения, воры от-
ключили помещение от охранной сигнализации, открыли 
двери и унесли деньги. Поймали их спустя несколько дней.

Вообще же, успешных налетов на банки с пальбой из 
пистолета в реальности уже давно почти не происходит. Та-
кие кражи с большой вероятностью окончатся неудачей. 
Собеседники «РГ» в спецслужбах утверждают, что для ка-
чественного ограбления отделения банка нужен как мини-
мум час. По требованиям Центробанка кассы в офисах 
сейчас бронированы, практически у всех сотрудников 
есть доступ к тревожной кнопке. Как только преступник 
появляется в офисе, кто-то обязательно нажмет эту кноп-
ку, за всеми проследить невозможно. И у преступника 
остается 5—7 минут до приезда полиции.

 Интегрированные, универсальные системы охраны, 
безопасности и сигнализации гарантируют на 99,9 про-
цента защиту, на худой конец — задержание налетчиков. 
Правда, все это хорошо только при одном условии: если 
среди персонала нет пособника преступникам. И тогда все 
ухищрения теряют смысл. Предатель, которому обещана 
доля добычи, поможет отключить «умную» электронику, 
отвлечет охрану, подскажет оптимальное время для напа-
дения, пути проникновения в помещение банка и маршру-
ты отхода. 

ПРОБЛЕМА

Создан пул
адвокатов,
защищающих
права
наших детей
за рубежом

ПОМОГУТ 
МАЛЕНЬКИМ

Наталья Лебедева

— НАШИ дети, выезжая за рубеж, 
не перестают быть нашими, и ча-
стые случаи изъятия российских 
детей из семей лишь подтвержда-
ют актуальность проблемы, — от-
крыла заседание межведомствен-
ной рабочей группы по междуна-
родным вопросам защиты прав 
ребенка детский омбудсмен Анна 
Кузнецова.

По ее словам, со многими стра-
нами уже удалось выстроить диа-
лог, например с Францией, Итали-
ей, Испанией, договорились о со-
здании совместного соглашения 
с Финляндией.

Уполномоченный МИД России 
по вопросам прав человека, демо-
кратии и верховенства права Кон-
стантин Долгов добавил, что ак-
цент нужно делать на превентив-
ных мерах. 

Проблемы, связанные с ме-
ждународным усыновлением 
и похищением российских детей 
за рубежом, остаются одними из 
самых трудно решаемых. Работу, 
по словам Долгова, осложняет то, 
что нет и не предвидится единого 
международного документа, ко-
торый бы регулировал соблюде-
ние прав детей. Есть, например, 
Конвенция ООН, но США ее так 
и не подписали. Россия ее подпи-
сала, а сейчас у нас на повестке 
дня присоединение к Конвенции 
2007 года о международном по-
рядке взыскания алиментов на 
детей и других форм содержания 
семьи.

Также в МИДе рассчитывают 
возобновить диалог с американ-
скими коллегами из администра-
ции нового президента и догово-
риться о том, чтобы у России 
была возможность следить за 
судьбами наших детей, усынов-
ленных американцами.

— Наши посольства и консуль-
ства активно работают по защите 
прав детей, в частности, ведется 
большая работа по возвращению 
наших маленьких граждан, выве-
зенных из страны незаконно или 
в силу обстоятельств оказавших-
ся в зоне боевых действий, — рас-
сказывает Долгов.

По его словам, особо напря-
женная ситуация в Сирии и Ира-
ке. Даже в подконтрольных вла-
стям регионах вопросы возвра-
щения детей не решаются автома-
тически, а на территориях, контр-
олируемых террористами, задача 
усложняется в разы. Часто дети 
часто имеют двойное гражданст-
во, местные власти считают их 
своими гражданами и действуют 
по своим законам и обычаям. 

Константин Долгов рассказал, 
что МИД создал пул адвокатов, 
которые смогут представлять ин-
тересы российских граждан, и в 
частности детей, в судах по всему 
миру. Информация скоро будет 
доступна на сайте ведомства.

Представитель Министерства 
образования и науки Ирина Ро-
манова рассказала, что к ним, как 
к главному госоргану, занимаю-
щемуся вопросами незаконного 
перемещения детей как внутри 
страны, так и за рубежом, с ка-
ждым годом обращается все боль-
ше граждан. Причина и в большом 
количестве международных бра-
ков, и в том, что люди начинают 
осознавать свои права.

— Важна информационная под-
держка граждан, повышение их 
юридической грамотности, — объ-
ясняет она. — Сложность в том, 
как простым языком объяснить 
людям все нюансы правоприме-
нения действующих международ-
ных конвенций и законов других 
стран.

Армия В Подмосковье поставили на боевое дежурство
еще один полк зенитных ракетных систем С-400

Ракета не промах 
Юрий Гаврилов

В
чера в подмосковном 
Подольске заступил на 
боевое дежурство оче-
редной зенитный ра-
кетный полк Воздуш-

но-космических войск, оснащен-
ный новейшими зенитными ра-
кетными комплексами С-400 
«Триумф». Эта воинская часть 
укрепила систему противово-
здушной обороны столицы 
и Центрального промышленного 
района России.

Небо вокруг Москвы теперь 
охраняют уже четыре полноцен-
ных зенитных ракетных полка, 
вооруженные самыми современ-
ными средствами ПВО — систе-
мой С-400. Ее позиции располо-
жены под Электросталью и Зве-
нигородом, в Дмитровском райо-
не и других местах, которые во-
енные определили как потенци-
ально опасные с точки зрения 
возможных воздушных атак на 
мегаполис.

Что касается Подольска, то зе-
нитные ракетные комплексы при-
были туда в декабре с астрахан-
ского полигона «Капустин Яр». 
Там расчеты участвовали в бое-
вых стрельбах. Военнослужащие 
точно поразили более десятка ра-
кет-мишеней, летящих на различ-
ных высотах и скоростях и имити-
рующих баллистические, мало-
высотные и оперативно-тактиче-
ские воздушные цели. 

Бить, что называется, в яблоч-
ко для ракетных «Триумфов» 
не проблема. Достаточно сказать, 
что во время испытаний «четы-
рехсотка», прозванная на Западе 
Growler — Ворчун, умудрилась од-
ной ракетой сбить цель, летящую 
на скорости 2800 метров в секун-
ду, а другой — достать объект на 
высоте 56 километров. 

Боевые характеристики «Три-
умфа» на самом деле впечатляют. 
Одновременно работать по 12 аэ-
родинамическим целям (напри-
мер, самолетам или «крылат-
кам») в радиусе 400 километров 
и наводить на них до 72 ракет се-
годня не способна ни одна зару-
бежная система ПВО. Точно по-
ражать баллистические цели, не-
сущиеся на высоте от нескольких 
метров до нескольких десятков 
километров, — тоже. 

Применение нескольких ти-
пов боеприпасов позволяет с по-
мощью С-400 создавать эшело-
нированную систему ПВО. «Три-

умф» способен решать задачи 
противовоздушной и нестратеги-
ческой противоракетной оборо-
ны. А используемые в этой систе-
ме средства автоматизации прак-
тически исключают ошибки, 
вызванные так называемым че-
ловеческим фактором. 

Вот почему минобороны ис-
пользует зенитные ракетные си-

стемы С-400 в том числе для при-
крытия расположенных в россий-
ской столице органов государст-
венной власти, военных штабов, 
крупнейших научных и произ-
водственных комплексов.

По данным оборонного ведом-
ства, только в нынешнем году 
Воздушно-космические силы 
России получат не менее четырех 

полковых комплектов «Триум-
фов». По планам генералов, 
к 2020-му защищать столицу 
и Центральный промышленный 
район страны должны 12 полков, 
оснащенных С-400. 

Кроме того, в московской зоне 
разворачивают несколько десят-
ков современных зенитных ра-
кетно-пушечных комплексов 
«Панцирь — С1». Они уже несут 
или будут нести боевое дежурст-
во совместно с дивизионами «че-
тырехсоток» и одновременно 
прикрывать их. 

Эксперты утверждают, что, 
имея на вооружении подустарев-
шие, но все еще эффективные си-
стемы ПВО С-300, современные 
«четырехсотки», «панцири», а в 
перспективе и комплекс С-500, 
Минобороны России создаст 
многофункциональную эшело-

нированную зональную кольце-
вую систему прикрытия столи-
цы. Причем эта система сможет 
обезопасить Москву не только от 
атак авиации и крылатых ракет, 
но даже от ударов с орбиты. 

Понятно, что столь грозное 
оружие, как С-400, применяется 
для защиты и других регионов 
страны, а также за ее пределами. 
«Триумфы» несут боевое дежур-
ство на Кольском полуострове 
и Камчатке, под Калининградом 
и Питером, в других местах. 
Именно эти системы были пере-
брошены в Сирию для охраны 
российской авиабазы Хмеймим. 

Акцент

 Использование нескольких 
типов боеприпасов позволяет 
с помощью С-400 создать эше-
лонированную систему ПВО 

Наши посольства 
и консульства ведут 
большую работу 
по возвращению 
детей, незаконно 
вывезенных 
из России

Сыщики почти 
не сомневаются 
в сговоре с ворами 
и участии в престу-
плении кого-то 
из работников банка
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РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ
признал законность дела
против судьи в отставке 

Доверие утратил 

Владимир Федосенко

ВЕСНОЙ 2013 года Константин 
Титов работал судьей Амурского 
областного суда. А причиной его 
увольнения, правда, по собствен-
ному желанию, стало дорожно-
транспортное происшествие, в ко-
тором погибли люди. 

По версии следствия автомо-
биль Тoyota под управлением су-
дьи выехал на встречную полосу 
движения и столкнулся с другой 
иномаркой. От удара его машину 
отбросило на обочину, а второй 
автомобиль от сильного удара от-
летел на обочину, практически 
в поле, и опрокинулся. Две жен-
щины, которые ехали в этой ма-
шине, погибли. К сожалению, 
к приезду «скорой» они уже скон-
чались. 

Уголовное дело по факту ава-
рии возбудил Следственный ко-
митет по части 5 статьи 264 УК — 
за нарушение лицом, управляю-
щим автомобилем, Правил дорож-
ного движения, повлекшее по нео-
сторожности смерть двух лиц. За-
тем СКР обратился в Высшую ква-
лифколлегию судей с представле-
нием о даче согласия на привлече-
ние судьи-отставника в качестве 
обвиняемого по этому делу об ава-
рии. И следственное ведомство по-
лучило согласие ВККС на уголов-
ное преследование экс-судьи. Но 
Титов не согласился с этим реше-
нием и пожаловался в Верховный 
суд страны. 

По его утверждению ВККС не 
учла грубые нарушения норм ма-

териального и процессуального 
права, допущенные в ходе предва-
рительного расследования. Яко-
бы следователи использовали не-
допустимые доказательства — 
объяснения судьи, данные в от-
сутствие защитника, а также не 
проверили его доводы о невинов-
ности. Кроме того, Титов утвер-
ждал, что в деле есть личная заин-
тересованность свидетелей, 
а следственные органы не дали 
оценку одному из восьми заклю-
чений экспертов. 

Но в Верховном суде бывшего 
своего коллегу не поддержали 
и решение ВККС оставили в силе, 
не найдя подтверждений того, что 
уголовное преследование судьи 
связано с его профессиональной 
деятельностью.

На заседании апелляционной 
комиссии представитель защиты 
Титова настаивал, что в протоколе 
заседания ВККС неправильно от-
ражена позиция бывшего судьи 
о причине ухода в отставку с дол-
жности. По словам адвоката, 
«свой пост он оставил исключи-
тельно из личных моральных по-
буждений». 

Кроме того, в жалобе Титов 
указал, что факт возбуждения уго-
ловного дела связан с тем, что он 
неоднократно возвращал дела 
прокурорам для устранения недо-
статков. Коллегия Верховного 
суда РФ под председательством Га-
лины Манохиной решения ВККС 
и суда первой инстанции оставила 
без изменений, а жалобу Титова 
без удовлетворения.

ТЕХНОЛОГИИ Новейшие истребители Т-50
получили «умные» катапультные кресла

Свой чужого видит

Иван Петров

Н
овые катапультные кресла 
и противоперегрузочные 
костюмы для летчиков 

были специально созданы для но-
вейших истребителей Т-50 (про-
ект ПАК ФА). Об этом в интервью 
ТАСС вчера рассказал гендирек-
тор — главный конструктор науч-
но-производственного предприя-
тия «Звезда» Сергей Поздняков. 
Напомним, пять образцов самоле-
та пятого поколения Т-50, осна-
щенного принципиально новым 
комплексом авионики и перспек-
тивной радиолокационной стан-
цией с фазированной антенной 
решеткой, Воздушно-космиче-
ские силы России получат уже 
в 2017 году. 

Новый костюм, по словам раз-
работчиков, позволит летчику во 
время пилотажа выдержать пере-
грузку в девять единиц до 40 се-
кунд. В нем также введено упре-
ждающее срабатывание противо-
перегрузочной защиты по сигна-
лу от бортовой ЭВМ. Кроме того, 
более «интеллектуальной» авто-
матикой, чем имеющаяся у суще-
ствующих аналогов, было наделе-
но катапультное кресло новейше-
го истребителя. Так, у нового 
образца уменьшен запас по высо-
те катапультирования, а вес пило-
тов может находиться в диапазоне 
от 45 до 110 килограммов. 

При этом Сергей Поздняков 
выразил мнение, что пилотируе-
мый вариант истребителя шесто-
го поколения, работы над кото-
рым уже начались в России, будет 

обладать автоматикой, способной 
без команды пилота катапульти-
ровать его в случае опасности. 
Дело в том, что в стрессовой ситу-
ации летчик может потерять ощу-
щение высоты и пространствен-
ного положения и из-за этого не 
успеть принять верное решение. 

Месяц назад главком ВКС гене-
рал-полковник Виктор Бондарев 
рассказал о том, что испытания 
Т-50 идут семимильными шагами. 
«Самолет показывает прекра-
сные летно-технические характе-
ристики — это наше будущее», — 
отметил он. 

Вчера стало известно еще об 
одной технической новинке для 
военной авиации. «Объединен-
ная приборостроительная корпо-
рация» завершила разработку 
системы радиолокационного 
опознавания «свой-чужой» для 
перспективных и модернизируе-
мых авиационных комплексов 
Су-35С, ПАК ФА и Ил-76», — сооб-
щила пресс-служба госкорпора-
ции. 

Комплекс предназначен для 
определения государственной 

принадлежности самолетов воен-
ной и гражданской авиации и их 
распознавания с целью защиты 
«своих» летательных аппаратов 
от ошибочного поражения. «Боль-
шинство систем «свой-чужой» 
уже технически устарели. Высо-
кая энергетическая заметность 
такого оборудования является 
важным демаскирующим факто-
ром, которым может воспользо-
ваться противник при поражении 
цели, — пояснила «РГ» первый за-
мгендиректора Центрального 
НИИ экономики, информатики 
и систем управления (ведет рабо-
ты по созданию комплекса) Инна 
Григоренко. — В новом комплексе 
существенно увеличена разреша-
ющая способность по дальности, 
обеспечена защищенность от по-
мех и снижена выходная мощ-
ность передатчика». 

Акцент

 Пилотируемый вариант 
истребителя 6-го поколения 
будет способен катапультиро-
вать пилота без его команды
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Американцы неосознанно 
признали превосходство 
летчиков ВКС РФ — 
подробности узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1353878

Читайте также: 
У российских ракет 
появились космические 
наводчики 
rg.ru/art/1354088
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УТРАТА Завтра в Российской  
академии простятся
с Алексеем Яблоковым — 
экологом без оглядки

Его религия

Александр Емельяненков

У МНОГИХ, кто связан с экологическим движением, в 
том числе у давно не «зеленых» по возрасту граждан — 
большая личная потеря. Десятого января не стало Алек-
сея Владимировича Яблокова, который был — в одном 
лице — заводилой, аналитиком, колючим собеседником, 
для кого-то — раздражителем, а по большому счету — ли-
дером, объединяющей фигурой для всего разношерстно-
го экосообщества нашей страны. 

Он знал поставленный врачами диагноз и понимал, 
находясь в ЦКБ, что скоро уйдет. Но чем меньше остава-
лось, тем лаконичнее и тверже становились его сужде-
ния и диалог с коллегами. На компромиссы с совестью не 
пошел и зеленого флага в своей душе не спустил до по-
следнего часа.     

«Трепаться по телефону уже нет возможности, ты вы-
бери время и приезжай: чайку попьем и ситуацию обсу-
дим» — это последнее, что услышал от Алексея Яблокова 
его давний товарищ и коллега по Центру экологической 
политики России Валерий Меньщиков.  

— Эпидемия гриппа, гулявшая по Москве, завернула 
тогда и в нашу семью, — поделился печалью Валерий Фе-
дорович. — От визита по понятным причинам на какое-то 
время пришлось воздержаться. Думал: при первой же 
возможности. А теперь — увы...

Весной прошлого года, в 30-ю годовщину Чернобыля, 
Алексей Яблоков представил свою главную работу по-
следних лет — анализ долгосрочных последствий аварии 
на ЧАЭС для природы и человека. А в канун нынешнего, 
2017-го, объявленного у нас Годом экологии, выпустил 
совместное с Григорием Явлинским заявление о первоо-
чередных задачах и принципах природоохранной дея-
тельности в России. Главный посыл обществу и власти — 
декларации и намерения должны подтверждаться ка-
ждодневной практи-
ческой работой по 
защите природы, со-
хранению биоразно-
образия, созданию 
экологически чи-
стых и безотходных 
технологий. 

А еще раньше, как 
член-корреспондент 
Российской акаде-
мии наук, он недвус-
мысленно и прямо 
высказался против 
того, чтобы чинов-
ники разного рода всеми правдами и неправдами прони-
кали в РАН. Если полностью отдаваться науке, нельзя си-
деть на двух стульях сразу — заявил биолог с 60-летним 
стажем. Еще более возмутительно, когда для избрания в 
академики и членкоры используют служебное положе-
ние и связи. Тем самым Алексей Яблоков выразил соли-
дарность с принципиальной позицией, которую занял в 
этом вопросе президент России Владимир Путин. 

Специальный представитель главы государства по во-
просам природоохранной деятельности, экологии и 
транспорта Сергей Иванов направил вчера телеграмму 
соболезнования родным и близким А.В. Яблокова, в ко-
торой отмечена его роль как ученого с мировым именем 
и яркого общественного деятеля. «Благодаря его неверо-
ятной энергии и преданности своему делу, — говорится в 
послании, — природоохранное движение в России вышло 
на новый уровень развития». По словам Сергея Иванова, 
поколение экологов, сформированное в России при ак-
тивнейшем участии Алексея Яблокова, продолжит отста-
ивать его принципы, «стремясь привить человечеству 
заботу о природе». А память о нем самом «навсегда оста-
нется в сердцах многочисленных друзей, коллег и всех, 
кто ценил его жизненное кредо». 

Два года назад он взял на себя ответственность со-
брать и обнародовать имена российских экологов-акти-
вистов, которые за свою природоохранную деятельность 
подверглись административных репрессиям, крими-
нальным расправам и физическим посягательствам на 
жизнь и здоровье.  

На моей памяти есть и другой, в чем-то схожий по 
сути шаг, на который решился Алексей Яблоков, нахо-
дясь в официальной должности советника президента 
России Бориса Ельцина по вопросам экологии. В 1992—
1993 годах, когда окна его служебного кабинета выходи-
ли на Ивановскую площадь Кремля, в этом самом каби-
нете готовили Белую книгу-доклад о фактах негласного 
затопления в морях радиоактивных отходов — с объектов 
советского ВМФ и предприятий минсудпрома. И сюда, по 
инициативе Алексея Яблокова, открыто приглашали 
экологов-активистов, чтобы они в качестве экспертов 
могли рецензировать исходные материалы доклада и 
указывать на те эпизоды и события, которые в ведомст-
вах до последнего утаивали. Рискуя своим положением, 
Яблоков нашел на чиновников управу и раз за разом, 
словно клещами, вытаскивал на свет всю информацию, 
чтобы затем представить ее главе государства... 

Прощание с Алексеем Владимировичем Яблоковым 
состоится в зале президиума РАН (Ленинский проспект, 
32) в пятницу, 13 января. Начало в 12 часов.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Замминистра 
в Иркутске 
оставили 
без работы

ОСАДОК 
ОТ МЕТИЛА

Екатерина Дементьева,
«Российская газета», Иркутск

ЗАММИНИСТРА имуществен-
ных отношений Иркутской обла-
сти Евгения Нефедова по суду 
отстранена от занимаемой дол-
жности. Это решение принято в 
рамках расследования дела о 
массовом отравлении космети-
ческим средством «Боярышник» 
в декабре прошлого года.

Тогда в Иркутске около 200 
человек отравились метиловым 
спиртом. Как выяснилось, яд со-
держался в средстве для ванн 
«Боярышник», которое постра-
давшие употребляли накануне. 
76 человек скончались от отрав-
ления. Причем только 46 в боль-
ницах — тела остальных обнару-
жили полицейские при подомо-
вом обходе. 

Было возбуждено уголовное 
дело, которое через несколько 
дней передали на расследование 
в центральный аппарат СКР. В 
ходе расследования задержали 
22 человека, в том числе Евге-
нию Нефедову. Ее дело было вы-
делено в отдельное производст-
во — по части 3 статьи 293 УК РФ 
(халатность, повлекшая по нео-
сторожности смерть двух и бо-
лее лиц). 

По данным Главного следст-
венного управления СКР, па-
вильон, где продавался ядови-
тый «Боярышник», работал на 
основании договора аренды зем-
ли, заключенного между вла-
дельцем магазина и региональ-
ным министерством имущест-
венных отношений. При этом за 
владельцем числилась уйма на-
рушений, и в ноябре подчинен-
ные передали Нефедовой очеред-
ные сведения о нарушениях 

арендатора. По версии следст-
вия, в этой ситуации заммини-
стра вполне могла обратиться в 
суд с иском о расторжении дого-
вора и освобождении занимае-
мого земельного участка. Одна-
ко вместо этого она подписала 
очередное предупреждение. Па-
вильон продолжал работать, и в 
декабре реализовал партию зло-
получного средства.

В конце декабря суд отпустил 
подозреваемую под подписку о 
невыезде, но вот ходатайство 
следствия об отстранении ее от 
работы удовлетворил.

Министр имущественных от-
ношений Владислав Сухоручен-
ко заявил, что ведомство по ито-
гам проверок торговых точек со-
бирается расторгнуть договоры 
с 10 арендаторами земельных 
участков в Иркутске, на которых 
размещены киоски и павильоны. 
С еще 68 министерство просто 
не продлит контракты, когда 
истекут прежние.

Отметим, что помимо заме-
стителя министра в числе задер-
жанных оказался еще один высо-
копоставленный чиновник — за-
мглавы иркутского управления 
Роспотребнадзора Михаил Луж-
нов. Следователи считают, что он 
не предпринял нужных мер по 
проверке жалоб жителей области 
на торговлю «Боярышником». 
Против него также возбуждено 
дело по статье «Халатность». И 
вчера задержан по подозрению в 
халатности начальник отдела 
участковых полиции управления 
МВД по Иркутской области Де-
нис Черемисин. По версии след-
ствия, он не организовал надле-
жащим образом работу участко-
вых на административных участ-
ках, обслуживаемых отделом по-
лиции N4 УВД по Иркутску.

Тем временем из больниц Ир-
кутска выписались 45 постра-
давших, один из которых полно-
стью ослеп. В стационаре оста-
ются три человека. 

 Ранее министр здравоохране-
ния Иркутской области Олег 
Ярошенко сообщал, что отравив-
шиеся не были маргиналами — 
почти у всех было жилье, работа. 
Среди пострадавших были врач, 
медсестра, воспитательница дет-
ского сада.

Параллели «Филармония на Эльбе» стала скандальным примером 
 бюджетного долгостроя и может посоперничать с «Зенит-Ареной»

Строительная 
дисгармония

Анна Розэ, Берлин

С
имвол города на Эль-
бе и храм музыки — 
так теперь называют 
новую филармонию в 
Гамбурге. Однако за 

ней тянется шлейф скандалов, 
который, как надеются полити-
ки, помогут забыть нетленные 
произведения великих компози-
торов. 

На торжественном открытии 
музыкального заведения в среду 
присутствовали канцлер ФРГ Ан-
гела Меркель и президент стра-
ны Йоахим Гаук. Две тысячи го-
стей собрались в фешенебель-
ном ультрасовременном зале 
филармонии, которая считается 
чудом акустики. Это шикарное 
здание было открыто на семь лет 
позже запланированного срока, 
при этом поглотив в десять раз 
больше средств, чем планирова-
лось в первоначальном проекте. 
За время строительства издер-
жки выросли с 77 до 789 миллио-
нов евро.  «Филармония на Эль-
бе» задолго до своего торжест-
венного освящения стала самым 
знаменитым долгостроем Герма-
нии, с которым теперь может со-
ревноваться лишь берлинский 
аэропорт. Вряд ли все жители го-
рода смогут оценить держатели 
туалетной бумаги за 957 евро 
каждый, крючки для пальто за 
46,07 евро или кассы, выполнен-
ные из дуба, а также плиты из 

гипса в концертном зале, погло-
тившие 15,8 миллиона евро. На 
одном из этапов строительства 
дело дошло до судебного разби-
рательства. Был создан парла-
ментский комитет по расследо-
ванию причин дороговизны и ис-
чезновения денег, выделенных 
на филармонию. Заключение, 
написанное на 724 страницах, 
называет причины долгостроя : 

это не продуманные до конца 
планы, хаос на стройке и неком-
петентное политическое руко-
водство Гамбурга. Кроме того, 
строительная фирма Hochtief и 
архитектурное бюро Herzog & 
Meuron, гласит вердикт по ито-
гам расследования, «думали в 
первую очередь не об успехе про-
екта, а о своих собственных ин-
тересах».

Гамбург получил новую оперу на семь лет позже и в десять раз дороже запланированного. 

Акцент

 За время строительства 
издержки выросли 
с 77 до 789 миллионов евроИркутскую 

чиновницу 
отстранили 
от работы по делу 
о массовом 
отравлении 
«Боярышником»

Он был заводилой, 
аналитиком, для 
кого-то — раздражи-
телем, а по большо-
му счету — фигурой 
объединяющей

На этом фото, которое Алексей Яблоков бережно хранил, он с Анд-

реем Дмитриевичем Сахаровым в дни работы последнего Съезда 

народных депутатов СССР. Их и тогда очень многое объединяло. А 

теперь два праведника объединились в нашей памяти навечно. 

«Мне кажется, он действовал по принципу: я делаю важное дело и 

буду его делать, чего бы это мне ни стоило, — сказал один про дру-

гого, который ушел раньше. — Такое состояние у обычных людей 

бывает в критические минуты: ты встаешь, когда все сидят, или си-

дишь, когда все встают — в общем, идешь против толпы. После чего 

наступает жесткая психологическая разрядка. А у А.Д. это было 

постоянным состоянием, существом его бытия. Не смущаться, 

когда на тебя кричат, пугают или обвиняют во всех смертных гре-

хах. Он не боялся злой воли, от кого бы она ни исходила…»

Сказанное Алексеем Яблоковым в годовщину смерти академика 

Сахарова сегодня с полным правом можно отнести к нему самому.

ПАМЯТЬ

Отравление 
«Боярышником» 
в Иркутске: следите 
за расследованием на сайте 
rg.ru/sujet/5815

Оперный театр Сиднея считался долгостроем: его возводили 14 лет. 

Расходы на строительство «Зенит-Арены» в Петербурге постоянно растут.  
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МИРОВЫЕ ДОЛГОСТРОИ

В число долгостроев ХХ века, несомненно, входит Оперный театр Сиднея. Его 

сооружение длилось 14 лет. Работа Йорна Утзона стала символом всего конти-

нента и вошла в список объектов Всемирного наследия ЮНЕСКО. Стоимость 

проекта составила более 100 миллионов австралийских долларов. 20 лет дли-

лось строительство одной из крупнейших в мире ГЭС «Три Ущелья» в Китае. Что-

бы построить плотину этого водохранилища на реке Янцзы, из ближайших рай-

онов были переселены 1,3 миллиона человек. 

Печально известный аэропорт Берлин-Бранденбург запланировали построить 

еще в 80-е годы прошлого века. Но вопреки обещаниям дату запуска гавани в эк-

сплуатацию откладывали раз за разом. Окончательно от проекта немецкие 

власти еще не отказались. Но пока аэропорт приносит одни убытки. Строитель-

ство воздушной гавани обошлось в 6 миллиардов евро, а каждый день простоя 

прибавляет к этой сумме 1—1,5 миллиона евро.

Подготовила Анна Федякина

ПРОЕКТ Тех, кто рулит сегвеями, в ГАИ 
считают пешеходами

На своих двоих
Владимир Баршев

Г
осавтоинспекция ответила 
на запрос депутата Госдумы 
Александра Васильева. Она  

сообщила, что те, кто управляет 
различными электронными гад-
жетами, будь то сегвеи, гироску-
теры, электросамокаты, моноко-
леса и прочие колесные устрой-
ства, согласно правилам дорож-
ного движения считаются пеше-
ходами. И ответственность за на-
рушения правил несут такую же. 

Напомним, депутат Алек-
сандр Васильев направил запрос 
в ГИБДД с просьбой приравнять 
водителей этих гаджетов к води-
телям транспортных средств. По 
его мнению, они должны полу-
чать права на управление, стра-
ховать ответственность перед 
третьими лицами и чуть ли не ре-
гистрировать эти приспособле-
ния в ГИБДД. По мнению депута-
та, ажиотаж вокруг таких средств 
передвижения довольно вырос в 
последнее время. И уже зафикси-
ровано несколько несчастных 
случаев с участием этого элек-
тротранспорта. 

В Госавтоинспекции посчита-
ли, что эти устройства не стоит 
относить к транспортным сред-
ствам. Объем и мощность двига-
теля не соответствуют установ-
ленным требованиям для тран-

спортных средств: у них нет дви-
гателя внутреннего сгорания 
объемом более 50 кубических 
сантиметров. Они оборудованы 
электромоторами. Самый мощ-
ный — 990 ватт. А транспортным 
средством считается устройство 
с двигателем более 4 киловатт. 
При этом транспортное средство 
должно развивать скорость бо-
лее 50 км/ч.  Сегвей разгоняется 
максимум до 36 км/ч. 

Гонять с такой скоростью по 
тротуарам, конечно, опасно. Но, 
как правило, никто на этих 
устройствах на тротуарах, пере-
полненных пешеходами, не раз-
гоняется настолько. И лишь от-
дельные экстремалы выезжают 
на ней на проезжую часть. Ведь 
любое неверное движение грозит 
падением. А  водитель этого гад-
жета ничем не защищен. 

Что касается скорости пере-
движения, то давайте сравним ее 
со скоростью бегущего человека. 

100 метров спортсмен преодоле-
вает за 10 секунд. И это не миро-
вой рекорд. То есть средняя его 
скорость на этом участке состав-
ляет 36 км/ч. Ровно столько раз-
вивает и самый мощный на сегод-
няшний день сегвей. 

Водитель обычного самоката 
или роллер, который передвига-
ется на роликовых коньках, или 
скейт-серфер могут развить бо-
лее высокую скорость. Но при 
этом никто не предлагает напра-
вить их на получение прав. Также 
никто не требует повесить на них 
регистрационные знаки. Во всем 
мире все эти электрогаджеты пе-
редвигаются именно по тротуа-
рам и пешеходным дорожкам, не 
имея права выезжать даже на ве-
лосипедные дорожки. Даже наши 
правила дорожного движения 
были скорректированы таким 
образом, чтобы включить сегвее-
водов в пешеходы, приравняв их 
к самокатчикам. 

Акцент

 Электронные колесные 
устройства машинам 
не ровня — мощности мало

РАКУРС Дед Мороз оставил
в московском метро костюм,
посох и елку 

Разделся и ушел

Сергей Бабкин

ЧЕГО только не забывали в под-
земке в минувшие новогодние 
праздники москвичи! Костюм 
Деда Мороза с посохом, игрушеч-
ные петухи и даже наряженную 
елку! Все эти праздничные атри-
буты, как рассказал пресс-секре-
тарь начальника московского ме-
тро Андрей Кружалин, ждут хозя-
ев на складе забытых вещей на 
станции «Котельники». 

Сюда попадает все найденное 
сотрудниками метро в вагонах. 
Чаще всего находят шапки и пер-
чатки. А вот полутораметровую 
елку уже на крестовине с игру-
шечными мандаринами на вет-
ках забыли впервые. Как и игру-
шечных петухов — символов на-
ступившего года. Затерялось в 
метро и письмо маленькой Диа-
ны Деду Морозу о своих желани-
ях. Она и конверт правильно за-
полнила, и индекс написала. Но 
вот беда, забыла послание в ваго-
не. Как отметил Кружалин, ме-
трополитен постарается все-таки 

связать ее с главным волшебни-
ком страны, чтобы исполнить 
все, что загадал ребенок. 

Каждый третий пассажир, по-
терявший что-то под Новый год, 
уже получил свои рюкзаки, гад-
жеты и шапки обратно. Правда, 
некоторые вещи лежат на складе 
месяцами — с прикрепленными 
ярлыками, с подробным описа-
нием предмета и даты находки. 
Например, с августа дожидается 
хозяина «Чемодан агента 007» — 
популярный игровой набор. На 
полке напротив красуется бэуш-
ный шуруповерт на фоне целой 
стопки книг по терапии — не ина-
че рассеянный студент-медик 
ехал делать ремонт. 

По закону все это хранится 6 
месяцев, а потом сдается на ути-
лизацию, которой занимается 
выбранная по конкурсу компа-
ния. Причем в утиль сдадут не 
только мелкие предметы, но и га-
баритную кладь вроде компью-
терных мониторов, ламповых те-
левизоров, аккордеона и даже од-
нажды забытой детской коляски. 

КСТАТИ
Все, кто потерял вещи в вагонах, могут получить информацию об утерян-
ной вещи в контакт-центре «Московского транспорта» по тел.: +7 (495) 
539-54-54 или на Складе забытых вещей по тел.: +7 (495) 622-20-85.
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СКАНДАЛ

Американских военных
в Латвии сделают
неприкосновенными

Поставили 
выше закона

Надежда Ермолаева

АМЕРИКАНСКИЕ военные получат в Латвии иммуни-
тет от уголовного преследования со стороны местной 
правоохранительной системы.

В четверг, как ожидается, состоится подписание пра-
вительственного договора о сотрудничестве в сфере обо-
роны между США и Латвией. Текст этого документа, как 
отмечает газета Diena, будет засекречен до момента пе-
редачи его в Сейм 
республики на рас-
смотрение.

Однако основная 
суть договора уже 
известна. Материа-
лы, опубликованные 
на сайте Кабинета 
министров прибал-
тийской республи-
ки, однозначно ука-
зывают на то, что 
американские сол-
даты получат в Лат-
вии такую же юри-
дическую неприкосновенность, какую они имеют в Лит-
ве и Эстонии. Кроме того натовским военнослужащим 
предоставят и другие льготы. Их освободят от выплаты 
налогов, а продукты питания и алкоголь они будут прио-
бретать по выгодным ценам в специально построенных 
для них магазинах.

Представители Пентагона весь прошлый год активно 
добивались принятия нужного американской военной 
миссии договора. Власти Латвии до последнего момента 
сопротивлялись давлению Вашингтона. Тем не менее за 
месяц до прибытия натовского батальона официальная 
Рига все же отступила и согласилась создать для амери-
канских солдат особые условия пребывания на своей 
территории. Латвийское общество негативно отнеслось 
к предоставлению американцам юридического иммуни-
тета. Латыши прямо говорят о том, что натовские солда-
ты ведут себя в Прибалтике как оккупанты. Только в 
прошлом году произошло порядка десяти эпизодов на-
рушения натовскими солдатами законов Латвии. Так, 
один из военнослужащих прилюдно избил латыша в 
«Макдоналдсе», после чего спокойно уехал к себе домой 
в Британию. Лондон в этой ситуации даже не подумал из-
виняться за преступление своего солдата. Также в активе 
натовских солдат в Прибалтике: пьяные драки, танцы на 
крыше частных такси, осквернение памятников и нару-
шение ДТП.

КОНФЛИКТ Китай ввел
санкции против Кореи
за размещение ПРО США

Пекин ударил 
по косметике

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

КАК И ПРЕДСКАЗЫВАЛИ специалисты, Пекин продол-
жает наращивать давление на Сеул, вводя новые санкции 
против Южной Кореи за ее решение принять у себя про-
тиворакетные комплексы США. На этот раз под удар по-
пала корейская косметика. Кроме того, Китай перешел к 
демонстрации военной силы в районе границы.

Напомним, что в начале 2016 года Южная Корея и 
США договорились разместить на Корейском полуо-
строве американские комплексы ПРО THAAD, что выз-
вало резко негативную реакцию со стороны Китая и Рос-
сии. Обе страны дали понять, что не оставят действия Се-
ула без ответа.

И без того переполненные в последние недели статья-
ми о «китайском возмездии за THAAD» южнокорейские 
газеты нашли новый повод для беспокойства. Как сооб-
щили в корейском посольстве в Пекине, ссылаясь на по-
лученные из местной таможни данные, в ноябре 2016 
года власти КНР за несоответствие требованиям запре-
тили поставки 28 наименований зарубежной косметики, 
из которых 19 имеют южнокорейское происхождение. В 
общей сложности китайцы «развернули» более 11 тонн 

косметики из Кореи. 
Отметим, что корей-
ская косметика 
пользуется большой 
популярностью в 
Китае, а потому ее 
производители ста-
ли активно увеличи-
вать поставки в КНР. 

Однако недавно одна из государственных газет Китая, 
критикуя Сеул за решение принять ПРО США, подчер-
кнула: хотя китайцы и покупают корейские кремы и 
лосьоны, но жители Поднебесной, будучи патриотами 
своей страны, вскоре могут прекратить приобретать их 
из-за враждебных шагов Южной Кореи. Как оказалось, 
эти слова оказались в определенной степени пророче-
скими.

Ранее, напомним, были сообщения, что под ограниче-
ния властей КНР попал ряд корейских компаний, включая 
концерн «Лотте», который согласился предоставить свой 
участок земли под размещение батареи THAAD. Парал-
лельно на китайском ТВ резко сократили передачи с уча-
стием популярных в Поднебесной звезд корейской эстра-
ды и кино. Многие музыкальные группы из Кореи выну-
ждены были отменить свои концерты в различных горо-
дах КНР. Как сообщили в оборонном ведомстве Республи-
ки Корея, 9 января в зону опознавания ПВО Южной Кореи 
и Японии вошла целая китайская авиагруппа из восьми 
самолетов. На их перехват и сопровождение корейцы под-
няли восемь истребителей. Далее к делу подключились 26 
японских боевых машин. В результате за короткое время 
на небольшом пространстве собралось более сорока 
«ястребов». Так как зона опознавания ПВО не является 
воздушной территорией какой-либо страны, а создана 
лишь для контроля за приближающимися к границам 
иностранными самолетами, то «гости» не обязаны уве-
домлять «хозяев» о своем прибытии. Когда корейцы свя-
зались с военным ведомством Китая, попросив прояснить 
ситуацию, то военные КНР лаконично пояснили, что 
«проводят тренировки». Пекин ранее по неофициальным 
каналам предупреждал Сеул, что если Корея не передума-
ет по ПРО США, то по мере приближения сроков размеще-
ния комплексов санкции будут ужесточаться, затронув не 
только экономику, но и военную сферу. 

ГЕОПОЛИТИКА

Будущий 
госсекретарь 
выступил 
за честный
диалог 
с Москвой

ТИЛЛЕРСОН: 
РОССИЯ ИЩЕТ 
УВАЖЕНИЯ

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

БЫВШИЙ глава компании 
ExxonMobil Рекс Тиллерсон, кото-
рого избранный президент США 
Дональд Трамп выбрал на дол-
жность госсекретаря в своей ад-
министрации, в среду на слуша-
ниях по утверждению его канди-
датуры в международном комите-
те сената признал угрозу со сто-
роны России, но призвал к чест-
ному диалогу с ней.

В первый раз Россия была упо-
мянута уже в самом начале вы-
ступления Тиллерсона в разделе, 
посвященном вызовам для США. 
«В меняющихся и новых условиях 
перед нами стоят существенные 
угрозы. Китай наращивает свою 
экономическую мощь в глобаль-
ной торговле, и наше взаимодей-
ствие с ним иногда было дружест-
венным, а иногда носило характер 
противостояния. Россия ищет 
уважения и значимости на ме-
ждународной арене, но ее недав-
ние действия не учитывают инте-
ресов США», — отметил будущий 
глава американской дипломатии. 
В качестве угроз для Америки так-
же были названы радикальный 
ислам, Иран и КНДР.

Тиллерсон считает необходи-
мым «смотреть на отношения с 
Россией без прикрас». «РФ сегод-
ня представляет угрозу, но она не 
является непредсказуемой при 
продвижении своих националь-
ных интересов», — подчеркнул он. 
По его мнению, союзники США 

по НАТО «справедливо опасают-
ся усиления России». «Но именно 
отсутствие лидерства со стороны 
США открыло дверь для таких 
действий, послав непреднаме-
ренные сигналы. Мы отступили 
от обязательств, данных союзни-
кам, — отметил Тиллерсон. — 
Наши «красные линии» превра-
тились в зеленый свет, сообщив 
слабые или смешанные сигна-
лы».

Экс-глава ExxonMobil призвал 
к «открытому и честному диалогу 
с Россией о ее амбициях, с тем 
чтобы США знали, как проклады-
вать свой курс». «Мы должны из-
учить возможности сотрудниче-
ства с Россией на основе общих 
интересов там, где это возможно, 
например, в снижении глобаль-
ной угрозы терроризма, — продол-
жил будущий госсекретарь. — Там 
же, где остаются важные разно-
гласия, необходимо твердо стоять 
на страже интересов США и их со-
юзников. Россия должна знать, 
что мы несем ответственность за 
выполнение своих обязательств, 
как и наши союзники. И Россия 
должна нести ответственность за 
свои действия». Тиллерсон акцен-
тировал внимание законодателей 
на необходимости борьбы с ради-
кальным исламом и разгроме тер-
рористической группировки 
ДАИШ (арабское название запре-
щенной в РФ группировки ИГИЛ), 
а также на политике США в отно-
шении КНР.

Он призвал Америку к лидер-
ству в мире и назвал ее «единст-
венной глобальной сверхдержа-
вой, обладающей средствами и 
моральным компасом, позволя-
ющим менять мир к лучшему», 
при этом не забыв сказать о тра-
диционных моральных ценно-
стях США и необходимости их 
защиты в мире. 

Для утверждения на дол-
жность госсекретаря США кан-
дидат должен пройти утвержде-
ние в сенате, где ему необходимо 
заручиться поддержкой просто-
го большинства, то есть набрать 
51 голос из 100. У поддерживаю-
щей Трампа Республиканской 
партии в верхней палате 52 кре-
сла. Стоит отметить, что в аме-
риканской истории не было пре-
цедентов блокирования сенатом 
предложенной президентом 
кандидатуры на должность гос-
секретаря США.

Прямая речь  Уходящий президент США расхвалил себя

Что внутри Барака

Евгений Шестаков

П
резидент США Барак 
Обама, без сомнения, 
войдет в историю. Как 
первый глава госу-
дарства — афроамери-

канец. Как лидер, обещавший сде-
лать свою страну великой, прове-
сти реформы, но завершающий 
президентство в тени скандала с 
так называемыми «русскими ха-
керами», против которых оказа-
лись бессильны все американские 
спецслужбы. Что же касается про-
возглашенных реформ, то они не 
состоялись — новая администра-
ция уже обещала провести их ре-
визию и отказаться от реализации 
большинства пагубных начина-
ний. Так что вместо выражения 
«Мы сделали», которое Обама 
многократно использовал во вре-
мя прощальной речи в среду, воз-
можно, куда честнее было сказать 
«Мы могли бы сделать», но, увы...

В одном из декабрьских ин-
тервью Обама все же признал не-
которые ошибки. Например, со-
гласился, что США причастны к 
возникновению террористиче-
ской группировки ДАИШ (запре-
щена в РФ), о чем постоянно на-
поминал избирателям в ходе 

предвыборной кампании из-
бранный президент Дональд 
Трамп. Подтвердил, что недоста-
точно думал о том, как чувствует 
себя средний белый класс.

Но в прощальной речи Обама 
о провалах не вспоминал, расхва-
лив по максимуму свое прези-
дентство. Припомнил убитых 
террористов ДАИШ, забыв упо-
мянуть, что появление большин-
ства из них стало следствием 
проводимой американцами 
внешней политики. Вновь причи-
слил Россию и Китай к числу гео-
политических соперников Аме-
рики, но объявил, что те «не мо-
гут сравниться с его страной по 
влиянию в мире». Похвалил себя 
за способность противостоять 
радикальным исламистам и авто-
кратическим режимам.

Однако, прочитав выверен-

ные, играющие на чувстве нацио-
нальной гордости жителей США 
пассажи из выступления Обамы, 
трудно отделаться от мысли, что 
все это «дежа вю». Эти оратор-
ские приемы неоднократно зву-
чали в ходе выступлений Обамы 
на Генеральных ассамблеях 
ООН, вызывая неизменные апло-
дисменты слушателей. Но когда в 
ходе предвыборной кампании 
речь заходила о проводимой ухо-
дящей администрацией полити-
ке, соцопросы демонстрировали, 
что недовольными ею были от 60 
до 70 процентов респондентов.

Прощальная речь Обамы пра-
ктически совпала по времени с 
пространным интервью, которое 
дал CNN покидающий  пост ди-
ректора ЦРУ Джон Бреннан. В от-
личие от президента, призывав-
шего к «восстановлению демо-

кратических институтов» и 
«бдительности перед лицом 
внешних вызовов», руководи-
тель разведсообщества напом-
нил о неудачах: выводе амери-
канских войск из Ирака, что ста-
ло «сопутствующим фактором», 
приведшим к расцвету группи-
ровки ДАИШ, и ошибочных рас-
четах при оценке последствий 
«арабской весны».

Выглядит парадоксальным, 
что в прощальной речи Обама де 
факто подверг критике свою по-
литику, хотя убеждал слушателей 
в ее успешности и исторической 
перспективе. Уходящий глава го-
сударства признал: в ходе его 
президентства «базовые принци-
пы существования США были по-
ставлены под угрозу». По мне-
нию Обамы, это сделали «агрес-
сивные фанатики, которые гово-
рят от лица ислама, и автократы 
в зарубежных столицах». Вот 
только ни с первыми, ни со вто-
рыми, если следовать логике вы-
ступления, американский лидер, 
в конечном итоге, не справился.

Признал Обама и наличие 
слабых мест в избирательной си-
стеме США: «право на голосова-
ние среди меньшинств находится 
на одном из самых низких уров-

ней в развитых демократиях». О 
разрушительном влиянии денег 
на американскую политику, «не-
обходимости транспарентности 
и этики на службе государства» 
Обама неоднократно упоминал и 
прежде во время первого и второ-
го президентского срока. В про-
щальной речи он вновь остано-
вился на этих проблемах, проде-
монстрировав, что за годы его 
правления ничего не изменилось.

Во время выступления Обамы 
многие его сторонники не могли 
сдержать слез. Плакала жена и 
старшая дочь президента (как пи-
шут американские СМИ, млад-
шая дочь осталась в Вашингтоне, 
чтобы сдать запланированный на 
среду тест в школе). Да и сам ухо-
дящий лидер под конец просле-
зился. Но Вашингтон слезам не 
верит и, как говорят республи-
канские политики, значимого 
следа в истории США Обама не 
оставит, а его «наследие» в доста-
точно сжатые сроки будет разру-
шено.

Тиллерсон предла-
гает смотреть 
на отношения 
с Россией 
без прикрас

Китайцы «разверну-
ли» более 11 тонн 
косметики из Кореи

Читайте также: 
Американская разведка 
предсказала закат 
господства США 
rg.ru/art/1353603
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P

Обама прослезился в конце про-
щальной речи, посвященной его 
успехам на президентском посту.  

Акцент

 Обама причислил Россию 
и Китай к числу геополитичес-
ких соперников США

В прошлом году 
произошло порядка 
10 эпизодов нару-
шения натовскими 
солдатами законов 
Латвии

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1354155

ДОСЛОВНО Избранный президент США не стал концентрироваться 
на обвинениях в адрес России  

Трамп: я не дам кусок пластика    
Игорь Дунаевский, 
Российская газета, Вашингтон

И
збранный президент США 
Дональд Трамп впервые 
публично допустил при-

частность России к кибератакам 
на американские избирательные 
институты, однако настаивал на 
необходимости хороших отно-
шений с Москвой. Выступая на 
пресс-конференции в среду, он 
заявил, что кибератаками про-
тив США занимаются «Россия, 
Китай, и вообще все». 

«Если (Владимиру) Путину 
нравится Трамп, это хорошо. Я 
думаю мы поладим, — заявил он, 
отвечая на вопрос о якобы прояв-
ляемых Россией симпатиях к 
нему. — А если нет, то неужели вы 
думаете, что Хиллари (Клинтон) 
была бы жестче с Путиным, чем 
буду я?» Он высмеял случай, ког-
да Хиллари Клинтон в бытность 

госсекретарем США передала 
главе российского МИДа Сергею 
Лаврову кнопку с предложением 
перезагрузить отношения. «Я не 
буду давать кусок пластика. Они 
смотрели и думали: «Эй, что ты 
делаешь?» — прокомментировал 
он этот эпизод, заявив, что так 
диалог не налаживается. Трамп 
вновь выразил мнение, что нор-
мализация отношений с Россией 
была бы благом для США, приве-
дя в качестве примера возмож-
ность взаимодействия для раз-
грома террористической группи-
ровки ДАИШ (запрещена в РФ. — 
«РГ»).

Избранный президент не стал 
концентрироваться на обвинени-
ях в адрес России, указав на более 
широкую проблему в сфере ки-
бербезопасности и напомнив о 
взломе учетных записей 21 мил-
лиона пользователей в США, за 
которым предположительно сто-

ял Китай. При этом он упрекнул 
демократов за недостаточную за-
щиту своих электронных ресур-
сов. Трамп обещал, что в 90-днев-
ный срок его администрация под-
готовит план по предотвращению 
кибератак на США. Он также ска-
зал, что не слышал о планах кон-
грессменов ужесточить санкции 
против России, и не стал коммен-
тировать эту инициативу.

Избранный глава государства 
жестко отреагировал на публи-
кации телеканала CNN и издания 
BuzzFeed о том, что Россия яко-
бы располагает компрометирую-
щими его данными личного и фи-
нансового характера. Он указал, 
что в Москве публично и катего-
рически отвергли эти инсинуа-
ции, что вызвало у него «уваже-
ние». «Если бы у России были та-
кие данные, они опубликовали 
бы их, как в случае Хиллари 
Клинтон, — считает он. — Этого 
никогда не было. Наши против-
ники, больные люди, ухватились 
за это». Трамп назвал BuzzFeed 
«мусором» и «фальшивыми но-
востями», отказавшись отвечать 
на вопрос корреспондента от 
этого издания.

Он предположил, что за рас-
пространением недостоверных 
и компрометирующих его мате-
риалов «могут стоять развед-
службы» США, что «было бы 
ужасным пятном на их репута-
ции». «Это позор. Это никогда не 
надо готовить и тем более публи-
ковать. Эти материалы даже не 
стоят бумаги, на которой они на-
печатаны», — подчеркнул он, до-
бавив, что в любом случае счи-
тает «незаконными» утечки в 
прессу секретных данных из 
спецслужб. Комментируя вброс 
в прессу недостоверных и ком-
прометирующих его сведений, 
он сравнил США с нацистской 
Германией, назвав утечки «то-
тальной охотой на ведьм» со сто-
роны его политических оппо-
нентов.

Трамп выразил «благодар-
ность многим СМИ», в том числе 
тем, которые зачастую критику-
ют его за то, что «изучив эти ма-
териалы, они решительно осуди-
ли их публикацию», убедившись 
в их сомнительном происхожде-
нии.

Напомним, CNN во вторник 
сообщил, что представители 

разведсообщества США инфор-
мировали Трампа о том, что у 
России якобы есть компромети-
рующие его данные личного и 
финансового характера. Мате-
риал на двух страницах были 
представлен избранному прези-
денту во время брифинга спец-
служб о приписываемых России 
кибератаках на США в конце ми-
нувшей недели. С ним также оз-
накомили президента Барака 
Обаму и восьмерых лидеров 
конгресса. При этом американ-
ские аналитики составили свой 
документ, опираясь на записи 
некоего бывшего агента британ-
ской разведки. CNN отказался 
описать детали этих записей, 
ссылаясь на то, что подтвердить 
их достоверность не представи-
лось возможным.

Главный редактор BuzzFeed 
Бен Смит при этом признал, что 
достоверность этих записей не 
подтверждена, «есть серьезные 
основания сомневаться в прав-
дивости обвинений» в адрес 
Трампа и, более того, журнали-
сты обнаружили в них несколь-
ко фактических ошибок. Тем не 
менее материалы были опубли-
кованы. Смит пояснил это тем, 
что «американцы должны само-
стоятельно сделать выводы об 
обвинениях в адрес избранного 
президента». Многие журнали-
сты, в том числе и обычно высту-
пающие противниками Трампа, 
резко раскритиковали такой 
подход BuzzFeed.Нормализацию отношений с Россией Трамп считает благом для США.    

Акцент

 Трамп назвал утечки 
«тотальной охотой на ведьм» 
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КНИГИ Третьяковcкая 
галерея издала книгу 
Льва Бакста о Серове

В Греции 
все есть

Жанна Васильева 

НЕТ, это не книга художника. Я — о книжке Льва Бакста 
«Серов и я в Греции. Дорожные записи», которую издала 
Третьяковская галерея. Так вот, это не livre d’artiste. Хотя 
бы потому, что Валентин Серов и Лев Бакст не создавали 
иллюстрации специально к этой книге. Они вовсе ни о 
каких книгах не думали, а знай себе рисовали под горя-
чим майским солнцем Греции, в прохладе музейных за-
лов и вечерних кофеен… 

Из Греции, в которую Лев Самойлович и Валентин 
Александрович отправились в мае 1907 года, каждый из 
них привез зарисовки, акварели, кипу купленных откры-
ток… Два греческих альбома Серова хранятся в Третья-
ковской галерее, три альбома Бакста — в Русском музее и в 
Нью-Йоркской библиотеке исполнительских искусств. 

Что сделала Третьяковская галерея? Она для начала 
объединила рисунки из тех альбомов Бакста и Серова 
(разумеется, не все), добавила к ним фотографии, факси-
миле писем и откры-
ток, отправленных с 
дороги домой, в Рос-
сию, фрагменты тех 
работ художников, 
где появляются мо-
тивы античных ми-
фов, эпоса… И — ис-
пользовала богатый 
материал в качестве 
иллюстрации к книге 
Льва Бакста «Серов и 
я в Греции. Дорож-
ные записи», выхо-
дившей отдельным 
изданием на русском 
только однажды — в 
Берлине 1923 года, в русском издательстве «Слово». 

Иначе говоря, книга изящно имитирует формат дорож-
ного дневника художника — уютного, домашнего, личного, 
вроде тех, с которыми художники не расстаются, набра-
сывая эскизы или делая зарисовки с натуры... Умнейшая 
Зинаида Гиппиус писала автору: «Вашу книгу, такую весе-
лую, сверкающую, молодую, я прочла сейчас же в полча-
са; и как будто я, прежняя, провела полчаса с Вами, тоже 
прежним. Ведь там много Серова, порядочно Греции, но и 
Серов, и Греция — все это сквозь Вас…»

Эта отсылка к «прежнему» Баксту важна хотя бы пото-
му, что невольно заставляет вспомнить, что между 1907-м 
и 1922-м, когда Бакст писал книгу в Париже, пролегла эпо-
ха, когда «все переворотилось». В 1907-м «ужасный не-
женка Бакст» во время путешествия пишет заботливые 
письма жене Любови Павловне (урожденной Третьяко-
вой, дочери основателя Третьяковской галереи). Она ждет 
ребенка и именно поэтому не смогла отправиться с му-
жем в Грецию, о которой мечтали оба. В 1922-м Бакст бу-
дет писать письма уже Луначарскому, добиваясь одного: 
чтобы Любовь Павловну (с которой они уже были в разво-
де) вместе с сыном Андреем выпустили из советской Рос-
сии во Францию. Они смогут приехать только в конце 
года... 

А в 1907 году Бакст и Серов будут переживать каждое 
мгновение поездки в Грецию как приближение к Гомеру. 
Еще и пятнадцать лет спустя после этого путешествия 
Бакст будет корить себя за то, что, в отличие от бодрство-
вавшего Серова, «позорно спал в душной каюте», пока их 
кораблик плыл мимо малоазиатского берега, мимо Трои… 
«Я думал не о том, что он увидел что-либо необыкновен-
ное, но трепетное чувство близости (может быть, атавиче-
ское, кто знает?), страшной близости в такую ночь к ста-
рым берегам, к настоящей Трое наших бессонных ночей — 
этому я позавидовал», — признается Лев Бакст в книге. 

Эта зависть рождена не только любовью к «Илиаде», 
но и археологическими открытиями рубежа веков. Спа-
сибо Генриху Шлиману, раскопавшему Трою, и Артуру 
Эвансу, открывшему крито-микенскую цивилизацию на 
Крите… Как конец XVIII века и начало XIX прошли под 
знаком открытия руин Помпеи и Геркуланума в Италии, 
позволив Европе буквально шагнуть в пространство ан-
тичности, так раскопки на Крите вернули моду на древ-
нюю Элладу в начале ХХ столетия… Россия не была 
исключением. В Александринском театре Петербурга 
ставили древнегреческие трагедии. Кстати, именно Лев 
Бакст оформлял эти постановки «Ипполита» Еврипида и 
«Эдипа в Колоне» Софокла… В Грецию, кажется, устре-
мились все.  Но в 1922 году уже Российская империя, 
впрочем, как и Австро-Венгерская, казалась не ближе Эл-
лады. Давно умер Серов, верный друг и ироничный спут-
ник в далеком путешествии. Сам Бакст пережил не едино-
жды тяжелые болезни, смерть одной из сестер в голодном 
Петрограде 1918-го, разлуку с сыном и с семьей второй 
сестры… В 1922 году воспоминание о поездке в Грецию 
были, конечно же, еще и взглядом назад, в прошлое, кото-
рое теперь казалось безоблачно-счастливым. И мгнове-
нья этого счастья можно смаковать, как драгоценное со-
гревающее вино. Эту солнечную радость жизни, чувст-
венную, пылающую, «сенсуалист» Бакст сумел передать 
восхитительно... 

МУЗЫКА

Легендарная 
группа 
Pink Floyd 
издала свои 
неизвестные 
и редкие записи

ОСТОРОЖНЕЕ 
С ЭТИМ 
ТОПОРОМ

Александр Алексеев

ХОРОШО, что знаменитые му-
зыканты не только играют кон-
церты на стадионах по всему 
миру, но и записывают многие 
свои выступления даже без над-
ежды их когда-нибудь издать. 
Или кропотливо ищут в студии 
лучшее звучание, делая по 14—15 
дублей одной и той же песни, по-
нимая, что остальные — тоже хо-
рошие — в итоге пропадут, а на 
диск попадет только одна вер-
сия… Или репетируют по десять 
часов и тоже это записывают — 
просто оттого что любят музыку 
и ищут новые гармонии? Навер-
няка легендарная группа Pink 
Floyd и не надеялась выпустить 
на компакт-дисках этот свой 
многолетний и многотомный ар-
хив. Полный идей и не изданных 
прежде треков. Но по счастливой 
случайности это все-таки уда-
лось! Не выбросили, а сберегли и 
в итоге обнаружили даже те 
хиты, которые были забыты с 60-
х, начала 70-х. Но теперь снова 
оказались востребованы… 

Никто из рок-групп еще не ре-
шался на столь масштабный вы-
пуск своего полного собрания 
сочинений. Вобравшего в себя 
всего-то пять лет славной карье-
ры — с 1967 по 1972 годы. Как раз 
до выхода очередной этапной 
пластинки Pink Floyd — The Dark 
Side of the Moon… Этот случай — 
для Книги Рекордов Гиннесса. 

Но ничего удивительного в та-
кой масштабности издания The 
Early Days сразу на 27 дисках на 
самом деле нет. Ведь Pink Floyd 
еще с конца 60-х — создатели но-
вого звука и первопроходцы ум-
ного рока, в котором (еще до по-
явления группы The Nice и трио 
Emerson, Lake и Palmer) соедини-
лись электрический звук, тради-
ции бит-музыки и психоделики с 
неосимфоническим звучанием. 
«Пинки» — одновременно и авто-
ры таких всемирных и красивых, 
романтичных хитов, как Arnold 
Layne или See Emily Play, и созда-
тели столь авангардных, сложно 
закрученных пьес, как Careful 
With That Axe, Eugene — «Осто-
рожнее с этим топором, Евге-
ний». А еще — создатели музыки к 
многим культовым фильмам 
конца 60-х, начала 70-х… 

Трудно представить, как они 
все успевали. Причем треки из 
фильма Микеланджело Антонио-
ни «Забриски Пойнт» теперь, в 
этом новом старом альбоме Pink 
Floyd, даны уже в ремиксах 2016 
года… Все эти композиции есть и 
в сокращенной версии первой 
части полного собрания сочине-
ний Pink Floyd. На двух дисках 
они изданы для тех, кто не может 
позволить себе купить 27-диско-
вое издание. Причем среди этих 
27 треков 2CD highlights of The 
Yearly Days 1967—1972 гг. есть 
немало и концертных записей, 
сделанных на студии ВВС, и дру-
гих старых новых композиций в 
ремиксах уже 2016 года.

Кино В прокат выходит новый фильм Андрея Кончаловского

Дорога в «Рай» 
и третья территория

Ирина Корнеева

В 
России на днях в про-
кат выходит историче-
ская драма «Рай» Анд-
рея Кончаловского, а в 
Вене, где завтра от-

крывается перекрестный Год ту-
ризма Россия — Австрия, гото-
вится ретроспектива фильмов 
режиссера, объединяющая его 
американские, советские и 
постсоветские работы. В России 
такого не устраивали, а за рубе-
жом это стало возможным как 
продолжение Дней российского 
кино в Австрии, когда Госфиль-
мофонд РФ представлял в Вене 
самые громкие отечественные 
кинопремьеры, и в том числе 
«Рай» Кончаловского. От сеанса 
к сеансу, ни одного свободного 
места в венских кинотеатрах 
найти было невозможно. Режис-
сер Андрей Кончаловский рас-
сказал, почему в Европе резко 
возрастает интерес к россий-
скому кино. К чему ведет война с 
памятью. И как попасть в «Рай», 
сумев сказать жизни «Да!»
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: То, что инте-
рес к русской культуре за рубе-
жом растет — это нормально. 
Просто потому, что настолько 
сильный идет антирусский накат 
от наших западных «партнеров», 
и настолько много было, я бы ска-
зал, дикой чернухи, что у людей 
естественно появляется желание 
протеста против подобного. И нам 
вся эта система американской де-
формации как раз очень помогла в 
результате. Во всех смыслах. Нор-
мальные люди — они же знают 
правду. Любой народ знает, что с 
ним. И я считаю, такой повышен-
ный интерес к российскому кино 
сегодня абсолютно естественен. 
Тем более что русское кино всегда 
было немножко другим.  Начиная 
с Якова Протазанова, и проходя 
через советское, коммунистиче-
ское, большевистское, через ше-
девры авангарда. Эйзенштейн, 
Пудовкин... Наше кино было и 
остается особенным. Конечно, по-
сле перестройки возникло жела-
ние воткнуть русское кино в об-
щий тренд американского кине-
матографа. Но эти попытки вряд 
ли интересуют мирового зрителя. 
Они могут привлекать русскую 
молодежь — поскольку мы благо-
даря, наверное, достаточно легко-
мысленному отношению к амери-

канской пропаганде создали це-
лое поколение  американских ки-
нозрителей в России. Это моло-
дые люди 16—18 лет, которым хо-
чется попкорна и американского 
кино. Но русское кино вообще-то 
сделано для тех людей, которые не 
жуют. Так, как в театре или в кон-
серватории… Когда я снимал 
свою последнюю коммерческую 
картину «Щелкунчик», которая 
провалилась, мой американский 
продюсер настаивал: «Надо по-
громче. Громче делай!» — «Почему 
громче? И так уже невозможно». 
– «А зрители не слышат, они жуют, 
у них хрустит все.. . Потому и 
громче». 

Но ведь большое искусство, 
как правило, говорит шепотом…  

О запахе, душе и духе
Между душой и духом боль-

шая разница. Дух, как говорится, 
холоден. Душа теплая. Это жен-
ское начало… 

Любая культура пахнет, как и 
любой язык имеет запах. Пере-
дать его в картине — самая слож-
ная вещь. Но я всегда пытаюсь его 
угадать. Греция (когда я делал 
«Одиссею») — это ветер, оливко-
вое масло, песок, кожа... Австрия 
имеет свои ассоциативные вещи, 
Германия… «Рай» — картина, где 
люди говорят на трех языках. 
Французы по-французски, нем-
цы по-немецки, русские по-рус-
ски. Пожалуй, это самый «ком-
мерческий» фильм, который я 
снял в своей жизни: никто ничего 
не понимает. Времени жевать 
попкорн нет. Надо все время 
включать мозги, читать субти-
тры… Или надо говорить на трех 
языках плюс знать идиш. 

Там переплетены три разные 
культуры: чувственная француз-
ская, абсолютно идеалистичная 

немецкая — великий немецкий 
идеализм; и русская — духовная, 
гуманная, которая, в принципе, 
гораздо менее идеалистична…

Про относительность зла
Почему сейчас я обратился в 

фильме «Рай» к теме фашизма? 
Никаких причин нет. Я вообще не 
очень большой поклонник слова 
«актуальность» в искусстве. Это 
вещь для политиков, публици-
стов, иногда для документалистов. 
Но для искусства актуальности не 
существует. В чем актуальность 
Баха, Бетховена или Шекспира? Я 
думаю, что если бы у Шекспира 
спросили, в чем актуальность 

«Короля Лира», вряд ли бы он от-
ветил что-то, кроме каких-то до-
статочно неприличных англий-
ских слов. Мне кажется, актуально 
то, что волнует. И я имею в виду не 
головы, а сердца. Мы же ходим в 
кино не думать. Мы в кино хотим 
плакать, смеяться, пугаться, как 
дети. Зритель благодарен худож-
нику за те чувства, которые у него 
хранятся с детского возраста. И у 
зрителя, если он по-настоящему 
сопереживает в кино и верит, у 
него детские глаза. 

Меня давно интересует тема 
относительности и привлекатель-
ности зла. Не меня одного, она ин-
тересовала великих, и прежде все-
го Федора Михайловича Достоев-
ского. Все «Преступление и нака-
зание» сделано, чтобы понять ло-
гику совершения зла и убийства. 
И гениальность Достоевского в 
том, как он показал, что зло часто 
рядится и в одежды справедливо-
сти, в одежды демократии, совер-
шается «ради свободы, ради демо-
кратии». Можно стрелять танка-
ми, напалмом жечь Белград — «во 
имя демократии»… Но я не заду-
мывал «Рай» как картину об отно-

сительности зла, нет. Началось все 
с замечательной биографии рус-
ской женщины, княгини Оболен-
ской, которая погибла в Берлине, 
потому что прятала еврейских де-
тей. А кончилось рассуждениями 
по поводу того, как несчастны 
люди, которые верят, что творят 
добро, не понимания, что они со-
вершают зло. И нельзя сказать, 
что они все были злодеями, фана-
тиками... Большинство немецких 
офицеров и солдат СС не были су-
масшедшими людоедами. Это 
были булочники, аптекари, нор-
мальные буржуа, которые ходят 
по улицам, слепого через дорогу 
переведут... Но когда они попада-
ют в поток реки, когда все делают 
страшное дело, они становятся та-
кими же — потому что это делают 
все. Вот что самое страшное! Соб-
ственно, об этом я стал размыш-
лять, когда делал картину. 

Почему цензура помогает 
художнику, а не мешает

Мы привыкли жить в мире кли-
ше. В условиях политической кор-
ректности. Нет, мы, русские, слава 
богу, мы не привыкли, мы самая 
свободная страна в этом смысле. 
Можно говорить что угодно, и ни-
кого никуда не потащат.

Но нам свойственна позиция — 
кто не с нами, тот против нас. Я ду-
маю, что Бог улыбается, глядя на 
это. Потому что во всем, что про-
исходит, есть и хорошее, и плохое. 
И даже в самом ужасном есть по-
зитив, потому что есть некий 
смысл. Когда я говорю «смысл», 
его просто надо найти. Есть заме-
чательная книга австрийского 
психиатра Виктора Франкла 
«Сказать жизни да!». Он провел 
несколько лет в лагерях и написал 
два, я считаю, выдающихся произ-
ведения. О духовной силе мысли. В 
любой ситуации, даже в самой 
ужасной, даже в лагере, он считал, 
надо найти и можно найти смысл. 

Такая вещь, например, как ре-
волюция, нельзя сказать, что была 
тотальным злом. Вот эту третью 
аксиологическую сторону нам, 
русским людям, очень трудно най-
ти. У нас всегда или белое, или чер-
ное. А есть и третья территория, 
где этот конфликт должен решать-
ся поисками компромисса... 

Очень важно показывать совет-
ские картины, в тот период снима-
лись замечательные фильмы. Как 
ни странно, да нет, не странно, я 
убежден, что свобода никакой га-
рантии для создания шедевров не 
дает. Все великие шедевры были 
созданы в условиях диктатуры, ин-
квизиции, страшной царской цен-
зуры, либо советской. В условиях 
цензуры и независимо от цензуры. 
Я думаю, что цензура помогает ху-
дожнику, а не мешает. 

И вот сейчас борьба, которая 
очень либеральная, когда права 
человека поставили над его обя-
занностями, разрушительна для 
европейской философии. На мой 
взгляд, обязанности человека 
выше, чем права. 

О совместных постановках 
и санкциях

Почему я уехал из Голливуда? 
Почему я поехал в Голливуд — 
никто не спрашивает. Спрашива-
ют: почему я оттуда вернулся… А 
вот когда я в Киргизию отправ-
лялся снимать свой первый 
фильм, что-то никто не интересо-
вался: ты вернешься или нет? 

Ну что ж, я скажу. Я уехал из 
Голливуда, потому что я попал 
туда уже на закате Голливуда. В 
80-е годы, в период, когда Уолл-
стрит еще не обратил своего ал-
чного взора на те прибыли, кото-
рые Голливуд может давать, но это 
был уже закат. 60—70-е были года-
ми его расцвета. В 30-е годы Голли-
вуд сначала обогатил Европу, а в 
40-е годы Европа ответила таким 
взрывом кинематографа – неореа-
лизм, новая волна… Так что куль-
турная связь между Европой и 
Америкой была очень сильной. 
Если вы вспомните великих аме-
риканских писателей, они все в 
определенное время жили в Пари-
же. Хемингуэй, Фицджеральд, Ген-
ри Миллер… Они питались евро-
пейскими корнями. И великая 
классическая американская лите-
ратура родилась на европейской 
основе.

То же самое с кинематографом. 
Только чуть позже. Я приехал, ког-
да это увлечение еще существова-
ло, снималось много недорогих 
картин. Но потом включились 
профсоюзы Голливуда, начались 
забастовки, стали подниматься 
цены, все дороже и дороже дела-
лись фильмы. А потом случилась 
катастрофа. Джордж Лукас снял 
«Звездные войны». И неожиданно 
одна картина принесла миллиард 
долларов. А стоила — десять мил-
лионов долларов. И Уолл-стрит по-
нял, что кино может быть огром-
ной машиной для печати денег. 

Картины становились все бо-
лее и более коммерческими. Ав-
торское кино ушло. Уже такому 
человеку, как Кассаветис, или 
даже как Скорсезе, который начи-
нал как великий автор, или как 
Коппола, кто тоже начал как ав-
торский режиссер, появиться 
было сложно. Постепенно все ухо-
дило в коммерческое юношеское 
кино. 

Сегодня Голливуд делает кар-
тины для тинейджеров. Он забыл 
родителей, уже не говоря о дедуш-
ках и бабушках. В 40-е годы роди-
тели ходили в кино. И там появля-
лись великие режиссеры, были се-
рьезные картины для людей, кото-
рые читают. 

Я уехал из Голливуда потому, 
что мне там не осталось места, — в 
этом причина.

Что касается совместных по-
становок сегодня на фоне сан-
кций… В принципе, я не думаю, 
что это так необходимо. Раньше-
то почему стремились — русский 
просто хотел за границу поехать. 
А сейчас: есть постановка — хоро-
шо. Нет — поехать, выпить капучи-
но или съесть торт «Захер» в Вене 
можно и без совместного филь-
ма… Конечно, заманчиво было бы 
показать, как русские войска ша-
гают через австрийские Альпы, — 
это могло бы получиться интере-
сной картиной, про Суворова. Но 
важны не столько совместные по-
становки, сколько то, чтобы мы в 
принципе делали хорошие филь-
мы, которые хотелось бы смо-
треть, и было где увидеть. Ав-
стрийские — русским, русские — 
австрийцам… Я не верю, что кра-
сота может спасти мир, но на 
пять минут сделать человека 
лучше может. А этого бывает до-
статочно... 

Роджер Уотерс в Pink Floyd уже 
не играет, но за делами своих 
 бывших коллег следит.

Андрей Кончаловский: Я не верю, 
что красота спасет мир, но на пять 
минут сделать человека лучше 
может. А этого бывает достаточно...

Акцент

 Благодаря легкомысленному 
отношению к американской 
пропаганде мы создали целое 
поколение американских 
кинозрителей в России

Раскопки на Крите 
вернули моду 
на древнюю Элладу 
в начале 
ХХ столетия. 
И Россия не была 
исключением

Почтовая открытка с подписью Бакста — Л.П. Гриценко: «Ради 
Бога, не худейте. Привет. Ваш Лев Бакст. 23 февраля 1903 года».

НОВЫЕ ПРОЕКТЫ ГОСФИЛЬМОФОНДА РФ

Андрей Кончаловский:  
Я вспомнил, как меня по Венеции катал мой знакомый 

итальянец, который работает в архиве — разбирает тонны 

архивов 11—12 веков... Он говорит на четырех языках: па-

лестинском, греческом, говорит по латыни и знает ара-

мейский, помимо иврита. Понимаете, какая культура не-

обходима, чтобы там работать? То же самое — в Госфиль-

мофонде. Наверняка еще есть пленки, которые не разо-

браны, мы даже не знаем, что там… Мы не задумываемся, 

но еще двадцать лет назад фильмофонд был только архи-

вом. Но сегодня его роль меняется вот почему. Сейчас во 

время цифрового века и массовой доступности абсолют-

но любой информации, в частности в большинстве своем 

ложной, укорачивается память, даже идет война с памя-

тью. Память уничтожается. Сама по себе. Просто в силу 

того, что дети, люди не хотят ничего помнить. Я не помню 

телефонного номера своей жены! Я кнопки нажимаю. А 

если я забуду кнопку — все, я не смогу ей позвонить!..  Ин-

формационная среда отнимает память у человечества. 

Об этом глубоко написал Умберто Эко. А поскольку па-

мять укорачивается, извратить сегодня можно все, что 

угодно. Мы это видим по тому, как уничтожаются памят-

ники Великой Отечественной войны на Западе. Война па-

мяти идет с двух сторон — с технологической, изнутри, и 

снаружи — с идеологической. И Госфильмофонд сегодня 

— это тот форпост, который борется за сохранение памя-

ти. Это чрезвычайно важно, а мы даже не отдаем себе в 

этом отчет...

Николай Бородачев, 
гендиректор Госфильмофонда: 

Последние годы мы стали активно заниматься популяриза-

цией нашей коллекции. Аналогичные фестивали мы прово-

дим в ряде стран Европы, и с каждым разом количество 

зрителей только увеличивается. Что касается наших новых 

планов. Поскольку я всю жизнь отдал кино (а я с 7-го класса 

школы работаю в кино), я знаю и вижу, как могут быть поли-

тически ангажированы крупнейшие международные кино-

фестивали, и особенно каннский. У нас есть проект — 

устроить альтернативный кинофестиваль в Ницце, куда со-

брать фильмы, не вошедшие в основные программы Кан-

нского, Локарнского и Венецианского кинофестивалей. 

Пусть сам зритель, а не группа опытных товарищей выби-

рает — хорошие это картины, или нет... 

Андрей Кончаловский: 
Название можете заимствовать у Гюго — «Отверженные»…
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КСТАТИ
Оставшиеся в живых участники 
группы гитарист и вокалист Дэ-
вид Гилмор и ударник Ник Мэйсон 
заявили о том, что карьера Pink 
Floyd завершена (еще один ее соо-
снователь Роджер Уотерс уже дав-
но не поддерживает отношений с 
былыми друзьями и работает 
сольно). Но иногда Дэвид и Ник по-
прежнему сотрудничают вместе, 
продолжают дружить. И, мо-
жет, впечатлившись востребо-
ванностью этого диска, однажды 
еще и возродят Pink Floyd?! 
Очень бы этого хотелось.
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От первого лица На МКС встретятся российский и американский робонавты 

Болевой порог для космоса
Наталия Ячменникова

П
очему российский 
экипаж МКС сокра-
тится до двух чело-
век? Когда на косми-
ческой станции поя-

вится русский андроид? И зачем 
космонавтов испытывают на 
боль? Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с начальником 
Центра подготовки космонавтов 
имени Ю.А. Гагарина, Героем Рос-
сии, доктором технических наук 
Юрием Лончаковым.

Юрий Валентинович, почему с 
весны российский экипаж на 
МКС будет летать в сокращен-
ном составе: вместо трех — два 
человека?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Это связано с опти-
мизацией работы на станции: 
чтобы увеличить эффективность 
исследований и снизить расходы. 
Когда на МКС появятся новые 
модули, и прежде всего много-
функциональный лабораторный 
модуль «Наука», опять вернемся 
к экипажу из трех человек.

А риск не возрастает:  все-таки 
лишние руки теряются?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Никакого риска. И 
раньше летал экипаж нашего сег-
мента из двух человек. Опыт ог-
ромный.

Третье кресло в корабле «Союз» 
могут отдать туристу?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Пока речь об этом 
не идет.

Какие перспективы откроются, 
когда на станции появится науч-
ный модуль?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Станция получит 
дополнительный объем для про-
ведения научных исследований. 
А российская научная програм-
ма очень насыщенная.

Научные интересы космонавтов 
какие? Они связаны с Луной, 
Марсом, глубинами космоса?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Конечно. Отряд 
космонавтов — структурное по-
дразделение НИИ ЦПК. Поэтому 
наши ребята вовлечены во все на-
учно-исследовательские и опыт-
но-конструкторские работы, за-
вязанные на перспективы. Эк-
спедиции на МКС теперь длятся 
по полгода. Так вот очень важный 
цикл наземных экспериментов 
проводится на 2—4-й день после 
возвращения с орбиты.

У нас есть уникальный трена-
жер «Выход-2», с помощью кото-
рого имитируется, скажем, вы-
ход и работа на «другой планете». 
Моделируется сила тяжести на 
поверхности Марса — 0,38 от 
силы тяжести на Земле. Отраба-
тываются типовые операции, 
управление виртуальной моде-
лью марсохода, перемещение по 
«марсианской поверхности» по 
определенной траектории…

Такие эксперименты начали 
проводить впервые?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: И впервые, и недав-
но. Они должны помочь ответить: 
сможет ли космонавт после дол-
гих месяцев полета сохранить 
нормальную работоспособность, 
как действует его организм в 
условиях длительного стресса? 
Ученые продолжают анализиро-
вать результаты годового полета 
на МКС Михаила Корниенко и 
Скотта Келли. По сути это была 
модель марсианской экспеди-
ции. Данные очень интересные. 

Совместный с американцами го-
довой полет на МКС повторится?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Это  обсуждается.

Прибавить в росте
Правда, что космонавты за вре-
мя полета вырастают?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Да. На 2—3 сантиме-
тра, иногда до четырех. У этого 
феномена есть объяснение: из-за 
невесомости позвоночник теря-
ет свои естественные изгибы. 

Ослабевают мышцы, увеличива-
ется длина позвоночного столба. 
Есть рекомендации врачей, как с 
этим бороться. На борту нахо-
дится специальный нагрузочный 
костюм «Пингвин»: с помощью 
встроенных амортизаторов он 
создает нагрузку на опорно-дви-
гательный аппарат. Так «сгоняет-
ся» лишний рост, поддерживает-
ся в тонусе мускулатура. Но ис-
следования, связанные с профи-
лактикой, продолжаются, пото-
му что перспективны именно для 
длительных полетов.

А когда на МКС появится рос-
сийский андронавт, о котором 
столько говорят? 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Работа идет. Андро-
навт относится к последней кате-
гории робототехнических си-
стем, которым дистанционно 
управляет оператор. Предусма-
триваются разные функции: и 
для работы на борту, и в откры-
том космосе. Космонавт будет 
надевать специальный костюм — 
экзоскелет, чтобы на большом 
удалении, из герметичного отсе-
ка космической станции или лун-
ной базы управлять роботом. По-
этому так важно мнение профес-
сионалов. Оценка космонавтов. 

Он будет сильно отличаться от 
робонавта-американца, кото-
рый уже летает на МКС?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Думаю, да. Амери-
канский делает на станции са-
мые первые шаги, самые про-
стые движения. Что будет уметь 
наш, озвучивать пока рано. Но 
могу сказать, что он уже пони-
мает голосовые команды, может 
отвечать на них, демонстриро-
вать изображения на вмонтиро-
ванном в грудь экране. Имеет 
режимы информационной и 
психологической поддержки 
космонавтов.

Что за эксперимент проводится 
на «болевой порог»?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Он проводится до, 
во время и после космического по-
лета. Здесь два направления — аль-
гометрия и термоальгометрия: ре-
гистрируется порог болевой чув-
ствительности. На палец надева-
ют специальные датчики, которые 
начинают его сильно сжимать, 
или на внутреннюю поверхность 
плечевого сустава накладываются 
пластины, которые нагреваются 
все сильнее и сильнее…

Зачем это нужно?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Оценка интенсив-
ности болевого синдрома в усло-
виях космических полетов крайне 
важна при оказании медпомощи. 
Мы потом можем определить, ка-
кие обезболивающие надо приме-
нить в том или ином случае.

«Примеряли» опыт на себя?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Конечно. Исследо-
вания показывают: максималь-
ная температура, которую чело-
век может спокойно выдер-
жать, — примерно градусов 60. У 
некоторых — и 80—90. Это такая 
интересная грань.

Отряд и «потеря» бойца
Космонавты Максим Сураев и 
Елена Серова стали депутатами. 
Они ушли из отряда?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Да. Они выбрали 
общественно-политическую дея-
тельность. В Госдуме теперь до-
вольно большой «космический» 
контингент. И это хорошо.

У вас появился первый замести-
тель — Юрий Маленченко?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Да, Юрий Ивано-
вич один из самых опытных кос-
монавтов мира. У него за плеча-
ми шесть полетов, 827 суток, 
проведенных на орбите. Человек, 
который столько лет в Центре, 

все знает изнутри. Он будет зани-
маться отбором, подготовкой и 
реабилитацией космонавтов.

Сколько же осталось действую-
щих космонавтов в отряде?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: 34. Из них еще не 
летали 15 человек. Все отлично 
подготовлены.

А кто самый молодой?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Анна Кикина и Сер-
гей Корсаков. Они одногодки. 
Оба опыта полетов не имеют.

Какие перспективы у Анны, те-
перь опять единственной жен-
щины в отряде космонавтов?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Перспективы хоро-
шие. Аня сейчас проходит подго-
товку в группах. Показывает хо-
рошие результаты по работе, по 
тренировкам.

Интересно, а какой космонавт 
сегодня самый возрастной?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Герой России Ген-
надий Иванович Падалка. За его 
плечами пять полетов.

Будет ли очередной набор в от-
ряд космонавтов? 
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Обязательно. Мы 
будем набирать людей, у кото-
рых впереди два года общекосми-
ческой подготовки. Так что ре-
ально они войдут в строй только 
через несколько лет. Межведом-
ственная комиссия прошла, все 
дали положительное заключе-
ние, что очередной набор нужен.

Требования для кандидатов уже-
сточаются?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Они всегда были 
непростые. Но сейчас отбор 
жесткий не только по медицине, 
но именно по знаниям. Каждый 
кандидат должен пройти серьез-
ную экзаменационную комис-
сию. Тестирование будет прово-
дить специальная рабочая груп-
па. Вопросы разные, в том числе 
на эрудицию, психологию и т.д.

Без нештатных ситуаций
Какие новые виртуальные тре-
нажеры появились в Центре?
Ю Р И Й  Л О Н Ч АК О В :  Очень хорошие 
тренажеры по станции, где мы 
сейчас обучаем, тренируем кос-
монавтов. Надеваешь специаль-
ные очки и видишь интерьер 
станции. Есть, допустим, зада-
ние: найти ту или иную систему, 
определенную плоскость, проде-
лать необходимые действия. От-
крываются шкафчики, панели, 
что-то дорабатывается, что-то 
отсоединяется или подсоединя-
ется… Мы постоянно модернизи-
руем и улучшаем эти тренажеры.

Планируем создать новейший 
комплексный тренажер для рабо-
ты на поверхности небесных тел 
с разной гравитацией — Луна, 
Марс, астероиды, другие. В мире 
таких тренажеров еще нет.

Алексей Леонов рассказывал, 
что на тренировках они отраба-
тывали действия в трех тысячах 
аварийных ситуаций. А сейчас?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Космонавты отра-
батывают действия по выходу из 
нескольких сотен нештатных си-
туаций. Это те, которые уже бы-
вали: например, разгерметиза-
ция спускаемого аппарата. И те, 
которые могут возникнуть: ска-
жем, пожар на космическом ко-

рабле. Есть алгоритм работы, и 
каждый командир, каждый бор-
тинженер обязан до автоматизма 
его знать. Но инструкторы пра-
вильно требуют: работать только 
по бортовой документации! Бы-
стро, четко и грамотно.

С прицелом на «Восточный»
Больше года назад в гидролабо-
ратории слили воду: ее закрыли 
на модернизацию. Она еще идет?
Ю Р И Й  Л О Н Ч АК О В : Заканчивается. 
Планируем с февраля начать тре-
нировки. Кроме того, полностью 
модернизировали центрифугу, 
наш важнейший объект.

А что с идеей создания единого 
полигона для космических тре-
нировок?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Сейчас проект в ста-
дии проработки. Это очень инте-
ресное направление. Дело в том, 
что раз в году экипаж обязан пе-
ред полетом пройти тренировки в 
различных климатогеографиче-
ских зонах. Это море, пустыня. 
Сейчас начали горную подготов-
ку, которую много-много лет не 
делали. Каждая тренировка — это 
выезд на место, время, деньги. 
Давно была мысль — создать здесь, 
в Звездном городке, совместный 
уникальный полигон, чтобы в лю-
бое время проводить все необхо-
димые тренировки экипажа. 

Тренировки в горах связаны с 
полетами с Восточного?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Да. Там, например, 
отработка первой ступени, а это 
до 200 секунд, проходит над гор-
но-лесистой местностью. В слу-
чае нештатной ситуации экипаж 
приземлится именно сюда. Так 
что все должны быть готовы.

Разрабатывается новый пилоти-
руемый корабль «Федерация». 
Космонавты высказывают свои 
пожелания конструкторам?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Обязательно. Пер-
вый беспилотный пуск «Федера-
ции» планируется в 2021 году, го-
товность к пилотируемому — в 
2023-м. Замечаний пока много, 
причем не только по эргономике 
или каким-то отдельным систе-

мам. Основные проблемы, кото-
рые нас волнуют, связаны с живу-
честью корабля и обеспечением 
безопасности экипажа. 

Скажем, в случае отказа вто-
рой ступени трасса районов по-
садки — это океан. Причем ее про-
тяженность почти 10 тысяч кило-
метров. Если большая волна, то ни 
гидросамолет, ни другая авиация 
использоваться для эвакуации 
экипажа не могут. Смогут ли ис-
пользоваться корабли, если это 
зима, низкие температуры и обле-
денение? То есть много факторов, 
которые нужно учесть.  РКК 
«Энергия» как головной разра-
ботчик активно работает. И кос-
монавты взаимодействуют с ин-
женерами. Я уверен, что корабль 
будет создан очень надежный.

Авиапарк ЦПК обновился?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: У нас сейчас 16 еди-
ниц авиатехники: три самолета 
Ту-134, три уникальных Ил-
76МДК — единственных в мире, 
которые выполняют по параболе 
Кеплера режимы невесомости, де-
сять Л-39. В ближайшее время 
планируем получить два Ту-204-
300 в эксклюзивном исполнении. 
Эти самолеты предназначены для 
доставки космонавтов на космо-
дром Восточный и эвакуации с ме-
ста посадки. Для каждого члена 
экипажа там будет своя каюта, 
специальные диваны, кровати. 

Турист на бизнес-орбите
Как вы относитесь к идее субор-
битальных полетов туристов?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Спокойно. Как лет-
чик я летал в стратосферу и знаю, 
что это такое. Когда мы, трени-
руя космонавтов и наших, и ино-
странных, делаем режим невесо-
мости на Ил-76 — это 25—28 се-
кунд. В принципе даже успеваем 
надеть скафандр, поработать с 
грузами, выполнить какие-то 
элементы пространственного по-
ложения. Но это в большом объе-
ме.

Может появиться российская 
туркомпания, которая будет ис-
кать космотуристов за рубежом. 
Это нужно?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Считаю, что это на-
правление развивать надо. Я сам 
летал с туристами — участниками 
полета Ричардом Гэрриотом и 
Чарльзом Симони. Одного под-
нимал, другого спускал. Такие ту-
ристические полеты оправданны 
с точки зрения бизнеса.

Вы активный космонавт. Хотели 
бы еще полететь?
ЮРИЙ ЛОНЧАКОВ: Как раз буду прохо-
дить очередную медкомиссию. Я 
не исключаю возможности пора-
ботать еще на орбите. И системы 
станции, и сам корабль постоян-
но модернизируются. Поэтому, 
чтобы не отставать, надо посто-
янно держать себя в тонусе.

Звездный городок: 
что есть и что будет

Звездный городок — город 
космонавтов, город научно-тех-
нической мысли. В доме № 2, где 
жил Юрий Гагарин, 44 квартиры. 
В каждой живет дважды Герой, 
Герой Советского Союза или 
Российской Федерации. Дом 
№ 4 — такой же.  Каким бы хотели 
видеть Звездный сами космонав-
ты?

— Здесь должен появиться му-
зейно-выставочный комплекс 
советской/российской космо-
навтики, имеющий зоны «под от-
крытым небом» для габаритных 
экспонатов, — говорит Юрий 
Лончаков. — На мой взгляд, невоз-
можен современный Звездный 
без центра молодежного иннова-
ционного творчества и серьез-
ной лабораторной базы для сту-
дентов, без центра научного и 
промышленного туризма. 

Будет проведен всероссий-
ский конкурс для студентов про-
фильных вузов на лучший эскиз-
ный архитектурный проект 
«Центр российской пилотируе-
мой космонавтики. Звездный го-
родок — город-музей, город нау-
ки, город будущего» — по созда-
нию нового единого архитектур-
но-художественного и объемно-
пространственного образа ЦПК 
имени Ю.А. Гагарина и Звездного 
городка. С эскизов молодых ар-
хитекторов мы начнем работу 
над проектом уникального кос-
мического технопарка.

«РГ» уже писала, что Центр 
подготовки космонавтов при 
поддержке госкорпорации «Ро-
скосмос» и семьи Юрия Гагари-
на — Валентины Ивановны Гага-
риной и дочерей, в год 55-летия 
первого полета человека в кос-

мос учредил стипендии имени 
Ю.А. Гагарина. А «Гагаринский 
урок», инициатором которого 
стал ЦПК, 12 апреля с успехом 
проходит по всей России. Идею 
поддержали «Роскосмос» и Ми-
нобрнауки России. Наши коллеги 
из Греции и Италии предложили 
сделать его международным. Здо-
рово. Надо, чтобы молодежь зна-
ла историю мировой пилотируе-
мой космонавтики.

Акцент

 Наш робонавт понимает 
голосовые команды, отвечает 
на них, демонстрирует 
изображение на экране
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Сегодня 110 лет со дня рождения 
Сергея Королева. Нобелевскую 
премию гениальный Главный кон-
структор первых в мире ракетно-
космических систем и кораблей 
мог получить дважды: за запуск 
первого искусственного спутника 
Земли и за полет первого космо-
навта. Но когда Нобелевский коми-
тет предложил назвать фамилию 
Главного конструктора, Никита 
Хрущев обрубил: «Одного человека 
назвать нельзя, творцом новой тех-
ники у нас является весь народ».

Акцент

 Космонавты за время полета 
вырастают на 2—3 сантиме-
тра, иногда до четырех
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SAR-401 — это второе поколение антропоморфных роботов серии SAR, которые рассматриваются для работы 
на орбите.

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Федеральное агентство по рыболовству  
и ФГБНУ «СахНИРО»  

информируют о проведении общественных 
слушаний

Общественные слушания по «Материалам, обосновы-
вающим внесение изменений в ранее утвержденный об-
щий допустимый улов водных биоресурсов во внутренних 
морских водах Российской Федерации, территориальном 
море Российской Федерации, на континентальном шель-
фе Российской Федерации, в исключительной экономи-
ческой зоне Российской Федерации, в Азовском и Кас-
пийском морях на 2017 г. (с оценкой воздействия на 
окружающую среду), состоятся:  15.02.2017 г.  в 10.00, 
в здании ФГБНУ «СахНИРО», по адресу: г. Южно-Саха-
линск, ул. Комсомольская, д. 196 (актовый зал). Органи-
затор общественных слушаний — муниципальное обра-
зование городской округ «Город Южно-Сахалинск».

Ознакомиться с материалами можно в библиотеке 
ФГБНУ «СахНИРО», начиная с 13.01.2017 г., с 10.00 до 
17.00 (понедельник-четверг), контактный телефон 45-
67-68.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-З 

«Об экологической экспертизе» Министерство энергетики и жи-
лищно-коммунального хозяйства Самарской области информи-
рует граждан и общественные организации о проведении обще-
ственных слушаний по проектированию и строительству полиго-
нов твердых бытовых отходов вблизи районных центров муници-
пальных районов Самарской области Большая Черниговка,  
Челно-Вершины, Борское и полигонов размещения твердых бы-
товых отходов с зоной первичной сортировки вблизи городских 
округов Самарской области Отрадный, городского поселения  
Нефтегорск, сельского поселения Сергиевск с целью выявления 
общественного мнения.

Ознакомиться с проектной документацией можно по адресу:
443010, г. Самара, ул. Самарская 146А, с 14.00 до 18.00.
Телефон контакта: (846) 332-26-16.
Общественные слушания состоятся в зданиях администраций 

муниципальных районов Самарской области:
21.02.2017 г. — Сергиевск
22.02.2017 г. — Отрадный, Большая Черниговка
27.02.2017 г. — Нефтегорск, Борское
02.03.2017 г. — Челно-Вершины

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«ОАО «Башкортостанская пригородная пассажирская 
компания» информирует, что в соответствии с Поста-
новлением Правительства РФ от 27.11.2010 № 939, при-
казом ФАС России от 12.04.2011 № 263, приказом ФСТ 
России от 19.04.2011 г. № 158-т опубликована информа-
ция за 4 квартал 2016 г. о регулируемой деятельности 
субъекта естественной монополии в информационно- 
телекоммуникационной сети Интернет на официальном 
сайте ОАО «Башкортостанская ППК» — http://rostatus-
ufa.ru/?p=oaobppc

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Газпром нефть шельф» совместно с Администрацией му-

ниципального образования «Городской округ «город Нарьян-Мар» 
сообщает о проведении повторных общественных обсуждений по ма-
териалам, обосновывающим намечаемую хозяйственную деятель-
ность при реализации проекта «Техническое перевооружение МЛСП 
«Приразломная», включая оценку воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), откорректированным по результатам государственной эко-
логической экспертизы.

Информация о целях и месторасположении намечаемой де-
ятельности: морская ледостойкая стационарная платформа «Прираз-
ломная» расположена на юго-восточном мелководном шельфе Барен-
цева моря (Печерское море) в исключительной экономической зоне, 
в 58 км к северо-западу от береговой линии поселка Варандей, в 250 км 
от речного порта «Нарьян-Мар». Целью проекта «Техническое пере-
вооружение МЛСП «Приразломная» является улучшение количест-
венных и качественных показателей комплексов, увеличение сроков 
эксплуатации, межсервисных ТО систем, снижение эксплуатационных 
затрат, повышение надежности и безопасности путем модернизации 
существующих систем платформы без строительства новых систем.

Генеральный Заказчик работ: ООО «Газпром нефть шельф», ад-
рес: Зоологический пер., д. 2—4, лит. Б, г. Санкт-Петербург, 197198, 
Российская Федерация; телефон: 8 (812) 455-03-88, факс: 8 (812) 455-
03-27, е-mail: Shelf.office@gazprom-neft.ru.

Генеральная проектная организация: ПАО «ОМСКНЕФТЕ-
ХИМПРОЕКТ», адрес: бульвар Инженеров, д. 1, г. Омск, 644050, Рос-
сийская Федерация; телефон: 8 (3812) 28-55-34, факс: 8 (3812) 285544, 
e-mail: postoffice@onhp.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования «Городс-
кой округ «город Нарьян-Мар».

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 12 января 2017 года по 15 марта 2017 года.

Форма представления замечаний и предложений со стороны 
общественности: регистрация мнения общественности в письмен-
ном виде в общественной приемной, прием письменных замечаний и 
анкетирование.

Общественная приемная открыта с 12 января 2017 года по 10 фев-
раля 2017 года по адресу: 166000, Российская Федерация, Ненецкий 
автономный округ, г. Нарьян-Мар, пер. Лесной, д. 32, с 10.00 до 17.00 
(пн., вт., ср., чт.) с 10.00 до 16.00 (пт.).

Письменные замечания принимаются по адресам генерального За-
казчика и генеральной проектной организации в течение 30 дней пос-
ле окончания общественных обсуждений.

В общественной приемной представлены в печатном виде материа-
лы рабочей документации по техническому перевооружению, разделы 
ОВОС, включая техническое задание на ОВОС, пояснительная записка 
с описанием принятых технических решений, резюме нетехнического 
характера, анкеты и журналы для регистрации замечаний и предложе-
ний общественности.

По согласованию с Администрацией муниципального образования 
«Городской округ «город Нарьян-Мар» общественные слушания со-
стоятся 14 февраля 2017 года в 10.00 в здании ГБУК «Ненецкий кра-
еведческий музей» по адресу: 166000, Российская Федерация, Ненец-
кий автономный округ, г. Нарьян-Мар, ул. Победы, д. 5.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Юрий Лончаков: Сейчас отбор 
в космонавты жесткий не только 
по медицине, но именно по знаниям. 

Главные штрихи 
из биографии самого 
секретного ученого СССР
на сайте rg.ru/art/1354250
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ШОК Нападая на Россию, 
враги олимпизма хотят
ограничить и влияние
МОК

Кому нужен 
передел

Николай Долгополов

ПРИНЦИПИАЛЬНО новое в мировом спорте. Предста-
вители девятнадцати стран, входящих в международ-
ную антидопинговую организацию под названием 
НАДО, были бы не прочь совершить своеобразный пе-
реворот в большом спорте. В своей резолюции, приня-
той на встрече в Дублине, они предложили Всемирно-
му антидопинговому агентству (ВАДА) возглавить 
борьбу с допингом.

ВАДА, а вовсе не Международный олимпийский ко-
митет мудрецы из НАДО называют настоящим гло-
бальным регулятором в спорте, следящим за происхо-
дящим и принимающим активные действия против гу-
бительной отравы. МОКу же отводится скромная и не-
заметная роль некого подпевалы, которому только и 
останется, что приветствовать все решения ВАДА.

Не секрет, что сегодня у МОК и ВАДА взгляды на 
проблемы допинга разнятся. Подавляющим большин-
ством МОК допу-
стил российскую 
олимпийскую сбор-
ную до Игр-2016 в 
Рио-де-Жанейро. 
Позиция ВАДА, уж 
никак не возглавля-
ющая олимпийское 
движение, была 
примитивной: не 
пускать. Возникли 
определенные раз-
ногласия между 
двумя организациями. Одна — МОК — общепризнанная, 
вторая — ВАДА, учрежденная в 1999-м году, в том числе 
и с согласия Международного олимпийского комитета, 
должна была нести лишь дополнительные функции в 
борьбе с запрещенными веществами.

Но ВАДА, во главе которой стоял многолетний не-
друг СССР и России канадец Дик Паунд, перешла в рез-
кое наступление. Требовала все больше полномочий. 
Встревала в работу МОК. Клеймила Россию, перейдя с 
позиций спортивных, на сугубо политические. Паунда 
так и тянет сравнить с американским сенатором Мак-
кейном. Оба ведут свои беспрерывные атаки, словно из 
окопов, выкопанных еще в середине прошлого века. Но 
кричат громко. В обвинениях не стесняются. Приво-
дить доказательства не считают нужным.

И, конечно, более взвешенная политика МОК, Меж-
дународных федераций по олимпийским видам спорта 
людей из ВАДА, здорово отставших от реальной жизни, 
раздражает. Вот и сегодня на вопрос, в чем вина рос-
сийских спортсменов, ответ дается по существу один: 
тысяча из них значатся в списке, приведенном во вто-
рой части доклада Макларена. Никаких доказательств. 
Одно лишь попадание в список, по мнению оголтелых, 
подразумевает виновность.

Воспользовавшись некоторым охлаждением отно-
шений между МОК и ВАДА, руководитель антидопин-
гового агентства США — ЮСАДА — Тревис Тигарт по-
требовал на встрече НАДО суровейших мер против 
России. Залез даже в дела ФИФА, которая тверда в сво-
ем решении проводить у нас и только у нас Кубок мира 
по футболу-2018. Американец, поддержанный союзни-
ками из Германии, Японии, Польши, Эстонии… потре-
бовал «удалить Кубок мира из России».

Звучит призыв наложить вето на организацию всех 
чемпионатов и крупных турниров, которые наша стра-
на уже получила.

Грозно критикуются международные чиновники, 
допустившие четырех скелетонистов-россиян к состя-
заниям в зарубежных странах. Только запрет. Недока-
занность обвинений Макларена НАДО ничуть не сму-
щает.

Больше того. Тигарт с компанией требуют наложить 
мораторий на рассмотрение международными федера-

циями всех заявок 
России, приглашаю-
щей к себе не только 
официальные чем-
пионаты, но и тур-
ниры рангом по-
мельче.

А вот и самое гну-
сное, наиболее се-
рьезное. Официаль-
но предложено 
«исключить россий-
ские спортивные 
организации из всех 
международных со-

стязаний». За что, если все та же тысяча российских 
спортсменов только под подозрением? Как можно вы-
носить приговор, когда доказательств до сегодняшнего 
дня не представлено? Ведь глупо, абсурдно.

Но очень больно. Вбиваются клинья в отношения 
между МОК, ВАДА, Международными спортивными 
федерациями. Атак на российский спорт показалось 
недостаточно. Чувствуется, что еще немного — и даже 
президента МОК Томаса Баха будут клеймить «рус-
ским агентом». Если так пойдет и дальше, то не за гора-
ми и серьезнейший передел в сфере управления миро-
вым спортом. И совсем точно не в пользу мирового 
олимпизма.

Вакханалия? Да. Но не безобидная, над которой по-
смеялся и забыл. От российских спортивных руководи-
телей требуется решительность в действиях. От юри-
стов — подготовка доказательной базы. От спортсме-
нов — выдержка. От всех нас, спорт любящих или 
просто им интересующихся, вера в справедливость и 
поддержка.

ХОККЕЙ Сразу пятеро россиян сыграют в «Матче звезд» НХЛ 

Великолепная 
четверка и вратарь 
Илья Зубко 

Н
ациональная хоккейная 
лига объявила имена иг-
роков, которые примут 

участие в традиционном шоу — 
«Матче звезд». Приглашения на 
это важное мероприятие, кото-
рое пройдет 28—29 января в Лос-
Анджелесе, получили сразу пя-
теро хоккеистов сборной Рос-
сии. 

Формат проведения таких 
матчей меняется регулярно, и 
последняя серьезная реформа 
произошла буквально в прош-
лом году. Теперь 44 участника 
разбивают на четыре команды 
согласно дивизионам, клубы ко-
торых эти хоккеисты представ-
ляют, — Атлантический, Цен-
тральный, Столичный и Тихоо-
кеанский. В команде по два вра-
таря, три защитника и шесть на-
падающих. Они проводят мини-
турнир, причем играют в форма-
те «три на три». Понятно, что к 
классическому хоккею это дей-
ство имеет довольно опосредо-
ванное отношение, но на то оно 
и шоу. Главное здесь и для зрите-
лей, и для самих участников — 
хорошенько повеселиться и при-
ятно провести время. Что, впро-
чем, не отменяет статусности 
«Матча звезд» — попасть на него 
мечтает каждый хоккеист НХЛ. 
Приглашение на такое шоу озна-
чает включение в круг избран-
ных и является потом важной 
строкой в спортивной биогра-
фии. Тем приятнее, что в этом 
году российским любителям 
хоккея будет за кого поболеть.

Напомним, что по новым пра-
вилам болельщики выбирают по 
одному человеку из каждого ди-
визиона. И победители голосо-
вания автоматически становят-
ся капитанами. На этот раз зри-
тели сделали выбор в пользу вра-

таря Кэри Прайса («Монре-
аль»), защитника Пи-Кей Суб-
бана («Нэшвилл»), форвардов 
Сидни Кросби («Питтсбург») и 
Коннора Макдэвида («Эдмон-
тон»). Список из остальных 40 
человек определяла уже сама 
лига. Причем она была обя-
зана из каждой команды 
НХЛ пригласить хотя бы 
одного игрока. 
Что, к сло-

в у , 
логич-
н о  с 
т о ч к и 
з р е н и я 
м а р к е -
тинга — та-
ким обра-
зом болель-
щики абсолютно 
всех клубов бу-
дут иметь моти-
вацию смотреть 
матч.

Н а ц и о н а л ь -
н ы й  с о с т а в 
участников буду-
щего шоу полу-
чился интере-
с н ы м .  П о -
давляющее 
б о л ь ш и н -

ство игроков представляют 
США и Канаду. По-другому, на-
верное, и быть не могло. А вот 
третье место занимает Россия, 
делегировавшая сразу пятерых. 
За Атлантический дивизион 
сыграет нападающий «Тампы» 
Никита Кучеров, для которого 

этот «Матч звезд» станет пер-
вым в карьере. В Централь-
ном дивизионе нашлось ме-

сто Владимиру Тарасенко 
из «Сент-Луиса». Ну и, 

наконец, под знаме-
нами Столичного 
дивизиона со-
браны сразу три 
российские зве-

зд ы  —  А л е к -
сандр Овеч-

кин («Ва-
ш и н -
гтон»), Ев-
гений Мал-

кин («Пит-
тсбург»)  и 

г о л к и п е р 
С е р г е й 

Бобровский («Ко-
ламбус»). В последний раз столь 
широкое представительство на 
«Матче звезд» НХЛ у России 
было в 2008 году, когда в Атлан-
те сыграли аж семь наших сооте-
чественников. Для сравнения, 
от Финляндии и Швеции пригла-
шения на шоу в Лос-Анджелес 

получили лишь по два хоккеи-
ста, а Франс Нильсен пред-

ставит Данию. При этом 
впервые за 23 года в 
список не  попал ни 

один представитель 
Чехии, нет сре-
ди участников 
ни единого иг-

рока из Словакии, Германии, 
Швейцарии и других европей-
ских стран. 

Выбор НХЛ, если говорить о 
российских хоккеистах, можно 
оспорить только по одной персо-
налии. В списке нет форварда 
«Чикаго» Артемия Панарина. 
Лучший новичок прошлого сезо-
на и сейчас выступает отлично. 
Он набрал уже 42 очка и идет на 
шестом месте в списке лучших 
бомбардиров лиги. Удивился от-
сутствию Панарина в числе при-
глашенных и авторитетнейший 
капитан «Чикаго» Джонатан 

Тейвз. По всей видимости, не в 
пользу Артемия сыг-

рал тот факт, что в 
составе «Блэк-
хоукс» слиш-

к о м  у ж е  м н о го 
звезд первой величины. И даже 
без Панарина «Чикаго» делеги-
рует на игру в Лос-Анджелес аж 
четверых — больше всех в НХЛ. 

Парадоксально, но нынеш-
ний «Матч звезд» станет первым 
для Бобровского. Он уже успел 
получить «Везина трофи» как 
лучший голкипер лиги и не-
сколько лет является одним из 
сильнейших представителей 
своего амплуа, но из-за травм 
ранее на «Матчи звезд» не при-
езжал. Но в этом году Сергея 
ждут на шоу, как никогда — его 
«Коламбус» выдал рекордную в 

истории клуба победную серию 
и сенсационно идет на первом 
месте в лиге. А Бобровскому уже 
сейчас прочат второй в карьере 
«Везина трофи».

Самые опытные наши участ-
ники «Матча звезд» — это, раз-
умеется, Евгений Малкин и 
Александр Овечкин. Ови прие-
дет на такое шоу в шестой раз, 
причем таких выступлений мог-
ло быть и больше — прошлогод-
ний матч он пропустил из-за 
травмы, хотя болельщики вы-
брали Александра капитаном 
Столичного дивизиона. Этот се-
зон Овечкин проводит пока не 
слишком ярко, но для него такая 
ситуация привычная. Свой луч-
ший хоккей капитан «Вашингто-
на» показывает обычно ближе к 
весне.

Что же касается Малкина, то 
Женя, как и Ови в 2016-м, про-
пустил «Матч звезд-2011», хотя 
изначально был в списке. При 
этом четырежды он в подобных 
мероприятиях участвовал, так 
что игра в Лос-Анджелесе станет 
для него в каком-то смысле юби-
лейной. Кстати, Малкин наравне 
с Владимиром Тарасенко на се-
годня является лучшим россий-
ским бомбардиром сезона. У 
обоих форвардов по 43 очка по 
системе «гол плюс пас», и по 
данному показателю они входят 
в пятерку сильнейших в НХЛ.

Акцент

 В списке избранных россиян 
голкипер Бобровский и квар-
тет нападающих: Овечкин, 
Малкин, Тарасенко, Кучеров

Если так пойдет 
и дальше, то не за 
горами и серьезней-
ший передел 
в сфере управления 
мировым спортом

Не секрет, что сегод-
ня взгляды МОК 
и ВАДА на пробле-
мы допинга 
разнятся

Еще немного, и даже президента МОК Томаса Баха (на фото) 
будут клеймить «русским агентом».

НОВОСТИ

Экипаж 
«КАМАЗа»
стал лидером 
«Дакара»

ГРУЗОВИКИ 
НА ХОДУ

Анна Козина

ЭКИПАЖИ «КАМАЗ-мастер» 
вышли в лидеры общего зачета 
ралли-марафона «Дакар-2017» в 
классе грузовиков.

На восьмом этапе лучшее 
время показал Мартин ван ден 
Бринк на «Рено», вторым фини-
шировал Федерико Вильягра на 
«Ивеко», третий и четвертый ре-
зультаты у российских экипа-
жей «КАМАЗа» с пилотами Эду-
ардом Николаевым и Дмитрием 
Сотниковым, который и занял 
первое место в генеральной 
(17.52,20). Николаев идет вто-
рым с отставанием в 1 минуту 46 
секунд. А вот пилоты «КАМАЗ-
мастер» Айрат Мардеев и Антон 
Шибалов из-за проблем с маши-
нами проиграли на финише по-
чти два часа и потеряли шансы 
побороться за итоговую победу.

В классе квадроциклов Сер-
гей Карякин, несмотря на второй 
финиш на восьмом этапе, сохра-
нил лидерство в общем зачете 
(27.45,50).

Между тем девятый этап рал-
ли-рейда «Дакар» отменен из-за 
последствий оползня в Аргенти-
не.

Габулов
и Комбаров
перешли
в «Арсенал»

ТУЛА 
УКРЕПЛЯЕТСЯ

Сергей Литвинов

БЫВШИЙ вратарь «Динамо» 
Владимир Габулов и защитник 
«Томи» Кирилл Комбаров про-
должат карьеру в тульском «Ар-
сенале». Футболисты уже прош-
ли медосмотр в стане одного из 
аутсайдеров Премьер-лиги и от-
правились сегодня на сбор в ту-
рецкий Белек.

В отличие от Комбарова, Га-
булов пропустил первую часть 
сезона, так и не найдя себе ко-
манды в летнее межсезонье. В 
последний раз Владимир выхо-
дил на поле в конце мая прошло-
го года в составе «Динамо» в 
матче чемпионата России про-
тив «Зенита». Что касается Ком-
барова, то Кирилл покинул 
«Томь» из-за финансовых про-
блем клуба. Вместе с ним в «Ар-
сенал» мог перейти еще один за-
щитник — Виталий Дьяков, но 
этот трансфер сорвался.

Тем временем главный тре-
нер туляков Сергей Кирьяков от-
правил в молодежную команду 
сразу 13 футболистов. Вместо 
них «Арсенал» собирается прио-
брести еще несколько новичков 
и подтянуть ряд игроков из ду-
бля. 

УЕФА 
исключил
сербский клуб 
из еврокубков 

БЕЗОРУЖНЫЙ 
«ПАРТИЗАН»

Артур Нанян

СОЮЗ европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) отстра-
нил сербский «Партизан» от 
участия в еврокубках до конца 
сезона-2019/20 за несоблюдение 
финансового фэйр-плей. Об этом 
сообщает пресс-служба органи-
зации. 

Белградский клуб должен за-
платить 3 тысячи евро на покры-
тие расходов по ведению этого 
дела. В течение месяца «Парти-
зан» имеет право обжаловать ре-
шение УЕФА в Спортивном ар-
битражном суде (CAS) в швей-
царской Лозанне. 

«Партизан» — далеко не пер-
вый клуб, пострадавший из-за 
нарушения правил финансового 
фэйр-плей. В аналогичной ситуа-
ции летом 2015 года УЕФА 
исключил московское «Динамо» 
из еврокубков, но только на один 
сезон. 

В феврале того же года под се-
рьезные санкции едва не попала 
еще одна российская команда — 
«Краснодар». УЕФА был недово-
лен общими затратами клуба и 
грозился отстранить краснодар-
цев от турниров под своей эги-
дой, но в итоге все обошлось.
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Евгений Малкин вот уже в шестой 
раз в карьере удостоился чести 
сыграть в «Матче звезд» НХЛ.
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Биатлон Один неточный выстрел лишил мужскую сборную России 
«золота» в мужской эстафете

Трудная мишень

Илья Соболев 

С
борная России по би-
атлону открыла счет 
медалям на этапах 
Кубка мира в 2017 
году. В немецком Ру-

польдинге «серебро» в эстафет-
ной гонке завоевали мужчины. А 
«золото» досталось норвежцам. 

Медаль, к слову, вполне могла 
быть и золотой. Большую часть 
гонки мужская сборная лидиро-
вала: на последний этап Антон 
Бабиков уходил с 30-секундным 
отрывом от преследователей. Но 
на стойке россиянин допустил 
один промах, второй на всю рос-
сийскую команду. Не будь его, 
вряд ли норвежец Эмиль Свенд-
сен сумел бы достать нашего Ан-
тона. А так на заключительном 
круге скандинава от лидера отде-
ляли всего 15 секунд: пустяки для 
такого матерого финишера. Тем 
более что, как выразился норве-
жец, Бабиков в какой-то момент 
просто «встал». Что произошло 
на последних метрах, рассказал 
сам Антон.

— Просто нет никаких сил в но-
гах, они начинают болеть, сковы-
ваться, и ты не можешь ничего 
сделать. В какой-то момент и голо-
ва подавляет. Когда тебя обходит 
сильный спортсмен и ты понима-
ешь, что не можешь ничего сде-
лать, — никому этого не пожелаю, 
— признался Бабиков в эфире ка-
нала «Матч-ТВ» после финиша.

Оснований не верить Антону 
нет. Заехав за финишную черту, 
парень упал почти бездыханным, 
и партнерам даже пришлось его 
отволакивать в сторону. 

Тем не менее гонку, конечно 
же, следует признать для нашей 
сборной очень удачной. Хотя бы 
потому, что тренерский штаб в 

эстафете отважился на довольно 
смелые эксперименты. Так, пер-
вый этап было доверено бежать 
Алексею Волкову, который в ны-
нешнем сезоне на Кубке мира 
еще не выступал. А на второй тре-
неры поставили нашего штатного 
финишера Антона Шипулина. 
Третьим на дистанцию ушел Мат-
вей Елисеев, забежавший в своей 
предыдущей эстафете на штраф-
ной круг. Наконец, на финиш по-
ставили Антона Бабикова — меж-
ду прочим, единственного из на-
ших биатлонистов, кому удава-
лось победить в Кубке мира по 
ходу нынешнего сезона. 

— Мы специально пошли на эк-
сперимент, — объяснил переста-

новки старший тренер мужской 
сборной России Рикко Гросс в те-
леэфире. — Учитывали, что у нас 
на первом этапе бежал Волков, ко-
торый при не очень удачных об-
стоятельствах мог бы находиться 
не на первых местах. Специально 
поставили на второй этап Шипу-
лина, нашего лидера команды, ко-
торый бы мог наверстать отстава-
ние, если бы оно вдруг произош-
ло, и вывести команду в лидеры. 
Для нас очень важно найти еще 
одного человека на четвертый 
этап, такого, как Шипулин. По-
нятно, что он наш лидер и безого-
ворочно будет бежать все четвер-
тые этапы, но сейчас нужно было 
сделать так, чтобы мы оказались 
лидерами после второго этапа.

Первая часть тренерского пла-
на прошла на ура. Сработало бук-
вально все, о чем говорил Гросс. А 
вот поиск альтернативного фини-
шера тренерам, похоже придется 
продолжить. Даже не в лучшей 
форме Шипулин «золото» в такой 
ситуации вряд ли бы упустил. Его 
тезка Бабиков, несмотря на очень 
успешный текущий сезон, равно-

ценной фигурой Шипулину пока 
не является. Что и показала эста-
фета в Рупольдинге.

Но здорово, что тренеры хотя 
бы дают шанс проявить себя дру-
гим. Ведь и Шипулин стал одним 
из сильнейших финишеров миро-
вого биатлона не сразу. «Антон 
сказал, что он тоже был в такой 
ситуации и мне не надо расстраи-
ваться, — рассказал потом Баби-
ков и добавил: — Верю, что, когда 
наберу свою лучшую форму, 
никто уже не увидит от меня та-
ких послаблений на финише и на 
трассе в целом». 

Напомним, сегодня в Руполь-
динге состоится женская эстафе-
та. За сборную России побегут 
Виктория Сливко, Татьяна Аки-
мова, Ульяна Кайшева и Ольга 
Подчуфарова.

Судьба золотых медалей в мужс-
кой эстафете решилась на послед-
нем огневом рубеже.

Акцент

 Равноценной замены Антону 
Шипулину на финише 
в сборной России пока нет

Кубок мира по биатлону: 
следите за новостями 
на сайте 
rg.ru/sujet/5798
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Москва -9...-5, снег

Санкт-Петербург -6...-4, снег

Анадырь -12...-14, перем. обл.

Архангельск -8...-5, снег

Астрахань -6...-1, снег

Благовещенск  -30...-14, снег

Владивосток -18...-12, перем. обл.

Волгоград -8...-2, перем. обл.

Воронеж -11...-2, снег

Екатеринбург -16...-7, перем. обл.

Иркутск -25...-17, снег

Казань -12...-5, перем. обл.

Калининград -7...+3, дождь

Краснодар 0...+10, дождь

Магнитогорск -17...-11, перем. обл.

Мурманск -6...-3, перем. обл.

Нижний Новгород -13...-9, перем. обл.

Новосибирск -15...-12, снег

Омск -25...-22, снег

Орел -8...-2, снег

Оренбург -13...-9, перем. обл.

Пермь -14...-5, снег

Ростов-на-Дону -3...+3, дождь

Севастополь +2...+4, дождь

Симферополь -1...+4, дождь

Сочи +5...+13, перем. обл.

Тамбов -12...-4, снег

Тюмень -26...-19, перем. обл.

Уфа -13...-8, снег

Хабаровск -26...-18, снег

Челябинск -17...-9, перем. обл.

Чита -31...-23, перем. обл.

Элиста -6...-1, перем. обл.

Южно-Сахалинск -19...-9, снег

Якутск -42...-32, перем. обл.

Ярославль -9...-6, снег

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
День ожидается пасмур-
ный и снежный. Давле-
ние зафиксируется 
на отметке 751 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Снегопад продолжится. 
Атмосферное давление 
упадет до 744 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Из-за облаков выглянет 
солнце, поднимется силь-
ный ветер. Давление — 
744 мм ртутного столба.

Читайте в свежем номере исторического журнала  «Родина»:

О ЧЕМ ПИСАЛИ РОССИЙСКИЕ ГАЗЕТЫ 
В ЯНВАРЕ 1917 ГОДА

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Модница времен Первой мировой.

Семен Экштут,
доктор философских наук

Я
нварь 1917-го. Конца 
края не видно Миро-
вой войне, проблема 
т р у д о у с т р о й с т в а 
увечных воинов с ка-

ждым днем приобретает все 
большую злободневность — и  об-
щество реагирует адекватно.

О инвалидах
«Новое Время», 11 января 1917 года.

«С 15 января при харьков-
ском коммерческом институте 
открываются курсы для офице-
ров-инвалидов. Задача курсов: 
специальная подготовка к служ-
бе в банковских, страховых, го-
сударственных, общественных и 
земских учреждениях. При кур-
сах предполагается организовать 
общежитие. Тем из офицеров, ко-
торые не пожелают воспользо-
ваться общежитием, будут выда-
ваться стипендии…». 

О криминале
«Московские Ведомости», 17 января.

В теневой сфере обществен-
ной жизни царит небывалый 
азарт. Не дремлет петроградский 
криминал, мгновенно реагируя 
на новую реальность. Авантюри-
сты и жулики заметно меняют 
свой внешний облик, о чем газета 
предостерегает читателей: 

«Теперешние грабители это — 
не золоторотцы (арестанты, бо-
сяки, оборванцы, жулики. — С.Э.), 
не злодеи примитивного типа; 
это — щеголеватые субъекты в 
ценных шубах, одетые по послед-
ней моде… И чем наряднее вор по 
внешности — тем он наглее. Гра-
бители, появляющиеся в банках, 
имеют вид финансистов… 

У нас в Петрограде во весь пе-
риод войны кутежная эпидемия 
не прекращалась, и посещения 
цыганских логовищ Новой Де-
ревни не выходили из моды. Все 
спекулятивные куши, нажитые 
на поставках, на мародерских 

вакханалиях и проч., основатель-
но «проветривались» в Новой Де-
ревне. … Одну  купчиху там обо-
крали на 10.000 руб. Происшест-
вие это справедливо обратило на 
себя внимание, и в результате 
распоряжением градоначальни-

ка цыганские веселые приюты 
закрыты, а хозяева этих приютов 
выселены из столицы…».

О решениях правительства
«Новое Время», 13 января.

Издание проинформирует чи-
тателей о решениях Совета Ми-
нистров: 

«Совет Министров отпустил 3 
мил. рублей на удовлетворение 
нужд беженцев, вызванных зим-
ней безработицей и дороговиз-
ной жизни. В пособие на содер-
жание студентов Петроградско-
му историко-филологическому 
институту отпущено 20.000 ру-
блей… Совет Министров… поста-
новил предоставить министру 

торговли и промышленности, в 
виде временной меры, до рати-
фикации мирного договора, вос-
прещать повсеместно в Империи 
или в отдельных местностях про-
дажу или передачу каким-либо 
иным способом различных видов 
свиных кож кому бы то ни было, 
кроме как в казну…».

О женской моде
«Петроградские ведомости», 12 
января.

Газета публикует возмущен-
ную заметку о новом сумашест-
вии в мире моды - кракулевом:

«Известно, что самый лучший 

каракуль добывается несказанно 
варварским способом: матку-ов-
цу бьют в последний месяц бере-
менности палками, чтобы выз-
вать выкидыш. Владетели стад – 
калмыки, киргизы, сарты – жи-
вут этим видом мародёрства и 
душегубства… 

Нынешний год подарил нас 
шубой-клош. Что это такое? Это 
– юбка шириною в пять аршин 
(примерно 3 метра 56 сантиме-
тров – С.Э.), сделанная из шкурок 
каракуля. Для такого колокола – 
для удовлетворения фантазии од-
ной дамы – нужно с преступной 
жестокостью убить штук сто от-
борнейшего сорта маток и столь-
ко же уничтожить детёнышей…

Пробудить спящее сознание, 
конечно, бессильно мое слабое 
перо. Но я хотел бы обратиться 
хотя бы к обществу покровитель-
ства животных или к обществу 
любителей природы…

Шуба-клош из каракуля долж-
на быть заклеймена позором как 
явление, компрометирующее 
наш гуманный век!..».

О дефиците
«Утро России», 23 января.

Между тем дефицит нарастал 
с каждым днем. Причем даже на 
товары, считавшиеся исконно 
русскими:

«В виду продолжающегося 
воскового кризиса духовное ве-
домство решило предпринять 
ряд мер для распространения 
пчеловодства путем создания 
многих тысяч пасек при церков-
ных школах. Что касается покры-
тия недостачи русского воска, то 
теперь организуется закупка 
воска в Англии».

О горячей любви
«Русское Слово» 

Газета наверняка подняла ти-
раж, напечатав заметку «Герма-
нофильствующая вдова» — о вдо-
ве русского офицера, воспылав-
шей страстью к пленному немцу. 
Дело получило столь громкую 
огласку, что вмешалось высокое 
начальство:

«Нижегородский губернатор 
оштрафовал на 500 руб. землев-
ладелицу Княгининского уезда 
вдову поручика Куборовскую за 
отказ возвратить пленного гер-
манца, присланного ей земст-
вом для работы на хуторе. Кубо-
ровская отказалась возвратить 
пленного, и его пришлось ото-
брать с  помощью полиции. 
Пленный из-под конвоя убежал 
на хутор Куборовской. Куборов-
ская скрывала его у себя на 
квартире. Тогда на хутор были 
командированы полицейский 
пристав и два урядника, и толь-
ко таким путем пленный был 
отобран».

В январе 1917 года у нижего-
родских Ромео и Джульетты не 
было будущего. Как уже не было 
его ни у нижегородского губер-
натора, ни у «Хозяина Земли Рус-
ской» Николая II и Дома Романо-
вых. До падения монархии оста-
вался месяц.

1917 год. Солдаты русской армии в окопах: что ждет их в ближайшие месяцы?

«Русское слово» 5 января 1917 г.

Акцент

 У нас в Петрограде во весь 
период войны кутежная 
эпидемия не прекращалась... АНОНС

В январском номере «Родины» глав-

ной темой будут материалы, объеди-

ненные рубрикой «Первопроходцы 

Родины». Среди них пионер электрон-

но-вычислительной техники Анато-

лий Китов, первооткрыватель Рус-

ской Америки купец Александр Бара-

нов, изыскатели железной дороги 

Абакан — Тайшет Александр Кошурни-

ков, Константин Стофато, Алексей 

Журавлев, ценой своих жизней до-

бывшие ценные сведения для строи-

телей…

Подписаться на «Родину» можно в 
почтовых отделениях связи РФ по 
каталогам: 
Роспечати — индекс 73325, 
«Почта России» — индекс 63436, 
«Пресса России» — индекс 40687
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